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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Л ИШЕНИЕ транспорт
ных льгот стало лишь
одним из череды деяний

антинародной власти, направ
ленных на ухудшение положе
ния самых незащищённых
слоёв населения. Люди, чест
но трудившиеся всю жизнь, с
выходом на пенсию для чи
новников стали «отработан
ным материалом». Но они не
хотят мириться с подобной
участью и выходят на акции
протеста, надеясь достучаться
до властей.

— Я всю жизнь трудилась в
Москве, — рассказывает корре
спонденту «Правды» одна из
пикетирующих Нина Павловна
Карцева. — Являюсь ветераном
труда, у меня 35 лет трудового
стажа. Организация, в которой я
работала, занималась реставра
цией памятников архитектуры и
относилась к министерству
культуры. Когда я 13 лет назад
вышла на пенсию, оказалось,
что назначенные мне выплаты
существенно меньше, чем у ра
ботавших на аналогичных
должностях москвичей. При
этом коммунальные услуги у нас
дороже, чем в столице. Теперь у
подмосковных пенсионеров от
няли транспортные льготы, чем
нанесли существенный удар по
их и так скромному бюджету.
Они не имеют возможности
лишний раз съездить в столицу,
по сути это настоящая дискри
минация. Чиновники приняли
закон, лишающий подмосков
ных пенсионеров льгот, без со

гласования с общественностью,
втихую, чтобы никто ничего не
знал и не успел опомниться.
«Сэкономленные» средства —
2,3 миллиарда рублей — власти
якобы собирались потратить на
развитие социальной инфра
структуры Подмосковья: строи
тельство школ, детсадов и т.д.
Но как это выглядит на деле? Я
живу в посёлке Островцы Ра
менского района. В 1975 году,
когда я переехала туда на посто
янное местожительство, там
действовал тепличный комби
нат, где выращивалась сельско
хозяйственная продукция для
Подмосковья и Москвы. Так
вот, для работников комбината
были построены пять пятиэтаж
ных домов и школа, в которой
учились дети жителей этих до
мов. И этого хватало. Однако
прошло 25 лет, за это время по
строено ещё 10 пятиэтажных
домов, 15 домов по 26 этажей. И
никаких при этом социальных
объектов! Одна школа и один
детсад — всё! Где было руковод
ство Подмосковья, куда сейчас
смотрит Воробьёв? А теперь чи
новники хотят за счёт пенсио
неров решать все эти проблемы.
Если не будем протестовать,
власти совершенно перестанут с
нами считаться.

Гражданская активистка,
многодетная мать, координатор
Всероссийского движения «В
защиту детства» Юлия Василь
евна Балла пришла поддержать
подмосковных пенсионеров в
их борьбе за свои права.

— Я представляю многодет
ные семьи, — говорит Юлия Ва
сильевна. — Неоднократно сама
сталкивалась с антинародными
действиями властей, которые
издеваются над самыми неза
щищёнными слоями населе
ния. Например, положенные по
закону многодетным семьям
бесплатные земельные участки
чиновники предоставляют, но
зачастую в самых удалённых от
основного места жительства
людей районах и даже в других
населённых пунктах, где порой
нет ни дорог, ни коммуникаций.

Теперь вот лишили транс
портных льгот пенсионеров
Московской области, никакой
поддержки не оказывают «детям
войны». До каких пор всё это
будет продолжаться? Почему
находятся деньги на зарплату
чиновникам и их заместителям,
на служебные автомобили и так
далее, а на пенсионеров, кото
рые всю жизнь трудились, этих
средств якобы нет? Вопиющая
несправедливость! Я не могу ос
таваться от этого в стороне, по
этому нахожусь сегодня среди
участников акции протеста.
Нам нужны конкретные ответы
на наши конкретные вопросы.
Именно представители «Еди
ной России» должны их дать.

Собравшиеся едины в глав
ном: дискриминация подмос
ковных пенсионеров должна
быть прекращена.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Не хотят мириться 
с беззаконием

У здания приёмной «Единой России» в Москве состоялись одиночные
пикеты против антинародной политики властей, в частности, губернатора
Московской области А. Воробьёва, при котором были лишены бесплатно"
го проезда в столице тысячи пенсионеров из Подмосковья. В акции, орга"
низованной общественным движением «Моссовет», приняли участие не
только пенсионеры, но и гражданские активисты, многодетные матери,
те, кто не желает мириться с творящимся беззаконием.

Россию спасут 
Правительство народного доверия 

и новый курс развития страны
Обращение Исполнительного комитета Всероссийского общественного движения

«В поддержку армии, оборонной промышленности и военной науки»
Уважаемые граждане России, товари

щи, боевые друзья! 
Мы живём в условиях тяжелейшего

экономического кризиса. Министр эко
номического развития и торговли А. Улю
каев делает прогноз, что кризис носит за
тяжной характер и конца ему не видно.
Цены на нефть упали, и это надолго. Де
нег в бюджете не хватает, а чуть ли не
единственный способ пополнения госу
дарственной казны — это приватизация
оставшихся в государственной собственно�
сти предприятий и секторов экономики. 

Либералы во всё горло кричат, что
главной причиной такого положения яв
ляются западные санкции, которые были
введены против России после присоеди
нения Крыма и событий на юговостоке
Украины. Чем же так страшны для Рос
сии эти санкции? Живёт же в условиях
санкций маленькая Куба, предоставляя в
полной мере социальные гарантии жите
лям своей страны. Бесплатная медицина
на Кубе считается одной из лучших в ми
ре. Северная Корея в условиях санкций
создаёт свой ракетноядерный щит. Деся
тилетиями западным экономическим
санкциям подвергался и подвергается
Иран. Почему же эти санкции так больно
ударили по России? Ведь, в отличие от
Кубы или Северной Кореи, Россия обла
дает огромными сырьевыми ресурсами,
необходимыми для развития, и является
в этом отношении самодостаточной. В
чем суть этих санкций?

Всё дело в том, что финансовая систе
ма России не является самостоятельной и
полностью зависит от Федеральной ре
зервной системы США и Международ
ного валютного фонда. А наше либераль
ное правительство действует в тесном со
трудничестве с ними. В то время, когда в
результате санкций наши компании, в
том числе государственные, лишились
дешёвых кредитов за рубежом, «наш»
Центральный банк резко увеличил про
центную ставку по кредитам внутри стра
ны, лишив компании и предприятия воз
можности получения доступных креди
тов в России. Порочный круг удушения
нашей экономики замкнулся.

Кроме того, в результате санкций наши
компании и предприятия лишились воз
можности пользоваться западными тех
нологиями. (Хотя, справедливости ради,
следует сказать, что такой возможности
не было и до санкций.) И здесь «запад
ным партнёрам» помогло наше либераль
ное правительство, развалив в результате
реформ Российскую академию наук и от
раслевые научноисследовательские ин
ституты. В этих условиях о каких россий
ских прорывных технологиях может идти
речь? Получается, что и здесь у нас замк
нутый круг. 

После введения санкций правительст
во заговорило об импортозамещении,
особенно в сельском хозяйстве, но даль
ше разговоров дело не идёт. О каком им
портозамещении может идти речь, если в
прошлом году в Россию было завезено
800 тыс. тонн пальмового масла? Это
почти по 6 кг на каждого жителя страны,
от старика до младенца. Это дешёвое тех
ническое масло завозилось танкерами и
сейчас используется для производства
«мясных», «молочных» и других видов
продуктов. В настоящее время у нас кол
баса может быть совсем без мяса, молоч
ные продукты — без молока, а шоколад
ные конфеты — без шоколада. 

В то же время зерно, которое необхо
димо для развития мясного и молочного
животноводства, вывозится за рубеж
(нужно зарабатывать доллары, иначе
МВФ не разрешит нам напечатать руб
ли). Решение этой проблемы лежит на
поверхности. Необходимо было увели
чить таможенные пошлины на ввоз

пальмового масла и вывоз зерна за ру
беж. А вырученные деньги направить на
развитие животноводства. Но наше пра
вительство неукоснительно выполняет,
несмотря на все санкции, правила, уста
новленные ВТО.

Правительство Д. Медведева регуляр
но участвует в работе Гайдаровского эко
номического форума и каждый раз по
вторяет одни и те же заклинания.

1. «Россия по�прежнему будет открытой
всему миру и не станет ограничивать транс�
граничное движение капитала».

Профессор кафедры международных
финансов МГИМО, доктор экономиче
ских наук В. Катасонов провёл исследо
вания международного инвестиционно
го обмена за последние 10 лет, с 2005 по
2014 год. Его расчёты показывают, что в
результате нашей открытости мы поте
ряли за это время 1 трлн. 67,9 млрд. дол
ларов. Причём эти расчёты были сдела
ны на основе официальной статистики
Банка России. Реальные масштабы
обескровливания российской экономи
ки намного больше. Огромные деньги
уходят из страны по «серым» каналам
или вообще нелегально. 

Представляете, какие огромные деньги
можно было направить на развитие стра
ны лишь в результате введения ограниче
ний на свободное трансграничное дви
жение капитала? Это средство защиты
национальной экономики используется
многими странами мира. Вместо этого
правительство Д. Медведева предлагает,
ссылаясь на экономические санкции За
пада и падение цен на нефть, резкое уре
зание бюджетных расходов, заявляя, что
другого решения проблем нет.

2. «Мы не собираемся создавать мобили�
зационную экономику».

Иными словами, сохранится её либе
ральная гайдаровская модель. Против
России развязана и ведётся «холодная
война», которая в любой момент может
перерасти в «горячую». Весь мировой
опыт показывает, что войну можно выиг
рать, только проведя мобилизацию эконо
мики, а наше правительство продолжает
убеждать всех, что только рынок всё рас
ставит по местам, и переходить к мобили
зационной экономике не собирается.

3. «Мы не собираемся отказываться от
своих международных обязательств».

Запад, нарушая нормы международно
го права, без одобрения Совета Безопас
ности ООН, ввёл против России эконо
мические санкции, и наши компании,
предприятия и банки несут убытки. При
этом западные кредиторы требуют свое
временного погашения долгов. А прави
тельство, вместо того чтобы ввести мора
торий на выплаты по внешним обяза
тельствам до отмены незаконных санк
ций, заявляет, что оно и дальше будет вы
полнять эти обязательства.

В 1994 году вицепремьер российского
правительства А. Кох, отвечая на вопрос
М. Полторанина о целях экономических
реформ, проводимых правительством 
Е. Гайдара, откровенно ответил: «Превра�
щение России в сырьевую колонию Запада,
в дальнейшем деградация и распад».

Этими целями и руководствовался
экономический блок правительства 
Е. Гайдара, когда под наблюдением аме
риканских советников проводил свои ре
формы. Останавливались, а затем просто
разрушались тысячи заводов и фабрик,
закрывались конструкторские бюро и на
учноисследовательские институты, де
монтировались и сдавались на металло
лом самые современные станки и дорого
стоящее оборудование лабораторий. Не
тронутыми оставались только сырьевые
отрасли промышленности, которые
большую часть своей продукции стали
отправлять на Запад. Деградация, кроме

экономики, затронула практически все
сферы жизни страны: образование и
здравоохранение, науку и культуру, лите
ратуру и искусство, театр и кино, соци
альные отношения внутри общества.

Гайдаровский экономический форум,
Институт имени Е. Гайдара, Высшая
школа экономики, Институт современ
ного развития были и остаются столпа
ми либерализма в нашей стране и указы
вают российскому правительству «науч
ные пути» дальнейших реформ. Таким
образом, получается, что реформы, це
лями которых является превращение
России в сырьевую колонию Запада, де
градация и распад страны продолжают
ся. Вот почему мы ставим перед прези
дентом России требование: отправить
правительство Д. Медведева в отставку и
приступить к формированию Прави�
тельства народного доверия. Продолже
ние либерального курса, проводимого в
настоящее время, в условиях нынешней
международной обстановки неизбежно
приведёт страну к гибели.

Какие же задачи стоят перед Прави
тельством народного доверия и Федераль
ным собранием Российской Федерации, в
чём заключается новый курс, что необхо
димо сделать для спасения страны?

Первое. Внести поправку в Конституцию
РФ, отменить положение, по которому
международное право имеет приоритет над
внутренними законами страны. А именно
пункт 4 статьи 15, в котором сказано:
«Если международным договором РФ ус
танавливаются иные правила, чем преду
смотренные законом, то принимаются
правила международного договора». 

Сегодня, исходя из этого пункта, мы
обязаны признавать решения всех меж
дународных судебных инстанций. На
пример, удовлетворить иск М. Ходор
ковского к России на сумму 50 млрд.
долларов. США на подобное решение
могут просто ответить, что оно проти
воречит внутренним законам страны, и
вопрос будет исчерпан.

Необходимо расторгнуть междуна
родные договоры, которые противоре
чат национальным интересам страны. А
чтобы это сделать и впредь не допускать
ошибок, надо дать чёткое определение
национальным интересам России и до
вести его до всех граждан страны.

Второе. Восстановить суверенную, не�
зависимую от внешних сил финансовую
систему государства.

Нынешняя финансовая система Рос
сии независима от нашего правительст
ва и даже президента страны. А наш
Центральный банк даже зарегистриро
ван в НьюЙорке и, несмотря на раз
вёрнутую против России руководством
США финансовую войну, продолжает
руководствоваться положениями «Ва
шингтонского консенсуса».

Эти положения были приняты к руко
водству ещё правительством Е. Гайдара и с
тех пор выполняются неукоснительно. В
соответствии с ними мы можем иметь
внутри страны столько денег, сколько за
работаем валюты, а если этой валюты, по
мнению американских кураторов, зарабо
тано больше, например, при высоких це
нах на нефть, то столько, сколько нам раз
решит иметь «вашингтонский обком», а
излишки мы должны оставлять в амери
канских банках под 1—2 процента годо
вых. В то же время наши компании, в том
числе государственные и под государст
венные гарантии, берут кредиты в тех же
банках со ставкой 5—7 процентов годо
вых. Государству наносится колоссальный
ущерб, а бывший министр финансов 
А. Кудрин, который наиболее активно
проводил в жизнь эти положения, призна
вался лучшим министром финансов. Нет
никакого сомнения в том, что за подоб

ные деяния в тех же США он был бы осуж
дён и посажен на электрический стул.

О каком развитии может идти речь, ес
ли наш Центральный банк и финансовая
система в целом подчиняют свою макро
экономическую политику интересам
иностранного финансового капитала? 

Третье. Восстановить монополию госу�
дарства на внешнюю торговлю и национа�
лизировать природно�сырьевые ресурсы
страны, которые по Конституции РФ и
так якобы принадлежат народу. 

Наши великие предки оставили нам
самую богатую страну в мире. Если разде
лить наши богатства на каждого жителя
страны, то окажется, что мы с вами бога
че американцев более чем в 20 раз, а жи
телей европейских стран — в 50—70 и бо
лее раз. Вместо того чтобы использовать
богатства страны для её развития, они от
даны на разворовывание доморощенным
олигархам и их зарубежным покровите
лям. Только за прошлый год за границу
было продано сырья на 20 трлн. рублей,
из них в бюджете страны осталось только
8 трлн. рублей. Всё остальное ушло в кар
маны нашим и иностранным олигархам.

Четвёртое. Восстановить государствен�
ную собственность на стратегические от�
расли и объекты промышленности, а также
на железнодорожный, воздушный и водный
транспорт. Разработать стратегический
план развития промышленности и при
ступить к его реализации.

За годы реформ многое утеряно, лик
видированы целые отрасли промышлен
ности, но база, заложенная ещё в совет
ское время, сохранилась. Благодаря экс
порту военной техники и вооружения, в
целом, сохранился наш военнопромы
шленный комплекс. 

Многое ещё можно исправить в крат
чайшие сроки, например, в авиастрое
нии. В 1990 году каждый третий самолёт в
мире был советским, а сейчас парк «на
ших» частных авиакомпаний более чем
на 90 процентов состоит из иностранной
техники. Но ведь наши авиационные за
воды в основном никуда не делись. Они
простаивают или загружены на 5—10
процентов. Причём зачастую их останав
ливают умышленно. Уже после развала
СССР прошёл государственные испыта
ния и был принят в производство полно
стью российский самолёт Ту334, но вне
запно, решением правительства, финан
сирование его производства было оста
новлено, а деньги, выделенные для этих
целей бюджетом, перенацелены на раз
работку и производство самолёта «Сухой
Суперджет100», который на 85 процен
тов состоит из иностранных комплекту
ющих. И такие примеры не единичны. 

Пятое. Восстановить коллективную
собственность в сельском хозяйстве и
приступить к бюджетному финансирова�
нию сельского хозяйства на уровне раз�
витых стран, например, стран Евросою�
за, ассигновав на это не менее 10 процен�
тов расходной части бюджета. 

Как показывает советский, да и миро
вой опыт, именно эта форма собственно
сти является наиболее эффективной в
сельскохозяйственном производстве. В
начале 1990х годов, когда у нас вовсю
громили колхозы и совхозы, доктор эко
номических наук А. Виноградов доказал,
что сельское хозяйство СССР во много
раз эффективнее американского. Стар
шее поколение помнит, что на развитие
сельского хозяйства в бюджете СССР
предусматривалось выделение 40 млрд.
советских рублей. На оборону выделя
лось 17,2—17,4 млрд. рублей, а на сель
ское хозяйство — 40, что давало повод де
мократам называть наше сельское хозяй
ство «чёрной дырой». 

(Окончание на 2�й стр.)

Адреса сопротивления

3,1миллиона — на столько человек в 2015 году,
по данным Росстата, возросло число

россиян, чей доход оказался ниже прожиточного
минимума. В общей же сложности бедняков в стране
стало 19,2 миллиона, или 13,4% всего населения.
Это самый высокий показатель с 2008 года.

Цифра дня

Таджикско"афганская
граница превращается в
«горячую точку». За послед"
ний месяц несколько групп
боевиков пытались проник"
нуть на территорию Таджи"
кистана. Последний инци"
дент зафиксирован 25 мар"
та. Объектом нападения
стала дорога, связывающая
республику с Китаем. 

САМЫМ «жарким» временем в
Афганистане считается полуго
дие с апреля по октябрь. Имен

но в середине весны открываются
горные перевалы, и боевики различ
ных экстремистских группировок по
лучают возможность более свободно
передвигаться по стране. Например,
в апреле прошлого года началась на
ступательная операция «Талибана»
под названием «Азм» («Решимость»).
В течение нескольких месяцев боеви
ки установили контроль над целым
рядом районов, а в сентябре сумели
захватить один из крупнейших аф
ганских городов — Кундуз. 

В нынешнем году наступление
обещает быть ещё более масштаб
ным. На это указывает тот факт, что
исламисты развернули военную ак

тивность задолго до привычного сро
ка. Тревогу по этому поводу испыты
вают не только в Кабуле, но и в сосед
них странах, прежде всего в Таджики
стане. С начала марта отмечено не
сколько попыток прорыва боевиков
со стороны Афганистана. 5 марта во
оружённая группа пересекла границу
и вступила в боестолкновение с тад
жикскими пограничниками. В ходе
перестрелки смертельное ранение
получил прапорщик погранвойск
Сухроб Сафолов. В Душанбе назвали
нарушителей границы контрабанди
стами, но афганские власти заявили,
что нападавшие принадлежали к од
ному из отрядов «Талибана», а руко
водил ими полевой командир Ми
рафзал валади Арбоб.

Очередной инцидент произошёл
25 марта. Боевики напали на группу
строителей, занятых реконструкци
ей автодороги. Согласно первона
чальной информации, ими были

убиты два человека. Ещё один, име
ющий турецкое гражданство, был
якобы взят в заложники. Официаль
ные источники эти сведения опро
вергли. По их данным, ранение по
лучил водитель директора центра по
модернизации автотрассы. Два че
ловека из числа дорожных строите
лей похищены. Все они, как отмеча
ется, являются гражданами Таджи
кистана. Кроме того, таджикские
СМИ распространили информа
цию, что боевики являются членами
афганской группировки под коман
дованием некоего Наджиба. 

Вскоре после нападения при пра
вительстве республики была создана
специальная комиссия по расследо
ванию инцидента. Её главой назна
чен командующий погранвойсками
Раджабали Рахмонали. На патрули
рование границы с Афганистаном
поднята военная авиация. При этом
в Душанбе подчёркивают, что нахо

дятся в постоянном контакте с офи
циальными структурами соседней
страны. 

Ситуацию усугубляет наличие у
талибов плацдарма на таджикско
афганской границе. Ещё в прошлом
году они взяли под свой контроль
значительную часть провинции Кун
дуз, включая уезды ИмамСахиб и
ДаштиАрчи. От Хатлонской обла
сти Таджикистана их отделяет лишь
река Пяндж. По признанию властей
в Кабуле, на 50километровом уча
стке границы нет ни одного афган
ского пограничника. «Попытки пра
вительственных сил вернуть кон
троль, по крайней мере над участком
границы с Таджикистаном, пока без
результатны», — заявил в конце мар
та глава уезда ИмамСахиб Амонуд
дин Курайши. Ситуация усугубляет
ся тем, что приграничная река
Пяндж разделяется здесь на множе
ство рукавов. Сотни покрытых ка

мышовыми зарослями островков за
трудняют таджикским погранични
кам наблюдение за передвижениями
боевиков.

По данным афганских силови
ков, среди боевиков есть и отряды,
укомплектованные выходцами из
Таджикистана. По словам уже упо
мянутого Амонуддина Курайши, та
джикские боевики в основном уча
ствуют в минировании пригранич
ной территории. 

Между тем на серьёзные размыш
ления наводит направление ударов.
На первый взгляд, непонятно, зачем
талибам понадобилось с таким шу
мом нападать на дорожных строите
лей. Разгадкой может являться стра
тегический характер автотрассы Ду
шанбе—Куляб—Хорог—Кульма—
Каракорум, на один из участков ко
торой и напали боевики. В настоя
щий момент проводится её полная
реконструкция, после чего дорога

должна стать важной транспортной
артерией, связывающей Китай с
Центральной Азией. 

В связи с этим можно предполо
жить, что экстремисты руководству
ются не чисто локальными целями, а
выполняют задание сил, базирую
щихся далеко за пределами Афганис

тана. Таким образом, последние ата
ки могут стать началом большой кам
пании по дестабилизации региона.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта admin.thepolitics.info

Боевики идут на север
В фокусе — Центральная Азия
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Э ТО ПОКАЗЫВАЕТ, что запрос в об�
ществе на альтернативную эконо�
мическую политику колоссальный,

отметил сопредседатель форума Констан	
тин Бабкин. Однако ни один телеканал да�
же не упомянул об этом событии. Власть
боится любой информации о том, что в
обществе существуют иные, нежели у неё,
взгляды и позиции. Не было замечено на
форуме и ни одного чиновника, хотя их
приглашали. Это в какой�то мере естест�
венно: интеллектуальная и моральная си�
ла собравшихся делала безнадёжными
любые попытки оправдать действия пра�
вительства. Поэтому и избегают.

За что боролись?

Первая пленарная дискуссия подвела
итоги рыночных реформ в России. Они пе�
чальные.

Сопредседатель форума, член�коррес�
пондент РАН, научный руководитель ака�
демического Института экономики Руслан
Гринберг отметил, что половина опрошен�
ных россиян ратуют сегодня за возврат к
планово�директивной экономике и только
25 процентов одобряют проводимый курс. 

Удручающие показатели угасания народ�
ного хозяйства за годы «реформ» привёл
экономист Владислав Жуковский. Валовой
внутренний продукт сократился почти на�
половину, практически перестали идти ин�
вестиции в основной капитал. Произошёл
беспрецедентный в истории погром сред�
него класса. Последовал резкий рост пре�
ступности, социальных заболеваний…
Производство высоких технологий упало в
десятки раз. «Реформами» назвали дейст�
вия отдельных клановых групп, которые
перераспределили собственность, захвати�
ли активы в свои руки.

Декан экономического факультета МГУ
Александр Аузан отметил, что продолжение
трансформации отечественной экономики
в направлении позаимствованных из�за ру�
бежа рецептов не позволит решить вопрос
перехода к долгосрочным целям развития.
Но, похоже, власти предержащие и не ста�
вят перед собой такой задачи, о чём говорит
следующий факт: рабочая группа под нача�
лом Аузана по поручению главы правитель�
ства разработала новые подходы к созда�
нию стратегии развития, в которой предла�
гала соединить пути решения экономичес�
ких и культурных проблем, вопросов нацио�
нальной безопасности. Ответа эта группа
учёных не дождалась.

Характерно, что вопрос о сочетаемости
«пересаженных» на российскую почву ин�
ститутов и разрабатываемой стратегии дол�
госрочного развития экономики затрагива�
ли не только отечественные эксперты, но и
зарубежные гости. Интерес аудитории вы�
звало выступление бывшего директора�
распорядителя Международного валютно�
го фонда Доминика Стросс	Кана. В своей
речи на ежегодном собрании МВФ и Все�
мирного банка в 2011 году он заявил, что
именно выполнение правил Вашингтон�
ского консенсуса, в частности, ориентация
на никем не контролируемый финансовый
рост и либеральные налоги, привело к ми�
ровому финансово�экономическому кри�
зису. После того скандала господина
Стросс�Кана «ушли» из МВФ. По его мне�
нию, «корни кризисов лежат в том, что
очень много неравенства в мире. Почему
это происходит? Потому что экономичес�
кая теория — это не законы физики, как
иногда полагают экономисты. Экономика
даёт нам определённую информацию, мы
изучаем определённые уроки, но реальная
жизнь намного сложнее, чем наши теоре�
тические изыскания». Зарубежные реко�
мендации, считает Стросс�Кан, срабатыва�
ют там, где этому благоприятствуют нацио�
нальная история, культура, образ жизни.
Каждая страна должна найти свой путь раз�
вития, это понимает всё большее число лю�
дей. На одном сырье экономика не работа�

ет, заявил, обращаясь к россиянам, бывший
руководитель МВФ.

Экономист и публицист Юрий Болдырев
считает, что рыночные реформы как вклю�
чение механизма повышения конкуренции
на благо достижения общенациональных
задач в нашей стране были подменены це�
ленаправленным разрушением ткани жиз�
ни, общества, государства, разрушением
его гуманистической природы: «Скажите,
пожалуйста, декриминализация мошенни�
чества — это рыночные реформы или раз�

рушение честного созидательного бизнеса?
А фактическая декриминализация взяточ�
ничества, когда можно просто откупиться
от расплаты за преступление? Это тоже ры�
ночные реформы?»

«Экономика — не самоцель, а механизм
материального обеспечения тех позитив�
ных целей, которые ставит перед собой че�
ловек, — заявляет Болдырев. — Падение
цен на нефть — это катастрофа или шанс
для нас? Предупредительный звоночек? Я
считаю, что это шанс. Жизнь нас преду�
преждает: остановитесь, одумайтесь, раз�
вернитесь. Мы должны развернуться на со�
зидательную модель строительства общест�
ва и государства» .

Директор Московской школы экономи�
ки МГУ академик Александр Некипелов не
согласился с таким подходом, назвав его
«перевёрнутой логикой». Проблема заклю�
чается в другом: были неудачно использо�
ваны доходы, полученные от повышения
цен на нефть в прошедшие годы.

Говоря о реформах последних десяти�
летий, академик честно признался: «Се�
годня, видимо, мы можем сказать, что на�
ши представления о сути перехода к ры�
ночной экономике были — не только у
нас — достаточно примитивными. Мы
придавали особое значение процессу ли�
берализации хозяйственной деятельности
и при этом не понимали важности вопро�
са формирования агентов, адекватных
рыночной экономике».

Действительно, с такой оценкой трудно
не согласиться: логика горе�реформаторов
была и остаётся вполне примитивной.

Альтернативы

Вторая пленарная дискуссия была посвя�
щена выработке позитивных сценариев
развития страны. Этому же были посвяще�
ны большинство из 15 конференций и 17
«круглых столов», на которых детально рас�
сматривались различные аспекты необхо�
димых стране преобразований. Среди них
хотелось бы особо выделить «круглый стол»
«Реформы Примакова—Маслюкова. Уроки
для современной России». В нём приняли
участие ведущие российские политики,
экономисты и общественные деятели.

Академик РАН Сергей Глазьев подчерк�
нул, что ситуация, в которой в конце 1990�х
совершилось незаслуженно забытое ныне
экономическое чудо, очень похожа на ны�
нешнюю ситуацию: резкое ослабление
курса рубля, инфляция, которая тогда за�
шкаливала за 20% в месяц. Как и сейчас,
советчики из США предлагали открыть
рынок для спекуляций и больше ничего не
делать. Международный валютный фонд
требовал от российского Центробанка того
же самого, что делает сегодня руководство
этого учреждения: никаких ограничений
по вывозу валюты, 80�процентную ставку
рефинансирования и т.д. Если бы мы тогда

выполняли предлагаемую из�за океана
программу, страны бы уже не было, отме�
тил С. Глазьев.

Однако Евгений Примаков, Юрий Мас�
люков и Виктор Геращенко делали ровно
противоположное тому, чего требовал
МВФ: было принято решение не повышать
процентную ставку, не стали ограничивать
выдачу кредитов, приняли крутые меры по
пресечению попыток монополистов взвин�
тить тарифы. Результаты может сравнить
каждый: они тоже прямо противоположны. 

Сегодня российский рынок превратился
в Мекку для спекулянтов, которые за по�
следние два года получили около 50 милли�
ардов долларов сверхприбыли и перевели
её в офшоры, отметил С. Глазьев. Даже про�
грамма импортозамещения, проведённая
кабинетом Примакова в 1998 году и декла�
рируемая нынешним кабинетом, сегодня
провалилась, так как ставки кредитов недо�
ступны товаропроизводителям.

Заместитель председателя Комитета
Госдумы по промышленности Николай
Сапожников (фракция КПРФ) обратил
внимание на то, что, в отличие от нынеш�
него, экономический кризис 1998 года
сопровождался кризисом политическим.
За год сменилось три правительства. Это
позволило — пусть и на короткий период
— прийти к власти правительству про�
фессионалов, которое за полгода вывело
страну из кризиса, так как оно отстаивало
интересы государства, а не олигархов. 

Директор НИИ статистики Василий
Симчера заявил: «У каждой проблемы есть
фамилия, имя и отчество». Всегда можно
выяснить, кто от её создания выиграл, а кто
проиграл. Когда его институт направил в
Центробанк запрос на предмет того, кто
выиграл от проведённой девальвации руб�
ля, оттуда поступил отказ. Слишком уж не�
приятно им указывать на конкретных выго�
дополучателей. Это иностранные и офшор�
ные компании, которые выводят из страны
доходы, при том, что лишь 30% предприя�
тий в России — отечественные.

Заместитель председателя Комитета Гос�
думы по труду, социальной политике и де�
лам ветеранов Николай Коломейцев (фрак�
ция КПРФ) обратил внимание на то, что
российские власти стремятся занизить не�
гативные результаты своей «работы». Это
видно по тому, как сильно разнятся объёмы
российского экспорта, импорта и другие
показатели по данным Европейского и
Российского центробанков. Так, по дан�
ным ЕЦБ, в 2014 году вывоз капитала из
России составил 220 миллиардов долларов,
а по данным ЦБР — только 153 миллиарда.

Вице�президент ЭАЦ «Модернизация»
Михаил Абрамов назвал главным тормо�
зом экономического развития страны её
налоговую систему. В России произво�
дить невыгодно. Налоговая нагрузка на
предприятия у нас в 6 раз выше, чем в
США. При этом собираемость налогов
составляет 40—50%.

В завершение дискуссии на «круглом
столе» экономист Юрий Болдырев отметил:
«У нас есть в новейшей истории историчес�
кий прецедент, когда уния власти и олигар�
хата вынуждена была обратиться к своим
противникам, несмотря на политические
разногласия, чтобы вытащить страну из
пропасти. Возникает вопрос: до какой глу�
бины должен дойти кризис сейчас, чтобы
власть вновь решилась на такой шаг?» 

И это вопрос не праздный. Выступая на
пленарной дискуссии, председатель Коми�
тета Госдумы по промышленности Сергей
Собко (фракция КПРФ) рассказал, как че�
тыре председателя думских комитетов при�
шли к Э. Набиуллиной, представив план
выхода из кризиса. Она же, просмотрев его,
ответила, что всё это хорошо, но у них дру�
гие планы. Проще говоря, не для того они
этот кризис организовали, чтобы из него
выходить. Не просто же так председатель

правительства и министры финансово�эко�
номического блока хором кричат, что этот
кризис надолго! 

В связи с этим депутат Госдумы Оксана
Дмитриева прямо указала: поскольку кри�
зис у нас носит рукотворный характер, то
для выхода из него надо прежде всего изъ�
ять из госуправления этих рукотворцев. За�
тем всё, что делали и делают правительство
и Центробанк, нужно переделать с точнос�
тью до наоборот. 

Такого, как у нас, кризиса мир не видел,
отметила она. С одной стороны, мы имеем
рост депозитов организаций за 2014—2015
годы на 70%, в 2015 году прибыли предпри�
ятий выросли в полтора раза. Никаких бан�
кротств предприятий и банков, экономика
просто купается в деньгах. А, с другой сто�
роны, в 2015 году, по данным Росстата, про�
изошёл спад инвестиций на 8,4%, падение
реальной заработной платы на 9,5%, сни�
жение розничного товарооборота на 10%. 

Где у нас деньги лежат? Происходит пе�
рекачка средств из реального сектора в
виртуальный. Госинвестиции до инвести�
ционного процесса тоже не доходят: вло�
жения в уставные капиталы госкорпора�
ций, средства Фонда национального бла�
госостояния так и остаются на депозитах,
там же, на депозитах, лежит и государст�
венная помощь банкам. 

Депутат отметила, что девальвация нацио�
нальной валюты, вообще говоря, является
не фактором кризиса, а фактором роста. Но
только при следующих условиях: дешёвый
кредит, налоговое стимулирование, рост
платёжеспособного спроса населения и го�
сударственного спроса.

А ещё О. Дмитриева заметила, что про�
фессиональная деградация за последние 15
лет у нас приняла чудовищные размеры.
Она с верхних этажей управления уже опу�
стилась до уровня предприятий. Любая пе�
рестройка производства требует инженер�
ного подхода. Нынешние менеджеры не
наращивают производство просто потому,
что не знают, как это надо делать и даже ко�
го пригласить, чтобы это организовать. У
нас уже должности главных конструкторов
занимают менеджеры с экономическим и с
психологическим образованием! 

Академик Жорес Алфёров, депутат Госду�
мы (фракция КПРФ), напомнил, что выда�
ющийся физик Альберт Эйнштейн всегда
интересовался проблемами экономики. В
1949 году он написал большую статью «По�
чему социализм?», в которой показал, что
частная собственность на средства произ�
водства произошла не от экономической
политики, а в результате военных завоева�
ний в средние века, породивших капитали�
стический олигархат. 

«Неограниченная конкуренция ведёт к
чудовищным растратам труда и изувечива�
нию социального сознания отдельной лич�
ности, — писал он. — Наших детей учат
конкуренции в качестве подготовки к карь�
ере, учат поклоняться успеху и приобрета�
тельству». Выходом является только социа�
лизм. При этом «плановая экономика —
это ещё не социализм, — отметил Эйн�
штейн. — Она может сопровождаться пол�
ным порабощением человека». 

Ж. Алфёров сказал, что главная беда со�
временной науки — её невостребованность.
Наука не определяет цели, в лучшем случае
она даёт средства к их достижению. А для
постановки новых целей нужны соответст�
вующие им наука и образование. 

Заместитель председателя Комитета
Госдумы по образованию Олег Смолин
(фракция КПРФ) напомнил, что мы пе�
реживаем кадровый кризис, несмотря на
увеличение формальных показателей.
Мы по ним чуть ли не мировые лидеры.
Но из того, что больше становится людей
дипломированных, не следует, что и чис�
ло образованных выросло. Треть населе�
ния у нас считает, что Солнце — это спут�

ник Земли, что, если радиоактивное моло�
ко прокипятить, оно станет безопасным.
Уже апологеты ЕГЭ признают, что он не
учит детей писать, читать и говорить.

Федеральная целевая программа по «раз�
витию образования» требует закрыть 40%
российских вузов и 80% их филиалов. При�
чём, не глядя на качество обучения, а опять
же по формальным признакам. Это подме�
на цели. Нет доказательств того, что, чем
крупнее вуз, тем лучше студенты. В резуль�
тате мы имеем кризис профессионализма. 

Даже главный редактор журнала «Экс�
перт» Валерий Фадеев, возглавляющий
либеральную платформу в «Единой Рос�
сии», жаловался, что у власти остаются те,
кто взял её в начале 1990�х годов. Часть из
них принимает решения — они в прави�
тельстве и ЦБ. Часть — готовит эти реше�
ния. Они окопались в Высшей школе
экономики, Академии народного хозяй�
ства и Институте Гайдара. Все остальные

не подпускаются к подготовке и приня�
тию решений. И это нужно менять.

А предприниматель Всеволод Ию из
Приморского края обрисовал, как власти
на местах душат отечественных товаро�
производителей, заставляя их на нерав�
ных условиях конкурировать с иностран�
ными. Нашему сельхозпроизводителю
электроэнергию продают по 5,53 рубля за
кВт�ч, а в Китай отправляют по 1,5 рубля;
кредиты выдают вплоть до 50% годовых, а
китайцы получают их под 1—2%. Да ещё и
кадастровую стоимость земли губернатор
поднял в 30 раз! 

Чиновники просто ненавидят жителей,
сживают их со света. Все земли вокруг де�
ревень продали, леса сдали в аренду неиз�
вестно кому. Люди в осаде: за околицу вы�
ходить нельзя, скот пасти нельзя, дрова
заготавливать нельзя, воду на машине раз
в неделю подвозят — только еду пригото�
вить, ни помыться, ни постирать. А чтобы
свои делишки спрятать от людей, аукцио�
ны проводят в Москве. О каком развитии
в таких условиях может идти речь? Власть
надо менять не только в центре, но и на
местах, предупредил он.

Мы не одиноки

Профессор МГУ им. Ломоносова Алек	
сандр Бузгалин отметил, что сегодня про�
блемы у разных стран во многом схожи.
Олигархия и бюрократия повсюду навя�
зывают глобализацию. Этот грязный са�
пог наступил на всех. У нас много друзей,
а враги у нас общие. И может быть ещё
больше друзей, если мы предложим миру
другую повестку. Вопрос состоит в том,
чтобы остановить потребительское обще�
ство, которое заводит мир в тупик, и най�
ти ему альтернативу.

О том, как ищут её в Китае, несмотря
на все его успехи, рассказал профессор
Китайской академии общественных наук
Сюэ Фуци. Ещё в мае 2013 года Председа�
тель КНР Си Цзиньпин заявил о необхо�
димости крутого поворота в экономике и
о «новой норме» в темпах развития. При�
чины такого поворота — в переориента�
ции экономики с экспорта на внутреннее
потребление. 

«С одной стороны, замедление роста ми�
ровой экономики и падение уровня жизни
основной массы населения развитых стран
привели к сокращению спроса на наши то�
вары со стороны основных торговых парт�
нёров, — отметил он. — Падение внешнего
спроса породило проблему избыточных
производственных мощностей. Так, нам
необходимо снизить производственные
мощности в металлургии на 150 миллионов
тонн стали, а в добыче угля — на 500 милли�
онов тонн. 

С другой стороны, экономика Китая до�
стигла таких масштабов, что каждый про�
цент её прироста означает всё более круп�

ный объём производства, который уже ог�
раничивается размерами не только внеш�
него, но и внутреннего спроса. Поэтому
снижение темпов экономического роста
стало просто неизбежным». 

Безработица по�прежнему остаётся ост�
рой проблемой для огромного населения
Китая. Чтобы её разрешить, взят курс на
максимальное поощрение предпринима�
тельства. В рамках этого курса проводится
политика дебюрократизации, упрощения
всех процедур. Уже сегодня она даёт плоды:
ежедневно регистрируются 12 тысяч новых
компаний, отметил выступавший. 

Профессор Кембриджского университе�
та Саксена Монту обратил внимание на то,
что в сегодняшнем мире возможности про�
изводства объективно ограничены и у эко�
номики самой по себе нет инструментов
изменить эту ситуацию. Возможности есть
только у новых технологий, да и то не все�
гда. Мы жили иллюзией бесконечного раз�
вития, но при ограниченных ресурсах это в
принципе невозможно. Производство
должно соответствовать необходимости, а
не каким�то запросам и требованиям, пола�
гает он. А норвежский экономист Эрик
Райнерт заявил, что в нынешних условиях
тезис «не важно, что производить, лишь бы
много» в корне неверен. Для бизнеса есть
много ниш с ограниченным спросом. И их
надо использовать, так как высокие техно�
логии не создают изобилия рабочих мест. 

Итальянский журналист Джульетто Кье	
за констатировал, что и Запад сегодня нахо�
дится в глубоком кризисе: моральном, эко�
номическом, политическом. Ни один про�
гноз МВФ не сбылся. Европа топчется на
месте, в США 85% «развития» — это увели�
чение долгов. Идёт сплошной обман про
рыночные достижения. Никаких достиже�
ний не было. Просто создали гигантский
долговой пузырь. Реально происходит быс�
трое снижение доходов среднего класса.
Меняется и общая экономическая ситуа�
ция в мире. Если ещё недавно, отметил он,
основной поток инвестиций шёл из разви�
тых стран в развивающиеся, то сейчас на�
оборот. За один только 2015 год из развива�
ющихся стран в развитые был перекачан
триллион долларов.

Это же подтверждает и профессор
Санкт�Петербургского государственного
университета Виктор Рязанов: в США,
чтобы увеличить ВВП на 1 доллар, надо
увеличить долг на 5 долларов. Примерно
то же — в Европе. Речь идёт об исчерпан�
ности спекулятивной финансовой моде�
ли экономики. Если до кризиса 2008 года
объём спекулятивных операций состав�
лял 1,7 триллиона долларов в день, то
сейчас — уже 5,5 триллиона. 

Однако людьми манипулируют с помо�
щью СМИ, отметил Дж. Кьеза. Практичес�
ки все важные события скрываются. Насе�
ление на Западе не знает, что происходит на
Украине, да и в мире вообще. СМИ лгут
буквально обо всём. Они сообщают: в США
безработица составляет 7%, а кандидат в
президенты Дональд Трамп на встрече со
своими сторонниками говорит о 42%. Такое
поведение Дж. Кьеза объясняет тем, что
власти поняли силу идей и блокируют всё,
что им не выгодно, навязывая иллюзорные
представления. Он напомнил: СССР 
в 1990�е годы был завоёван идеями, превра�
щающими человека в потребительское су�
щество. Научный директор Германо�рос�
сийского форума Александр Рар развил эту
мысль, показав, к каким именно приёмам
прибегают СМИ, включая переписывание
истории и демонизацию политиков.

По сути, о том же на заключительной
пленарной дискуссии говорил научный ру�
ководитель института экономики РАН Рус	
лан Гринберг. Он отметил странный диссо�
нанс в жизни России: с одной стороны, есть
понимание, что экономический курс — де�
структивный, с другой — 85% населения
достаточно честно поддерживает прези�
дента. «Люди поддерживают Путина, но
недовольны политикой, будто это кто�то
другой её проводит», — подчёркнул он. И
нам бессмысленно пытаться убеждать пре�
зидента, премьер�министра в том, что не�
обходимы изменения: шанс один на мил�
лион. Необходимо изменение всей полити�
ческой системы общества.

Владимир ДЕКТЕРЁВ,
Александр МЕШКОВ.

Зов перемен

В столице прошёл очередной Московский эконо�
мический форум, который год от года набирает
обороты. На нём собрались учёные, общественные
деятели, бизнесмены, придерживающиеся различ�
ных политических взглядов, из 47 регионов России
и 16 стран мира, которых объединяет стремление
изменить направление развития России. 

Резонанс

Ещё раз о технике
безопасности

НА СТАТЬЮ Александра Калини	
на «После взрыва», опубликован	

ную в № 30, отреагировала компания
«Северсталь». В письме её пресс	
службы в редакцию разъяснены и
уточнены некоторые важные аспекты,
затронутые в статье. Так, указывает	
ся, что система компенсаций на шах	
тах «Воркутауголь» устроена таким
образом, что работники не теряют в
зарплате от любых простоев по причи	
не всплеска концентрации метана в
шахте. Эти дни просто не учитывают	
ся в расчёте заработной платы.

Что касается контрольных прибо	
ров в шахте, то «в выработке «Се	
верная» на момент аварии в феврале
2016	го действовали более 800 ста	
ционарных и переносных датчиков
газоанализаторов, подключённых в
единую систему и передающих сиг	
налы в режиме реального времени на
пульт диспетчера и инспектора Рос	
технадзора. Приборы и датчики за	
фиксировали внезапный мощный
выброс метана, а затем они были
разрушены в результате взрыва. Это
было подтверждено специалистами
Ростехнадзора РФ».

Кстати, «инспекторы Ростехнад	
зора, каждый из которых закреплён
за той или иной шахтой АО «Ворку	
тауголь», обладают полномочиями
приостановить работу любого участ	
ка объекта или оборудования, что
незамедлительно выполняется ад	
министрацией шахты. Кроме того,
представители Ростехнадзора могут
передать в суд протокол о приоста	
новлении деятельности шахты и
принятия других, в частности,
штрафных мер».

Вместе с тем в 2014 году компани	
ей на целевые программы по технике
безопасности труда было затрачено
1,4 млрд. руб., в 2015	м — 1,7 млрд.
рублей.

Остаётся надеяться, что эти меры
позволят предотвратить в будущем
повторение страшных трагедий.

(Соб. инф.)

(Окончание. Начало на 1	й стр.)

Так вот, 40 млрд. рублей — много
это или мало? Это 12 рублей на чело�
века в месяц. А как же в США? А они
дотировали своих фермеров из бюд�
жета в размере 39 долларов на каждо�
го жителя страны в месяц. Если же
учесть, что северные штаты Америки
находятся на широте юга России, а
южные расположены в тропической
зоне, то эффективность советского
сельского хозяйства следует оцени�
вать ещё выше. СССР по производст�
ву основных продуктов питания на
душу населения не уступал США, а по
производству таких видов продуктов,
как молоко, сливочное и раститель�
ное масло, куриное яйцо, сахар, зани�
мал первое место в мире.

Многие могут спросить: тогда поче�
му в конце 1980 — начале 1990�х годов
полки наших магазинов оказались пу�
стыми? Ответим и на этот вопрос. Де�
ло в том, что в декабре 1987 года горба�
чёвское руководство приняло реше�
ние о предоставлении права внешне�
экономической деятельности вновь со�
зданным субъектам экономики: коо�
перативам, частным предприятиям и
т.д., и уже в 1988 году из страны была
вывезена 1/3 произведённых продук�
тов питания, в 1989 году — 2/3, дальше
— больше. Полки магазинов опусте�
ли, и правительство Е. Гайдара, пре�
вращая Россию в сырьевую колонию
Запада, принялось «спасать» страну
путём «шоковой терапии».

Восстановление сельского хозяйст�
ва жизненно необходимо потому, что
мы утратили продовольственную бе�
зопасность страны. И если сейчас не
принять срочных мер по его восста�
новлению, то в случае дальнейшего
обострения обстановки или военного
конфликта, когда поставки продо�

вольствия из�за рубежа станут невоз�
можными, мы будем просто голодать. 

Шестое. Восстановить Российскую
академию наук, отраслевые научно	ис	
следовательские институты, возродить
когда	то лучшее в мире образование.
Определить приоритетные направле�
ния развития науки и обеспечить до�
стойное финансирование научных
разработок. Обеспечить незамедли�
тельное внедрение научных достиже�
ний в производство. 

А. Фурсенко, будучи министром
образования и науки (сейчас он со�
ветник президента по этим вопро�
сам), откровенно заявлял, что наше
образование должно готовить квали�
фицированного потребителя. Не со�
зидателя, не творца, не героя, а имен�
но потребителя, что в корне противо�
речит интересам развития страны.
Поэтому Правительство народного
доверия должно решительно поме�
нять эту либеральную установку, от�
казаться от Болонской системы, раз�
работать единые для страны стандар�
ты среднего и высшего образования,
единые для всех учебники по основ�
ным предметам обучения, сбаланси�
ровать программы для средних и выс�
ших учебных заведений.

На основе стратегического плана
развития страны правительство долж�
но определить, сколько нам нужно
физиков, химиков, биологов, инжене�
ров, врачей, учителей, каких и сколь�
ко квалифицированных рабочих, не�
обходимых для полноценного разви�
тия страны, а сколько юристов, эко�
номистов и финансистов. При этом
молодому специалисту, окончившему
вуз, должно предоставляться первое
рабочее место по специальности.

Седьмое. Восстановить здраво	
охранение.

Здоровье нации является осново�

полагающим условием развития стра�
ны. Состояние этого здоровья нагляд�
но определяется во время работы ме�
дицинских призывных комиссий,
когда из каждых 10 молодых людей
призывного возраста только 1—2 при�
знаются здоровыми и годными для
несения службы в армии. Сегодня в
России если человек, особенно ребё�
нок, серьёзно заболел, то его нужно
отправлять на дорогостоящее лечение
за границу. Наши врачи его вылечить
не могут, у нас нет таких специалис�
тов. На бедной Кубе такие специалис�
ты есть, а в богатой России — нет.
Причём у государства денег на такое
лечение тоже нет, и телеканалы обра�
щаются к людям с призывом «Делать
добро», собирая деньги на лечение с
сердобольных телезрителей.

Задачей Правительства народного
доверия должно стать создание такого
здравоохранения, когда медицинские
работники проводят профилактику
основных видов заболеваний, осуще�
ствляя медицинское сопровождение
граждан нашей страны начиная с
младенческого и до преклонного воз�
раста, а в случае заболевания оказыва�
ют квалифицированную медицин�
скую помощь любой сложности.

Восьмое. В социальной сфере необ	
ходимо ликвидировать нищету в са	
мой богатой стране мира, гарантиро	
вать достойный прожиточный мини	
мум каждому гражданину России,
обеспечить граждан страны доступ	
ным жильём.

Особое внимание следует обратить
на детей и пенсионеров. Детское по�
собие должно соответствовать про�
житочному минимуму ребёнка, до�
школьники должны быть обеспечены
яслями и детскими садами с мини�
мальной оплатой для их родителей,
школьникам во время летних каникул

должен быть обеспечен полноценный
отдых в детских лагерях, здравницах,
туристических базах. 

Люди, которые отдали свои силы и
здоровье, трудясь на благо Родины,
должны иметь достойную старость.
Особой заботой должны быть окру�
жены ветераны войны и вооружённых
конфликтов, отстоявшие свободу и
независимость своей страны, защи�
тившие её честь и достоинство.

Девятое. Важнейшим направлени�
ем деятельности Правительства на�
родного доверия должно стать патрио	
тическое воспитание населения, осо	
бенно молодёжи. 

США, ведя свою психологическую
войну против нас, всегда делали и де�
лают главную ставку на молодёжь,
разлагая, развращая, растлевая её,
стараясь сделать из неё космополи�
тов, а то и фашистов.

Мы не должны упустить нашу мо�
лодёжь, как это произошло на брат�
ской Украине. Те, кто служил на За�
падной Украине в советское время,
могут уверенно заявить, что ничего
подобного тому, что происходит сей�
час, там не было и в помине, а остав�
шиеся в живых бандеровцы, которых
Н. Хрущёв досрочно освободил из
мест заключения, сидели тихо и не
высовывались. В течение 25 лет целе�
направленная работа на Украине за�
падных спецслужб и доморощенных
перевёртышей и предателей с широ�
ким использованием средств массо�
вой информации, изображающих и
прославляющих самые низменные
человеческие чувства, вдалбливаю�
щих в неокрепшее сознание молодё�
жи культ секса, насилия, садизма,
предательства, сделала своё чёрное
дело, превратила молодых людей че�
рез 70 лет после Победы в Великой
Отечественной войне в настоящих

зверей, сжигающих своих соотечест�
венников в Доме профсоюзов в Одес�
се, расстреливающих женщин, стари�
ков и детей в Новороссии, подвергаю�
щих захваченных в плен ополченцев
нечеловеческим пыткам.

Глядя правде в глаза, следует отме�
тить, что то же самое пропагандируют
и наши телеканалы, в том числе госу�
дарственные, и печатные СМИ. А на�
ши современные российские филь�
мы, такие как «Штрафбат», «Своло�
чи», что они пропагандируют? Неда�
леко от них ушли и фильмы Н. Ми�
халкова или Ф. Бондарчука — наших
ведущих кинорежиссёров.

Молодёжь — это будущее страны, и
она должна быть достойна своих де�
дов и прадедов, отстоявших свободу и
независимость нашей Родины на по�
лях сражений, восстановивших разру�
шенное фашистами народное хозяй�
ство, создавших могучую и процвета�
ющую державу.

Десятое. От решения этой задачи
напрямую зависит выполнение всех
предыдущих, а по большому счёту —
мирная жизнь, свобода и независи�
мость нашей Родины. Необходимо
восстановить боеспособность россий	
ских Вооружённых сил до уровня, когда
они будут способны отразить агрессию
любого геополитического противника
на любом стратегическом направлении. 

Мы хотим напомнить, что после
отставки А. Сердюкова и Н. Макаро�
ва военные аналитики и эксперты
подвели итоги проведённых ими ре�
форм и пришли к выводу, что в резуль	
тате этих реформ российская армия из
армии, способной отразить агрессию
серьёзных геополитических противни	
ков, превратилась в армию, способную
воевать лишь с вооружёнными отряда	
ми боевиков. Соотношение сил и
средств по основным видам вооруже�
ния и боевой техники с нашим веро�
ятным противником стало составлять
1:10 не в нашу пользу.

Политически прошедшие реформы
Вооружённых сил обосновывались
тем, что у «демократической» России
серьёзных противников просто нет.
Сейчас, после того как президент
США Б. Обама официально объявил
Россию врагом номер один, мы вдруг
осознали, что настоящие геополити�
ческие противники у нас, оказывает�
ся, есть и они давно бы уже разорвали

Россию на части, если бы не наш ра�
кетно�ядерный щит.

Стратегия США и НАТО по отно�
шению к России заключается в нане�
сении первого глобального обезору�
живающего удара по нашим ядерным
силам, после которого, по мнению
американских военных аналитиков, у
нас останется 10—15 процентов ядер�
ных ракет различного базирования,
которые должны быть перехвачены
системой американской ПРО, если их
запуск состоится. После чего на терри�
торию России последует вторжение
сухопутных войск НАТО. Только в
прошлом году США разместили в
Прибалтике и Польше 1300 единиц
бронетанковой техники. При соотно�
шении 10:1 войска НАТО легко спра�
вятся с соединениями и частями на�
ших Сухопутных войск, способными
воевать лишь с вооружёнными отряда�
ми боевиков. Причём командование
вооружённых сил США и НАТО точно
знает, где и в каком состоянии находят�
ся наши соединения и части, благодаря
постоянным инспекторским провер�
кам наших войск в соответствии с Вен�
скими договорённостями 2011 года.

Как военные люди, мы считаем, что
реальным фактором сдерживания яв�
ляется даже не ядерное оружие, а ба	
ланс сил сторон и реальная боеспособ	
ность наших Вооружённых сил. Воен�
но�политическая обстановка вокруг
России с каждым днём обостряется и
очень напоминает военно�политичес�
кую обстановку перед Второй миро�
вой войной. Вооружённые силы необ�
ходимо восстанавливать в кратчайшие
сроки и учить войска, силы флота и
органы управления тому, что необхо�
димо на войне. Только так можно
обеспечить мир для нашего народа и
дальнейшее развитие России.

Сформировать Правительство на�
родного доверия и решить задачи, сто�
ящие перед страной, мы сможем толь�
ко тогда, когда представители народ�
но�патриотических сил будут обладать
реальным большинством в Государст�
венной думе. Сейчас там преобладает
большинство от той партии, лидером
которой и является нынешний предсе�
датель правительства Д. Медведев. Вот
почему так важно победить на пред�
стоящих в сентябре этого года выборах
в Государственную думу. От их резуль�
татов зависит будущее России.

Россию спасут 
Правительство народного доверия 

и новый курс развития страны
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

ВНАШЕМ ГОРОДЕ массово на�
рушаются трудовые права ра�
ботающего человека, на страже

которых, если верить Конституции,
призвано стоять государство. В на�
шем случае — в лице прокуратуры,
инспекции труда, органов власти и
управления. Но фактически никто из
них не защищает права работника, а
только делает вид, будто пытается
восстановить законность.

Самое крупное предприятие города
— автоагрегатный завод, который те�
перь имеет вывеску: ООО «СААЗ». Его
работники не получают вовремя зара�
ботную плату и лишены возможности
достойно содержать свою семью. Се�
годня они не имеют возможности в
срок оплачивать коммунальные услу�
ги, покупать лекарства, приобретать
продукты и товары хотя бы первой не�
обходимости. Кроме того, и так�то в
последние годы невысокая заработная
плата у его тружеников с 2015 года ста�
ла уменьшаться из�за установления
укороченного режима рабочего време�
ни и регулярных простоев.

Что касается уже уволенных работ�
ников автоагрегатного завода (с фев�
раля 2015 года рабочих мест лиши�
лись многие), то они по настоящее
время не получили в полном размере
расчёт, и это несмотря на решения
судов. Что же это за государство, в
котором решения судебной власти не
стоят ни копейки?!

Между тем руководство автоагре�
гатного завода ООО «СААЗ» неза�
конно завладело частью заработной
платы работников — членов профсо�
юза, оно даже умудрилось присвоить
профсоюзные взносы. Нынешние
хозяева «заводов, газет, пароходов» не
обращают внимания не только на не�
довольство наёмных работников, но
и не исполняют решение Арбитраж�
ного суда по возврату средств первич�
ной профсоюзной организации ЗАО
«РААЗ АМО ЗИЛ», членами которой
являются работники ООО «СААЗ».

Кроме того, руководство завода
удерживает из заработной платы ра�
ботников подоходный налог, но от�
числения в налоговый орган не про�
изводит. На этом основании труже�
никам завода отказано в возврате
13% от стоимости оплаченных услуг
или сделок с имуществом. Иначе го�
воря, за недееспособность государст�
ва расплачивается трудовой люд.

С приходом к управлению автоаг�
регатным заводом управляющей
компании ООО «УК Автокомпонен�
ты» численность работающих умень�
шилась в два раза. Неполная рабочая
неделя, сокращение производствен�
ных площадей, вывоз действующего
оборудования, распродажа собствен�
ности завода — таковы действия но�
вых собственников. А итог — работ�
ники завода на грани выживания.
Кстати, до прихода новых владель�

цев, пока предприятие являлось фи�
лиалом ЗИЛа, ситуация была другая:
ООО «СААЗ» начало работу с 1 апре�
ля 2013 года, не имея никаких дол�
гов, не было обременено никакими
обязательствами перед третьими ли�
цами. Но в результате «успешного»
управления ООО «УК Автокомпо�
ненты» действующее предприятие в
настоящее время должно всем, кому
только можно. В отношении его уже
введено внешнее управление, и за�
вод находится на грани банкротства.

В тяжёлом положении находятся
работники и других промышленных
предприятий города. Не получают в
срок заработную плату труженики
«Ситалла» и вагоноремонтного заво�
да. Рабочие и специалисты обанкро�
ченного опытно�механического за�
вода, осуществлявшего ремонт стек�
лоформующих машин и запчастей к
ним, по настоящее время также не
получили свой расчёт.

В городе нет вакансий. Сокра�
щённым работникам, состоящим на
учёте в центре занятости, не предла�
гают никакой работы, а по истече�
нию установленного правительст�
вом определённого срока их вообще
снимают с учёта. Люди остаются без
средств к существованию. Между
тем цены на коммунальные услуги
растут, а платить безработным не�
чем. Над ними господствующая чет�
верть века в России капиталистиче�

ская система повесила не мифичес�
кий дамоклов меч, а реальную угро�
зу оказаться бомжами.

СЕГОДНЯ Рославль оказался в
разряде умирающих городов
коренной России. Если по со�

стоянию на 1990 год население города
составляло 62500 человек, то за чет�
верть века оно сократилось более чем
на 10 тысяч. Причина — на поверхно�
сти: деиндустриализация России ока�
зала непосредственное негативное
влияние на жизнь нашего города.

На крупнейшем предприятии Ро�
славля, автоагрегатном заводе, фили�
але московского АМО ЗИЛ, в совет�
скую пору работало более 8000 чело�
век. О том, что с ним происходит сей�
час, речь шла выше. Такие значимые
заводы с численностью более 1000 ра�
ботающих (по международным стан�
дартам, крупным считается предпри�
ятие, на котором трудятся не менее
500 человек), как ордена Знак Почёта
вагоноремонтный завод, начавший
производственную деятельность в се�
редине XIX века, в последние годы на
глазах приходят в упадок. Завод ал�
мазного инструмента и производст�
венное объединение «Смоленскстек�
лотара», которые тоже имели числен�
ность работающих более чем по 1000
человек, находятся в кризисном со�
стоянии. Прежде в городе работали
также заводы: авторемонтный, техно�
логической оснастки, аэродромной
техники и фабрика «Восход». Была
мощная строительная база, работали
автотранспортные предприятия.

В Рославле перерабатывалась
большая часть продукции колхозов и
совхозов района: успешно работали
пищевой комбинат, овощесушиль�

ный завод, льнозавод, мясокомби�
нат, хлебоприёмное предприятие,
молокозавод, хлебная база и жир�
комбинат. Вся выпускаемая ими про�
дукция была востребована, пользо�
валась спросом как в нашей области,
так и за её пределами.

В городе производились мебель,
игрушки, краски, трикотажная и
шпагатная продукция. При этом каж�
дое предприятие работало в полную
силу. И не на склад, а для всей страны.
А качество на порядок было выше,
чем сейчас у импортного ширпотреба.

После того как пришёл «эффектив�
ный собственник», наш город (а по�
добная судьба у сотен других средних и
малых городов России) стал похож на
Рославль сентября 1943 года, когда
Красная Армия его освободила от фа�
шистской оккупации. Оставшиеся об�
ломки некогда современных предпри�
ятий дышат на ладан, а большей части
их уже нет и в помине. Практически
работы в городе и районе нет.

«Хозяев» некоторых предприятий не
могут обнаружить даже приставы.
«Эффективные собственники» обита�
ют на бескрайних просторах России,
где найти их очень непросто. Да их ни�
кто толком и не ищет. Во�первых, сей�
час их власть: ведь нынешняя РФ —
это государство, которое служит инте�
ресам капиталистов, во�вторых, у сего�
дняшнего государства нет денег, чтобы
искать жуликов, в�третьих, у право�
охранительных органов есть более важ�
ные задачи, чем контроль за соблюде�
нием законов и Конституции РФ.

Только по официальным данным,
обнародованным главой администра�
ции муниципального образования
«Рославльский район», более 13 ты�
сяч человек из числа трудоспособного

населения не известно, где работают,
и на какие средства выживают их 
семьи. А сколько индивидуальных
предпринимателей вынуждены пре�
кратить свою деятельность в связи с
засильем сетевых торговых компаний
и строительством крытых рынков (то
есть с концентрацией торгового ка�
питала, в результате которой вытес�
няются мелкие торговцы).

Это только беды города, а на селе
ещё более удручающее положение.

Нет в нашей стране такой двери, в
которую есть смысл стучаться жите�
лям провинции, поставленным на
грань выживания.

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ИЗМЕ�
НИТЬ ситуацию в городе в
лучшую сторону, сегодня уже

бессмысленно надеяться на прокура�
туру, судебных приставов, на право�
охранительные органы и тем более на
областную или федеральную власть.
Нужна такая власть, которую мог бы
контролировать народ.

Думай, народ, не пора ли переда�
вать власть в руки истинных, убеж�

дённых патриотов России, подотчёт�
ных тебе и тебе верно служащих. А
пока власть в руках капитала, нам со�
обща предстоит вести борьбу за до�
стойную оплату труда, за своевремен�
ное получение своей зарплаты, за
улучшение условий труда, за сохране�
ние 8�часового рабочего дня… Ради
этого местные и региональные отде�
ления КПРФ проводят митинги и
пикеты, шествия и демонстрации.
Чтобы они давали зримый результат,
рабочий люд не вправе уклоняться от
участия в них. Как поётся в нашей
главной песне, «никто не даст нам
избавленья: ни бог, ни царь и не ге�
рой, добьёмся мы освобожденья сво�
ею собственной рукой». Только в
борьбе можно при буржуазном жиз�
неустройстве хоть сколько�то улуч�
шить свою жизнь. К тому же такая се�
годняшняя борьба будет школой для
успешного решения грядущих боль�
ших задач.

Евгений МИКШАКОВ.
Первый секретарь Рославльского

райкома КПРФ. 
Смоленская область.

Только народу по силам 
остановить разрушителей

Конституция РФ гарантирует достойную жизнь человеку и утверждает, что человек
и его права являются высшей ценностью, а государство гарантирует защиту прав
гражданина РФ. Это — на словах, на бумаге. А в действительности государство дегра%
дирует, человек труда становится бесправным, а большинство городов, особенно в
провинции, то есть на необъятных просторах России, разоряются, приходят в запус%
тение. Рославль, история которого началась раньше, чем у Москвы, — наглядный при%
мер нынешних экономических, да и социально%политических тенденций.

«Рабочая партия не мо�
жет просто плестись в
хвосте у буржуазии, а бу�
дет выступать как совер�
шенно отличная от неё, са�
мостоятельная партия.
Она будет по всякому пово�
ду напоминать буржуазии,
что классовые интересы
рабочих и классовые инте�
ресы капиталистов прямо
противоположны и что ра�
бочие сознают это. Она бу�
дет сохранять и развивать
свою собственную органи�
зацию в противовес пар�
тийной организации буржу�
азии и только вести с по�
следней переговоры как сила
с силой. Таким путём она
обеспечит себе позицию, ко�
торая внушит к ней уваже�
ние, будет разъяснять от�
дельным рабочим их классо�
вые интересы, и при бли�
жайшей революционной бу�
ре, — а эти бури теперь
так же регулярно повторя�
ются, как торговые кризи�
сы и как бури в дни равно�
денствия, — будет готова
к действию». 

Ф. ЭНГЕЛЬС. Военный
вопрос в Пруссии и

немецкая рабочая партия.

ЗЗЗЗ аааа пппп оооо мммм нннн ииии ,,,,     
тттт оооо вввв аааа рррр ииии щщщщ !!!!

Сверяясь с практикой

Начну с темы, посвящённой возрастанию
роли КПРФ на современном этапе.

Тему эту — называлась тогда она несколько
иначе: «О возрастании руководящей роли
КПСС в коммунистическом строительстве» —
я изучал в 10�м классе (1971—1972 годы). Тогда
она опиралась на положения третьей («хру�
щёвской») Программы КПСС, её подтвержда�
ли и развивали все последующие партсъезды.
В словаре по партийному строительству (По�
литиздат, 1987 год), которым я и сейчас поль�
зуюсь, говорилось, что возрастание руководя�
щей роли Коммунистической партии — зако�
номерность общественного развития при со�
циализме. Рад был бы согласиться, что такая
закономерность существует, но… Через четыре
года КПСС была запрещена.

В учебнике В.Д. Хахичева справедливо сказа�
но о том, что в деятельности КПСС на рубеже
1980—1990�х годов накопились серьёзные нега�
тивные явления. Кризис, поразивший совет�
ское общество, в значительной мере обусловли�
вался кризисом в самой партии. И, в частности,
теория о возрастании роли партии стала основа�
нием для мелочного вмешательства партийного
аппарата в хозяйственные и общественные дела
и для бездумной погони за численностью рядов
партии: надо�де усиливать партийную прослой�
ку. Невозможно не задуматься после трагедии
начала 1990�х над тем, является ли закономерно,
стью возрастание роли Компартии, если эта «за�
кономерность» не сработала, если вопреки ей
КПСС сошла с исторической арены? 

Но, может быть, то, что не оправдало себя
тогда, в период кризиса партии, когда её воз�
главляли ренегаты, перевёртыши, коммуному�
танты, справедливо стало сейчас? В разделе
«Объективные условия возрастания роли
КПРФ на современном этапе» читаем: «Возра�
стание роли марксистско�ленинской партии в
социальной и национально�освободительной
борьбе рабочего класса и его союзников явля�
ется важнейшей закономерностью обществен�
ного развития. Природа этой закономерности
такова: рабочее движение является динамич�
ным естественно�историческим процессом,
развивающимся по восходящей линии». А раз
коммунистическая партия призвана быть аван�
гардом рабочего класса, то возрастание её роли
естественно, закономерно — таков вывод посо�
бия по партийному строительству. Но, как из�
вестно, важнейшим критерием истины являет�
ся практика. А она подбрасывает сомнения. 

В начале 90�х годов прошлого века в КПРФ
состояли более 500 тысяч членов, сейчас (округ�
лим) примерно 150 тысяч. В 1995—2003 годах
фракция КПРФ была многочисленнее в Госу�
дарственной думе и её председателем был член
Президиума ЦК КПРФ Г. Селезнёв. В нижней
палате почти половину комитетов возглавляли
коммунисты и наши союзники. Мы с гордостью
говорили о «красном поясе», так как главами це�
лого ряда областей были члены КПРФ или по�
литики, которых поддерживала наша партия.
Возросла ли роль КПРФ за последние 15 лет? И
если нет, то почему не действует эта самая «зако�
номерность общественного развития»?

О демократическом централизме 
в теории и жизни

Следующий вопрос, который навёл меня на
размышления после прочтения учебного посо�
бия по партстроительству, — это тезис о демо�
кратическом централизме, важнейшем прин�
ципе деятельности партии, и о коллегиальнос�
ти как принципе партийного руководства. Бес�
спорно, что эти нормы и принципы партийной
жизни были заложены В.И. Лениным и узако�
нены в партийном Уставе. Затем они развива�
лись продолжателем его дела И.В. Сталиным.
Фактически мы — партия Ленина — Сталина.

Принцип демократического централизма
означает сочетание в партийной жизни демо�
кратии с централизованной организацией и
твёрдой дисциплиной, он предполагает незыб�
лемость коллективного руководства. В книге
говорится, что, даже находясь в условиях под�

полья, ленинская партия умела соединять цен�
трализм и демократию: «В дооктябрьский пе�
риод за 14 лет было проведено 6 партийных
съездов, 7 партийных конференций и несколь�
ко общепартийных совещаний».

А вот при Сталине с 1939�го (XVIII съезд) по
1952�й (XIX съезд) не было проведено ни одно�
го съезда («Правда» недавно писала, что в 1947
году была начата подготовка к XIX съезду, но
съезд тем не менее состоялся более чем через
пять лет), нерегулярно проводились пленумы
ЦК ВКП(б). По сути, коллективная работа ру�
ководства партии сосредоточилась в Полит�
бюро. Так можно ли Сталина в таком случае

считать учеником и последователем Ленина?
И, может быть, прав был Н.С. Хрущёв, обви�
нявший Сталина в культе личности, ставшем
причиной названных фактов?

Нет! Сталин — ученик и последователь Ле�
нина, а хрущёвские разоблачения «нарушения
ленинских норм» опирались сплошь и рядом
на передёргивание фактов, а то и откровенную
фальсификацию, и это привело к тяжелейшим
последствиям и для страны, и для мирового
коммунистического движения. Попытаюсь
обосновать своё мнение. 

Начну с того, что отношения Ленина с ЦК бы�
ли не такими простыми, как показывали обычно
в советских учебниках. Вот ответ В.И. Ленина
социал�демократу с 1902 года (до 1917�го был
меньшевиком) А.А. Иоффе: «Вы ошибаетесь,
повторяя (неоднократно), что «Цека — это я».
Это можно писать только в состоянии большого
нервного раздражения и переутомления».

Но, может быть, в словах Иоффе надо ви�
деть указание на ленинский авторитет и его
влияние на ЦК? Возьмём борьбу за подписа�
ние Брестского мира. После того как советская
делегация, возглавляемая А. Иоффе, 2 декабря
1917 года подписала перемирие с Германией в
Бресте, начались переговоры о мире, которые
со стороны РСФСР вёл уже Л. Троцкий. В хо�
де их Германия предъявила грабительские и
унизительные условия заключения мира. В от�
вет Троцкий провозгласил звонкий, но бес�
смысленный для практики лозунг «Ни мира,
ни войны!»

8 января 1918 года Ленин выступил на сове�
щании членов ЦК партии и большевиков�
делегатов III Всероссийского съезда Советов с
тезисами по вопросу о немедленном заключе�
нии сепаратного мира. Большинство участни�
ков совещания высказались против. Не под�
держали Ленина и Петроградский, Москов�
ский и ряд других местных комитетов партии.
Большинство членов ЦК были против подпи�
сания мира. Ленина полностью поддерживали
лишь Свердлов, Сталин и Зиновьев.

23 февраля 1918 года, когда Германия предъ�
явила ультиматум с ещё более тяжёлыми усло�
виями, Ленин потребовал немедленного при�
нятия немецких условий, заявив, что в против�
ном случае он выйдет из ЦК и правительства.
«Больше я не буду терпеть ни секунды. Эти ус�
ловия надо подписать...» — заявил Ленин. В ре�
зультате за его предложение голосовали 7 чле�
нов ЦК, против — 4 и 4 воздержались. Будем от�
кровенны: Ленин тогда продавил своё решение,
противопоставив себя большинству членов ЦК.
Но, во�первых, исторически он оказался прав,
что события подтвердили уже через несколько
месяцев. Во�вторых, даже продавливая свою

позицию, он всё время стремился убедить,
представлял аргументы, а не принимал реше�
ние за спиной партийного коллектива.

Отличается ли закон от догмы?

Сталин и в этом отношении был учеником
Ленина. Как и Владимир Ильич, он считал се�
бя (и был таковым на самом деле) «выразите�
лем, носителем, проводником» диктатуры ре�
волюционного класса — пролетариата. 

Но почему очередной XIX съезд ВКП(б) был
проведён не в 1943 году, как было положено по
Уставу, а в 1952�м? Ответ ясен: война! Причём
1943 год был годом перелома, не было никакой
возможности проводить партийную отчётно�
выборную кампанию: 50,3% членов и канди�
датов в члены партии — в Красной Армии и
Военно�Морском Флоте, а значительная часть
территории ещё оккупирована немецко�фа�
шистскими захватчиками. Только в январе
1944 года состоялся пленум ЦК ВКП(б) и бы�

ли проведены отчётно�выборные собрания и
конференции в тыловых районах страны.

После Победы — послевоенное разорение и
необходимость сосредоточения всех сил на
восстановлении страны. А тут ещё обострение
международной обстановки, противоборство с
американским империализмом, врагом не ме�
нее опасным, чем фашизм. Ситуация требова�
ла такого же централизма, как и в годы войны.
Логика Сталина понятна: если практика поли�
тического и хозяйственного управления пока�
зала свою высочайшую эффективность в вой�
ну, то надо ей следовать и в тяжёлый послево�
енный период.

В начале 1950�х годов страна могла перевести
дыхание. Экономика восстановлена, создание
атомной бомбы обеспечило безопасность. На�
чиналась новая эпоха. Тогда и состоялся долго�
жданный XIX съезд КПСС. Это был съезд, ко�
торый начал подготовку к совершенствованию
руководства народным хозяйством (работа
«Экономические проблемы социализма в
СССР») и переходу к коллективному руковод�
ству: избрание сразу после съезда вместо быв�
шего Политбюро из 10 членов и 2 кандидатов
расширенного Президиума ЦК КПСС в соста�
ве 25 членов и 11 кандидатов. Увы, сразу после
смерти Сталина расширенный Президиум ЦК
был ликвидирован Маленковым, Берией, Хру�
щёвым. Впрочем, внешне коллективность ру�
ководства соблюдалась: раз в неделю собирался
Президиум ЦК, раз в полгода — пленум ЦК, 
раз в четыре года — съезд. А на практике страна
вернулась практически к единоличному управ�
лению. Только вместо Сталина стал невежест�
венный и капризный Хрущёв. Коллективное
руководство установилось после отстранения
Хрущёва, с десятилетней задержкой. 

Ну а как внутрипартийная демократия? Воз�
можно ли соединение централизованного уп�
равления с развитием демократии и активнос�
ти рядовых коммунистов? Не только возмож�
но, но оно было в партии и в 20�е, и в 30�е го�
ды, вплоть до 50�х годов ХХ века.

Именно в 1937 году в Москве прошёл пле�
нум ЦК ВКП (б), который, в частности, рас�
смотрел вопросы подготовки к выборам в Вер�
ховный Совет СССР на основе новой Консти�
туции. Партия ставила задачу последовательно�
го расширения демократической практики, в
том числе во внутрипартийной жизни. Была
ликвидирована кооптация в партийные орга�
ны, запрещено при выборах в них голосовать по
списку, введено закрытое (тайное) голосование.

А как же массовые репрессии? Да, таково
противоречие советской истории 1930�х годов,
когда нарушения социалистической законно�
сти сочетались с массовым энтузиазмом трудя�

щихся и высочайшей политической активнос�
тью коммунистов. Нет, наши отцы и деды не
были рабами и жертвами «тоталитарного ре�
жима». И книги, и воспоминания очень мно�
гих, в частности моего отца, партийного работ�
ника того времени, свидетельствуют об этом.
И самое главное доказательство советской со�
циалистической сущности нашего строя —
массовое партизанское и подпольное движе�
ние во время Великой Отечественной войны
на захваченной фашистами территории. Если
бы коммунисты были просто винтиками пар�
тийно�государственного механизма, а не
людьми с многолетним опытом работы в наро�
де и с народом, людьми бесстрашными перед
опасностью, с глубочайшей преданностью Ро�
дине, с ясным пониманием целей войны, с на�
выками самоорганизации — могли бы сущест�
вовать и бороться подпольные партийные ор�
ганизации на оккупированной территории?

К концу 1941 года в тылу немецко�фашист�
ских войск руководили борьбой советских лю�

дей 18 подпольных обкомов, более 260 горко�
мов, райкомов и других подпольных партий�
ных органов, а также густая сеть первичных
организаций и групп, в которых насчитыва�
лось около 65,5 тысячи коммунистов. И это в
самый тяжёлый период войны, когда немцы
были под Москвой.

В 1942 году в оккупированных районах Ле�
нинградской области в подпольные партий�
ные организации было принято 836 человек,
а численный состав партийных организаций
Белоруссии, действовавших в тылу врага,
увеличился за время войны с 8,5 тысячи до
25152 членов и кандидатов в члены партии.
Всё это — результат огромной организатор�
ской и воспитательной работы партии во гла�
ве с ЦК ВКП(б).

Сейчас в массовое сознание внедряют мысли
о тождестве коммунизма и фашизма. Национал�
социалистская партия Германии была постро�
ена на принципе фюрерства. Но как ни пыта�
лись нацисты создать нечто подобное партизан�
скому движению, ничего у них не получилось.

На главном направлении удара

В учебном пособии есть глава «Интерна�
циональное значение принципа демократи�
ческого централизма». Она опирается на 
исторический материал, так как принцип
этот не только позволил советскому народу
под руководством Сталина победить фашис�
тов, но и китайскому народу под руководст�
вом Мао Цзэдуна победить японских мили�
таристов и гоминьдановскую клику, вьет�
намскому народу под руководством Хо Ши
Мина победить французских колонизаторов
и американских империалистов.

Только этот принцип не помог нам на рубе�
же 1980—1990�х годов. Вожди были не те? Бе�
зусловно! Масштабы измены оказались огром�
ны, в том числе со стороны партаппарата. И
всё�таки коммунистическая идея и Коммуни�
стическая партия живы. Партия сумела вос�
становить свою деятельность. Сотни тысяч
членов КПСС, воспитанных на ленинских
принципах деятельности, без всякого приказа,
в условиях морально�психологического терро�
ра, «воскресили» партию.

Но что мы имеем, так сказать, на выходе?
Чтобы ответить на этот вопрос, надо остано�
виться на важнейших проблемах идеологичес�
кой работы, так как это главное направление
деятельности нашей партии, пока мы не у вла�
сти и не определяем развитие экономики стра�
ны. К тому же мне, как секретарю райкома по
идеологической работе, наиболее близка эта
сфера. Тем более что и в учебном пособии по

партийному строительству этому направле�
нию посвящены три главы.

В 1990�е годы у нас в райкоме время от вре�
мени поднимался вопрос о настоятельной не�
обходимости партии открыть свой телевизи�
онный канал. Имея дело с тотальной антиком�
мунистической пропагандой по всем телеви�
зионным каналам, мои товарищи по партии
готовы были перечислять деньги из своих пен�
сий на создание нашего телевидения, лишь бы
пробить эту стену. Мечта этих пожилых людей,
увы, уже ушедших из жизни, исполнилась.
Есть Красное телевидение! Пусть это не феде�
ральный канал, а спутниковое и кабельное ТВ,
но «Красная линия» работает.

Работает Центр политической учёбы ЦК
КПРФ. Его создание, его активная деятель�
ность — это хорошо. Только не следует забы�
вать о системе политического просвещения.
На VII (мартовском 2015 года) пленуме ЦК
КПРФ я в своём выступлении с недоумением
говорил о том, что тематика занятий в системе
политпросвещения появилась с большим
опозданием, имея в виду, что в 2014 году она
была опубликована 19 сентября, причём без
списка необходимой литературы. В 2015 году в
октябре (а 1 октября традиционно начинается
учебный год в системе партийного просвеще�
ния) ещё не было  ни постановления Президи�
ума ЦК КПРФ о политической учёбе в 2015/16
учебном году, ни примерной тематики зада�
ний. И это при постоянных разговорах о пер�
воочередной необходимости внесения социа�
листического сознания в массы трудящихся.

Или в учебном пособии по партстроительст�
ву читаем: «Большие надежды возлагаются на
учреждённый XV съездом КПРФ журнал «Во�
просы теории». Где этот журнал? После XV
съезда прошло три года. Если он выходит, то
почему я не только его не видел, но и не читал
о нём, допустим, в «Правде»? Если ещё не на�
чато его издание, то почему не выполняется
решение съезда?

Но партийная работа — это не только вы�
полнение постановлений пленумов Централь�
ного Комитета и решений Президиума ЦК.
Это ещё и инициатива партийных отделений.
Вот Дмитровское отделение КПРФ совместно
с редакцией «Правды» решило начать издание
книжной серии «Библиотека коммуниста».
Издана первая книга: А. Огнёв «Правда против
лжи. О Великой Отечественной войне». Целью
издания книжной серии являются политичес�
кое воспитание коммунистов и возрождение
привычки к чтению, к сожалению, во многом
утраченной нашим населением. Это и показал
опыт распространения первой книги — рабо�
ты А. В. Огнёва. Заявки на неё присылали в ос�
новном люди старшего и среднего поколений.
Молодёжь большого интереса не проявила —
допускаю, что сфера их интересов больше свя�
зана с Интернетом.

Странно, что не отреагировали на инициа�
тиву Дмитровского райкома КПРФ идеологи�
ческие работники партии. Само название се�
рии — «Библиотека коммуниста», а также то,
что большие фрагменты из книги А. Огнёва
печатала «Правда», должны были вызвать ин�
терес идеологического актива. Если бы каж�
дый региональный комитет заказал хотя бы по
30 книг… Я думаю, это пропаганда литературы,
непосредственно связанной с идеологической
работой нашей партии, должна стать делом се�
кретарей региональных и местных комитетов
по идеологической работе.

В идеологической форме классовой борьбы
у партии накопилось много проблем. Решить
их помогли бы постоянные семинары идеоло�
гических работников, секретарей партийных
комитетов, пропагандистов и агитаторов,
главных редакторов газет. Решение о регуляр�
ном проведении таких общероссийских (не
реже одного раза в год) региональных семина�
ров принимал VII июльский (2010 года) пле�
нум ЦК. И где они?

В заключение ещё раз об учебном пособии
В.Д. Хахичева «Партийное строительство».
Это, безусловно, нужная и хорошая книга. Её
достоинство, кроме всего прочего, состоит в
том, что она побуждает к серьёзным размыш�
лениям о современной практике политичес�
кой работы партии в целом и постановке вне�
сения социалистического сознания в массы
трудящихся в частности.

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий фабрики «Дмитровский трикотаж»,

кандидат в члены ЦК КПРФ.
Московская область.

Поводом для этих размышлений стало учебное пособие В.Д. Ха%
хичева «Партийное строительство», изданное в 2015 году. Нет, это
не рецензия («Правда», кстати, дала высокую оценку этого труда
нашего товарища по партии). Я хочу остановиться на тех положени%
ях пособия, которые жизнь подтверждает с натугом, а потому они
неизбежно превращаются в предмет споров и возражений не толь%
ко противников, но и наших единомышленников. 

Возрастает ли роль КПРФ
на современном этапе?

Размышления после чтения учебника по партийному строительству

Ключевой вопрос

Хроника протеста

Строители АЭС
остались 

без зарплаты

ЗАНЯТЫЕ на строительст,
ве Ленинградской атомной

электростанции,2 сотрудники
компании «МСУ,90» отказа,
лись работать после частич,
ной выплаты зарплаты. Но,
несмотря на это, генподряд,
чик «Титан,2» отрицает нали,
чие акции протеста.

«17 марта нам выплатили
менее чем по 7 тысяч рублей
зарплаты за минусом аванса.
Это при том, что обычно вы,
ходит около 50 тысяч. Ниче,
го не объяснили, расчётные
листы не дали. 21 марта мы
вышли, но не работали. Вече,
ром приехал от «Титана,2»
начальник сварочного участ,
ка и сказал, будто мы не вы,
полнили план. И что вообще,
то кризис на дворе. Мол, в
этом месяце вопрос решат, а
потом неизвестно. А если ко,
му,то не нравится, то за забо,
ром ещё полно желающих на
наши места», — рассказал
рабочий по имени Михаил.
По его словам, работать от,
казались около ста человек.
Ему вторил другой рабочий
по имени Антон: «Приехал
какой,то человек от «Тита,
на». Сказал, что мы план не
выполнили, но обещал ре,
шить вопрос». Он также под,
твердил, что в импровизиро,
ванной забастовке участво,
вали около сотни человек:
«Кто,то работал, кто,то нет.
Вы поймите, что есть те, кто
давно на стройке. Они за свои
интересы стоят. А есть те, кто
здесь только пару месяцев.
Они, конечно, работали», —
добавил собеседник.

(Соб. инф.)
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— М НЕ НЕ НРА�
ВИТСЯ система
« к о р м у ш е к » ,

когда для узкого круга людей
создаются «фонды поддерж�
ки», «агентства», которым
предоставляются разные
льготы, преференции, при�
чём порядок их получения аб�
солютно непрозрачен. Созда�
ётся какая�то кучка избран�
ных, выторговывающих себе
то, что недоступно другим
предпринимателям, к тому же
опекаемых правительством.
За «тучные годы» вскормлено
сословие, которое присоса�
лось к государственным кор�
мушкам; бесполезно пытать�
ся научить их заниматься ре�
ально значимым для общест�
ва делом. Эти люди вовремя
«освоили» шальные деньги, и
ничего другого, как прожи�
гать их, они не умеют. И не
хотят учиться.

К тому же распространи�
лась порочная практика, ког�
да такие, с позволения ска�
зать, «компании» заполонил
«офисный планктон». Такого
не было раньше. Помню, ког�
да я начинал свой бизнес, у
нас насчитывалось только
трое сотрудников. Было труд�

но с помещениями, но мы ре�
шали свои проблемы даже
при малой численности и в
стеснённых условиях. А что
сейчас? Огромные здания на�
пичканы многими сотнями
балбесов, непонятно чем за�
нимающихся (занимаются
они, естественно, большей
частью своими собственны�
ми делами), но получающих
при этом бешеные деньги, 
и длинноногими сотруд�
ницами. Машины, самолё�
ты, шикарная обстановка…
Такой нагрузки не выдержит
ни одна страна. А выгони
всю эту свору — и никто не
заметит.

Самое любопытное заклю�
чается в том, что никто не зна�
ет, что делают на рабочих мес�
тах — в «корпорациях», «фон�
дах», «агентствах» — избран�
ные — жирующая кучка мни�
мых «бизнесменов». Всё это
покрыто тайной за семью пе�
чатями. Известно только, что
их учредили. А далее — мол�
чок. Вплоть до момента рас�
следования прокуратуры. Хо�
тя и раньше можно было ви�
деть невооружённым глазом,
что живут они очень уж хоро�
шо, не в пример остальным

соотечественникам во время
тяжёлого кризиса. Кризис —
не для них!

Выясняется, что контора
МСП (ранее она имела другое
название), которую возглавил
недавно бывший первый за�
меститель министра государ�
ственного имущества Алек�
сандр Браверман, представля�
ла, по сути, подобие воров�
ской «малины». Новому на�
чальнику придётся, вероятно,
её отстраивать заново. Но это
напрасный труд. Не такие
структуры нужны обществу,
как вышеупомянутая или как
Агентство стратегических ис�
следований (АСИ), о котором
в своё время в СМИ много шу�
мели, но теперь о нём почти
не говорят. Между тем АСИ
только одни площади снимает
за огромные деньги. А зачем
оно нужно вообще — этого
никто не знает. Зачем понадо�
бились какие�то омбудсмены
— якобы «для защиты пред�
принимательства», огромные
аппараты, набранные вроде
бы под выполнение этой зада�
чи?.. Результатов их работы не
видно. Настоящее предприни�
мательство чахнет, перспекти�
вы его печальны. Зато те, кого

власти предержащие считают
«предпринимателями», бегут в
правительство: «дайте гаран�
тию, дайте субсидию, всё раз�
валивается». Видите ли, у них
нет денег! А вот для того, что�
бы содержать дом на Лазурном
Берегу или яхты, деньги нахо�
дятся. Всё за них должно де�
лать государство, даже созда�
вать социальные условия для
наёмных работников. А что же
они сами — «предпринимате�
ли»? Что они предпринимают,
если берут государственную
гарантию, требуют, чтобы им
дали госзаказ, потом оказали
ещё какую�то помощь, в том
числе для реализации продук�
ции?.. Что они вообще дела�
ют? Где предпринимательский
риск? Вы, господа, нужны в
обществе, чтобы рисковать.
Можете проиграть, а можете
выиграть. И должны принять
на себя эту ответственность.
Если не готовы, отойдите в
сторону, не морочьте людям
голову, не вводите в заблужде�
ние общественное мнение.

Государственная поддержка
бизнеса должна заключаться
не в том, чтобы вкладывать ас�
трономические суммы в струк�
туры, руководители которых

заведомо преследуют корыст�
ные цели и действуют лишь в
собственных интересах, а в том
чтобы создавать условия для
развития предпринимательст�
ва. Если уж речь зашла о льго�
тах, то их следует равномерно
распределять среди широкого
круга отраслей, предприятий,
расположенных в различных
регионах. Никто не должен
злоупотреблять этой помо�
щью, зависеть от чиновников.
Вот тогда льготы пойдут на
пользу обществу, а получатели
такой помощи начнут работать
эффективно. 

Я считаю, что форма гос�
корпораций в их нынешнем
виде, безусловно, вредна. Та�
кого рода «корпорация» толь�
ко по вывеске «государствен�
ная». Ведь эта вывеска даёт ей
возможность получать госу�
дарственные гарантии. Но по
существу перед нами частная
собственность. Её распоряди�
тели могут делать всё что угод�
но: отчуждать имущество, за�
кладывать его, а главное, при�
сваивать прибыль. Но сейчас в
стране нет денег, тем более для
того чтобы «потрафить» ка�
кой�то группе, которые сгру�
дились вокруг лакомого

«агентства» или «фонда».
Дальнейшая их финансовая
поддержка недопустима.

Нужно переходить к систем�
ной поддержке предпринима�
тельства. Снижение налогов —
для всех, так же как и возмож�
ность получить внешний кре�
дит. С практикой непотизма
(вид фаворитизма, когда пре�
доставляются привилегии
родственникам вне зависимо�
сти от их профессиональных
качеств. — Ред.) пора кончать.
Необходимо присмотреться к
опыту других стран, где выра�
ботан определённый алго�
ритм, выстроена банковская
система, позволяющая пред�
ставителям малого бизнеса по�
лучать деньги в кредит без вся�
ких препятствий в любом ре�
гионе страны, если их данные
соответствуют определённым
стандартам, определённой

форме. А решает там вопрос о
предоставлении помощи не
подкупленный чиновник, а
компьютер. В нынешнее вре�
мя разработать и запустить
единую государственную рас�
чётную автоматизированную
систему не так сложно, — бы�
ло бы желание. Убеждён,
именно эта система покажет,
почему более рациональна,
например, форма государст�
венного владения естествен�
ными монополиями, от кото�
рых зависят уровень и качест�
во жизни граждан, националь�
ная безопасность страны. Рос�
сийские «прихватизаторы»
спят и видят распространение
частной собственности на эти
артерии народного хозяйства.
Между тем частный собствен�
ник — куда худший хозяин ес�
тественных монополий, чем
государство. Потому что по�

следнее вынуждено проводить
хоть какую�то политику, част�
ник же стремится выжать из
бесценного богатства всю при�
быль. Его уже не остановить,
он не угомонится до полного
развала эксплуатируемого
имущества. Рациональная же
система ставит заслон на пути
расхитителей государственной
собственности. Она покончит
с засильем квазигосударствен�
ных, а фактически — частных
корпораций, поможет разви�
тию малого бизнеса. Это куда
лучше, чем безуспешно искать
за границей множество прово�
ровавшихся и ударившихся в
бега топ�менеджеров, прочих
«управленцев», степень вины
которых несложно было
спрогнозировать.

Подготовил
Александр МЕШКОВ.

Госпредприятия — 
мощный инструмент 

для преодоления кризиса

Ведущий «круглого стола»
председатель Комитета Госду�
мы по вопросам собственнос�
ти Сергей Гаврилов (фракция
КПРФ), открывая заседание,
напомнил, что ещё четыре го�
да назад депутатами был под�
готовлен и одобрен один из
вариантов проекта закона о
национализации. Его важ�
ность сегодня он обосновал
тем, что в условиях падения
производства и обесценива�
ния активов традиционно ис�
пользуется инструмент нацио�
нализации.

— Эффективна ли привати�
зация в условиях структурной
перестройки — это большой
вопрос, — считает С. Гаври�
лов. — Мы помним тяжёлый
опыт 1990�х годов. Проблема
здесь в поиске стратегическо�
го инвестора, который спосо�
бен исполнить свои обяза�
тельства. А с этим всегда име�
лись сложности, несмотря на
ряд законов, которые были
приняты.

По его мнению, ситуация
остаётся очень тяжёлой. По�
тенциальные потери связаны
со снижением капитализации
ключевых звеньев российской
экономики. По многим из них
снижение произошло более
чем в два раза. Это касается
«Башнефти», «Аэрофлота»,
«Алроса», ВТБ и т.д. Таким об�
разом, отметил председатель
комитета, наши конкуренты
на развивающихся рынках
оказались в более выгодных
условиях, чем российские
предприятия. А приватизация
даст доходной части бюджета
гораздо меньше средств, чем
предполагалось.

— Кроме того, мы помним,
что государство потеряло из�
за неэффективной приватиза�
ции топливно�энергетическо�
го комплекса страны более 2
триллионов рублей, — заметил
депутат.

— Парламентский контроль
за приватизацией — вот что
сейчас необходимо, — убеж�
дён С. Гаврилов. — Сегодня
Госдума исключена из этого
процесса. Вот и получается,
что средства от приватизации
не поступают в неналоговую
доходную часть бюджета и не
могут быть направлены на ре�
шение социальных и эконо�
мических проблем. Нужно
вернуться к аккумулированию
и использованию средств при
приватизации малодоходных
неликвидных активов, мино�
ритарных пакетов акций пред�
приятий, особенно в регио�
нах, и формированию на этой
основе второго издания бюд�
жета развития, который был
бы направлен исключительно
на инвестиции в модерниза�
цию высокотехнологичных
отраслей экономики.

С. Гаврилов полагает: нуж�
но учитывать и то обстоя�
тельство, что российское об�
щество не приняло результа�
тов приватизации 90�х годов,
когда сотни предприятий за
бесценок незаконно были от�
даны в руки узкой группы
лиц. Поэтому необходимо

поставить вопрос о введении
компенсационного налога на
собственников предприятий,
приватизированных в пер�
вую очередь на так называе�
мых залоговых аукционах.
Причём налог этот может
браться не деньгами, а акци�
ями этих предприятий. 

Выступавший назвал глав�
нейшей задачей повышение в
приватизационном процессе
роли регионов, где множество
предприятий ныне оказалось
на грани банкротства. 

— Приватизация может
быть очень опасна с точки
зрения социальных последст�
вий, — предостерёг С. Гаври�
лов. — Активы таких про�
блемных предприятий следу�
ет передавать регионам, кото�
рые сами могли бы решить:
взять ли их под контроль и
развивать производство или

использовать для пополнения
регионального бюджета.

В связи с этим С. Гаврилов
предложил значительно рас�
ширить полномочия Росиму�
щества, потому что его основ�
ной задачей должна быть не
приватизация, а повышение
эффективности управления
той собственностью, которая
есть у государства. Предприя�
тия с госучастием, банки
должны стать серьёзным инст�
рументом преодоления кризи�
са, а вовсе не объектом пред�
продажной подготовки. 

— Мы также хотели бы рас�
смотреть вопрос по усилению
правового регулирования про�
цесса национализации, — за�
явил депутат. — В процессе
банкротства собственники,
как правило, не заинтересова�
ны в принятии мер по финан�
совому оздоровлению пред�
приятий. Банкротство с даль�
нейшей распродажей имуще�
ства оказывается для них наи�
более удобным исходом. В
связи с этим нами готовится
законопроект о введении ин�
ститута государственного са�
натора, который мог бы, по
сути, национализировать го�
сактивы стратегически важ�
ных предприятий, в частнос�
ти в сфере ОПК, без всяких
компенсаций бывшим неэф�
фективным собственникам.
Этот санатор должен заменить
неэффективно действующих
арбитражных управляющих в
тех стратегических организа�
циях, которые уже сегодня на�
ходятся в состоянии банкрот�
ства. Основная его задача — не
допустить ликвидации произ�
водственно�технологического

комплекса, сохранить произ�
водство и трудовой коллектив,
обеспечить выполнение гос�
оборонзаказа. Считаю, что у
правительства есть много воз�
можностей получения допол�
нительных доходов в бюджет
для преодоления искусствен�
но созданного дефицита. Это
введение налога на валютные
спекуляции, развитие рынка
внутренних заимствований,
увеличение части прибыли,
перечисляемой в бюджет гос�
корпорациями и акционерны�
ми обществами с госпакетом
акций, и целый ряд иных мер.

Референдум 
для порядка

Весьма определённо по это�
му вопросу высказался и участ�
вовавший в заседании «кругло�
го стола» Председатель ЦК

КПРФ, руководитель фракции
коммунистов в Госдуме Генна�
дий Зюганов. Он решительно
выступил за то, чтобы у госу�
дарства была значительная доля
собственности в ключевых от�
раслях экономики.

— Россия сегодня, по сути,
является подмандатной терри�
торией, — заметил Геннадий
Андреевич. — В прошлом году
нефти, газа, древесины и друго�
го сырья было продано на 20
трлн. рублей. Из них в бюджет
попало только 8 трлн. Осталь�
ные 12 присвоили те, кто на это
не имеет никакого права. Хотя
бы ещё 5 отдали, и бюджет был
бы уже не 16 трлн, а 21. А это
уже совсем другое дело! Мы же
настаиваем на том, чтобы бюд�
жет был 25 трлн., и уже подго�
товили соответствующий поря�
док его формирования.

Руководитель фракции ком�
мунистов предложил властям
определиться по принципи�
альным вопросам: будут ли все
недра, принадлежащие по
Конституции народу, работать
на каждого человека или по�
прежнему на 15 кланов? Как
можно привести социальную
систему в равновесие, когда 10
процентов граждан в результа�
те предыдущей приватиза�
ции завладели 90 процента�
ми собственности, недоумева�
ет Г. Зюганов.

— Если бы такую привати�
зацию Чубайс провёл в Аме�
рике, его бы посадили на эле�
ктрический стул. И рука бы у
американцев не дрогнула, —
считает Г. Зюганов.

По его словам, такого соци�
ального расслоения, как сего�
дня в России, нет ни в одной

стране мира. И это очень опас�
но. Мы, подчеркнул он, долж�
ны беречь стабильность, кото�
рой так гордится президент.

Вопрос о национализации
природных недр Геннадий Анд�
реевич назвал исключительно
важным. Он предложил вынес�
ти его на общенациональный
референдум, чтобы окончатель�
но утвердить в России порядок,
при котором богатства страны
будут служить всем гражданам,
а не кучке лиц, даже не желаю�
щих обеспечить безопасность
тех, кто на них трудится.

— Каким образом погибли
шахтёры в Воркуте? — продол�
жил он. — Там было полтора де�
сятка шахт, осталось только че�
тыре. Людей в три смены экс�
плуатируют. Средняя зарплата
на воркутинской шахте — 32
тысячи рублей, а не 80 тысяч,
как утверждают в некоторых
сводках. В металлургии средняя
зарплата примерно 28 тысяч
рублей. А в лёгкой промышлен�
ности — вдвое меньше! Почему
же в богатейшей стране мира её
граждане не могут получить
нормальную пенсию, зарплату
и стипендию? Мы обязаны на
это ответить. Но без решения
вопроса о национализации ми�

нерально�сырьевой базы и ба�
зовых отраслей производства
ответа мы здесь не найдём.

И ещё одна проблема волнует
коммуниста Зюганова: каким
образом мы будем конкуриро�
вать на мировом рынке, когда
цены на энергоносители и эле�
ктроэнергию в России выше ев�
ропейских и американских? 

— В своё время царский
премьер�министр Витте ввёл
так называемый челябинский
порог, за которым ни на ко�
пейку нельзя было повышать
транспортные тарифы, — при�
вёл пример из истории Генна�
дий Андреевич. — А у нас се�
годня с Дальнего Востока бан�
ку консервов невозможно до�
ставить. Пока её до Европы
довезёшь, она при нынешних
тарифах уже золотой стано�
вится. И в результате получа�
ется, что морепродуктов мы
добываем много, но продаём
их кому угодно, кроме своих.
Рыба стала дороже, чем кусок
мяса! Когда такое было? Впол�
не можно решить и эту про�
блему. 

Геннадий Зюганов предло�
жил мобилизовать кредитные
ресурсы. А по поводу разгово�
ров о том, что в стране нет де�
нег, он считает: это самая
большая ложь.

— Денег у нас вполне доста�
точно, — сказал Г. Зюганов. —
Никто в мире не везёт в чужие
банки средства под 2—3 про�
цента. А у нас Кудрин 10 лет во�
зил наши деньги в американ�
ские банки — мы там развивали
Канзас и Техас. И у них же бра�
ли кредиты под 5—8 процентов.
А своим деловым людям давали
их под 30 процентов. Если у тех

же деловых людей норма при�
были сегодня не превышает 12
процентов, то как тогда можно
развивать производство, имея
такую кредитную ставку? Это
способ разрушить остатки
производства и стабильности
в обществе. Это самая настоя�
щая диверсия!

Лидер коммунистов призы�
вал к осмыслению ситуации,
которая требует безотлага�
тельных решений.

— У нас 58 трлн. рублей ви�
сят в воздухе, и они никак не
задействованы, — подчеркнул
Зюганов. — Наш кризис во
многом рукотворный. Отсут�
ствуют стратегия, честная
оценка происходящего, нет
понимания того, каким обра�
зом стране нужно развиваться.
У нас не учитывают опыт Ев�
ропы, Америки и особенно
Китая. Опыт ленинско�ста�
линской модернизации также
не востребован. Мы расколо�
тили фашистов, первыми про�
рвались в космос и создали ра�
кетно�ядерный паритет. Ещё
недавно в мире каждый третий
пассажир летал на «Илах» и
«Тушках». Пятнадцать авиа�
ционных заводов в год произ�
водили полторы тысячи лета�

тельных аппаратов! В той же
авиации была очень жёсткая
конкуренция, пять крупней�
ших КБ создавали суперкласс�
ную технику. 

Зюганов рассказал, что де�
сять пунктов левоцентристской
Антикризисной программы,
которая была принята на про�
шедшем в феврале Орловском
экономическом форуме, разо�
сланы руководству страны,
всем губернаторам, законодате�
лям, всем членам Совета безо�
пасности с предложением
встретиться, чтобы обсудить
каждый из них.

Где приватизация, 
там и преступление

О критериях, которые долж�
ны соблюдаться при проведе�
нии приватизации, напомнил
советник президента РФ ака�
демик Сергей Глазьев:

— Это эффективность, про�
зрачность, непривлечение за�
ёмных средств и запрет на ис�
пользование офшорных ком�
паний как бенефициаров при�
ватизации.

Принципы эти, по его мне�
нию, у нас никогда не соблюда�
лись. Причины катастрофичес�
ких последствий приватизации
1990�х годов, приведшие к раз�
рушению целых отраслей про�
мышленности, разгрому отрас�
левой науки, многоплановы.

— Во�первых, разбалансиро�
ванность экономики, в которой
в то время была галопирующая
инфляция, полная неопреде�
лённость с ценами, — назвал их
учёный. — Поэтому с точки
зрения принятия решений о
приватизации тех или иных

объектов экономические кри�
терии тогда вообще не играли
никакой роли.

С. Глазьев напомнил, что тог�
да на один случай приватиза�
ции в среднем приходилось од�
но преступление. Кроме того,
практически полное невыпол�
нение собственниками инвес�
тиционных обязательств, а так�
же забвение ими интересов и
принципов социального парт�
нёрства, интересов трудовых
коллективов, людей. И всё это
продолжается до сих пор. 

— Если мы рассчитываем на
мотивацию частного собствен�
ника, то сегодня она в значи�
тельной степени определяется
прибылью, — считает эконо�
мист. — Рентабельность же, на�
пример, в обрабатывающей
промышленности сейчас упала
до нескольких процентов, в ма�
шиностроении вообще почти
до нуля. 

В этой ситуации, полагает 
С. Глазьев, рассчитывать на то,
что кто�то захочет брать пред�
приятия, у которых столько
проблем, долгов и изношенный
капитал, достаточно сложно.
Тут впору больше говорить о
национализации.

— Перед тем как бросаться

во все тяжкие, пытаясь затк�
нуть дефицит бюджета дохода�
ми от приватизации, нужно
подумать об альтернативных
источниках доходов, — вер�
нулся академик к начатому
Геннадием Зюгановым разго�
вору. — Ну, например, та же де�
офшоризация. Она идёт очень
плохо. Мы каждый год теряем
на неэквивалентном обмене с
внешним миром порядка 120—
150 миллиардов долларов.
Примерно 70—80 миллиардов
долларов двигаются через оф�
шоры, куда они уходят без на�
логов, без процентов, а обрат�
но возвращаются со льготами
как иностранные инвесторы, и
мы вынуждены платить по ним
довольно высокие проценты.
Ущерб для бюджета от офшо�
ризации оценивается пример�
но в триллион рублей. Вот вам
первый источник, с которым
необходимо работать.

С. Глазьева тревожит и то,
что хотя против России и дей�
ствуют экономические санк�
ции, но это не мешает иност�
ранным инвесторам приби�
рать к рукам нашу собствен�
ность. Сегодня уже 53 процен�
та активов российской про�
мышленности перешли под
контроль нерезидентов. В не�
которых отраслях эта цифра
достигает 80—90 процентов.

Всё это связано с политикой
дорогих денег, которую прово�
дит Центральный банк России,
уверяет академик. В той мере, в
которой ЦБ сокращает количе�
ство денег, они всегда замеща�
ются иностранными источни�
ками. Нет сомнений, что эта
политика «денежного сжатия» в
якобы антиинфляционных це�

лях будет компенсирована при�
током из�за рубежа «бесплат�
ных» денег. Дело в том, что се�
годня напечатано столько дол�
ларов, евро и йен, что их база за
последние восемь лет выросла
примерно втрое. Опасность
здесь в том, что эти зависшие в
основном в финансовом секто�
ре валютные триллионы вполне
могут «заинтересоваться» рас�
продажей российских активов. 

В условиях, прямо скажем,
хаоса, который вследствие свя�
занных с повышением про�
центных ставок действий Цент�
рального банка возник сейчас в
экономике, кредит стал недо�
ступным для производства, а
большинство предприятий по�
ставлены на грань банкротства.
Когда инфляция галопирует и с
курсом рубля неопределён�
ность, принятие каких�то ос�
мысленных инвестиционных
решений просто невозможно. 

— Если мы не знаем, какой
курс будет через неделю, то
как в открытой экономике
можно планировать инвести�
ции в приватизацию пред�
приятий с расчётом на три�
пять лет, чтобы хотя бы вер�
нуть вложенные деньги? —
недоумевает академик. 

С. Глазьев призвал не забы�
вать о долгах государства пе�
ред россиянами, чьи вклады
были обесценены в Сбербан�
ке в 1990�х. 

Нашлась 
у рынка душа

Вопрос по поводу того, кто
более эффективный собствен�
ник — частник или государство,
по мнению научного руководи�
теля Института экономики
РАН Руслана Гринберга, до
конца так и не решён.

— Пытались это сравнивать
— ничего толком не получает�
ся, — отметил он. — Мы поче�
му капитализма�то захотели?
Потому что нам казалось, что
плохо, когда всё вокруг кол�
хозное, всё вокруг моё, и мы
вроде бы неэффективно из�за
этого работаем. А если посмо�
треть на другие страны, на�
пример на немецкий «Фольк�
сваген»? Это настоящее госу�
дарственное предприятие. И
возникает вопрос: а почему
они самые лучшие в мире?
Почему они продают больше
всего качественных автомоби�
лей? Наука утверждает, что ду�
ша рынка — не собственность,
душа рынка — конкуренция.
Вот это важнее всего! 

Учёный подчеркнул, что для
оживления экономики государ�
ственным инвестициям нет ни�
какой альтернативы, что Марк�
сова доктрина о концентрации
капитала и монополизации
экономики победила. 

— Всё, как он говорил, всё к
этому и идёт, — подчеркнул 
Р. Гринберг, при этом заметив:
— У нас сегодня смешная ис�

тория с этой приватизацией.
Зачем она нужна? Мы ещё не
так бедны, чтобы фамильное
серебро продавать.

С этого же, собственно, и
начал своё выступление гене�
ральный директор ФГУП
«Почта России» Дмитрий
Страшнов. Он рассказал, что в
стратегии этой государствен�
ной компании до 2021 года не
стоит задач приватизации.

— Наша цель — построить
эффективный бизнес на основе
стопроцентно государственной
компании, — поделился он
планами. — Динамика послед�
них трёх лет с точки зрения биз�
нес�результатов у нас позитив�
ная. Начиная с 2013 года нам
удалось переломить ситуацию 
и пошла прибыль, в 2014 году
она выросла до более чем мил�
лиарда рублей, тогда же «Почта
России» перестала получать го�
сударственные дотации. В этом
году, надеюсь, покажем ещё бо�
лее высокие результаты.

Директор Института страте�
гического анализа аудитор�
ско�консалтинговой компа�
нии ФБК Игорь Николаев за�
метил: сейчас справедливо го�
ворят о том, что нынешний
кризис носит структурный ха�
рактер. По его мнению, объяв�
ленная приватизация не спо�
собна стать эффективной ан�
тикризисной мерой, потому
что на падающем рынке при�
ватизацией фискальных целей
достичь невозможно.

— До продажи фамильного
серебра дело пока не дошло, —
подхватил он ремарку Р. Грин�
берга, — но к этому мы, ко�
нечно, идём. 

Президент Союза общест�
венных объединений пред�
принимателей и арендаторов
Андрей Бунич считает, что при�
ватизация, когда она прово�
дится в интересах конкретных
структур и лиц, просто убива�
ет предпринимательство.

— Взять компании «Рос�
нефть» или «Газпром», которые
влияют на структуру экономи�
ки в целом, — пояснил он. —
Если они начинают действо�
вать только как акционерные
общества, то их логика стано�
вится исключительно акцио�
нерной и она может противоре�
чить эффективности всего на�
родного хозяйства.

Россия — единственная
страна в мире, которая в ре�
зультате приватизации поте�
ряла 150 миллиардов долла�
ров, напомнил А. Бунич. 

— Это вообще абсурд! — со�
крушается он. — А сегодня
дождались момента, когда
низкая цена, и решили срочно
всё продать. Это ни в какие
ворота не лезет! 

Как у нас правительство в
последние годы пополняет
бюджет? — задался вопросом
А. Бунич. И сам же ответил: 

— У нас недавно был курс 80
рублей за доллар, сейчас уже
70. То есть Центральный банк
просто мог бы курс не повы�
шать — у него огромный инст�
рументарий. И не надо было
бы ничего продавать. 

Генеральный директор Цен�
тра изучения кризисного об�
щества Максим Вилисов пред�
положил, что в условиях тяжё�
лой экономической ситуации
попавшие в частные руки ком�
пании будут непременно, как
сейчас говорят, оптимизиро�
ваны. То есть увеличится без�
работица, которая вызовет
волну социальных проблем,
что чревато и политическими
потрясениями.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.

В Государственной думе состоялся «круглый стол» на тему
«Приватизация и национализация предприятий как эффектив�
ные инструменты экономической политики государства: анти�
кризисный потенциал и особенности законодательного регули�
рования». В нём участвовали: депутаты Госдумы, представите�
ли министерств, агентств и ведомств, общественных организа�
ций, крупных российских компаний, учёные и эксперты.

Богатства страны —
на службу народу!

Халява, сэр... Как квазигосударственные
корпорации превратились 
в «кормушки» для своих

«Круглый стол» в Госдуме

Многочисленные нарушения были обнаружены в деятельности госу�
дарственной корпорации по развитию малого и среднего предпринима�
тельства (МСП). До июня прошлого года она именовалась Агентством
кредитных гарантий. В прокуратуре выявили, что компания завышала
ставки по кредитам, выдавала гарантии по кредитам организациям,
торгующим спиртом. Не в чести у компании оказался малый и средний
бизнес: до него не дошла большая часть гарантий для кредитования вы�
данных из федерального бюджета денег. Среди нарушений — не только
существующий в госструктуре порядок предоставления гарантий, но
ещё и несоответствие принципам открытости, осуществление деятель�

ности через банки�партнёры, на которые корпорация не могла повли�
ять, и т.д. Агентство кредитных гарантий не контролировало финансо�
вое состояние коммерческих фирм — получателей гарантий, наличие у
них залогового имущества, а также соблюдение условий выдачи гаран�
тий. Корпорации не удалось создать систему дешёвых кредитов бизне�
су. Вышел явный конфуз. Государство в очередной раз оказалось у раз�
битого корыта.

По мнению президента Союза предпринимателей и арендаторов Рос�
сии известного экономиста Андрея БУНИЧА, иных результатов дея�
тельности этой корпорации и не следовало ожидать.
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Крестьянская доля

Успехи и тревоги
председателя «Зари»

— НА ФЕРМАХ У НАС
2240 голов крупно�
го рогатого скота,

из них 670 коров. Продуктив�
ность высокая — надой от каж�
дой фуражной коровы за про�
шлый год составил 5500 кило�
граммов молока. Сейчас еже�
дневно продаём государству
свыше 12 тонн молока, что срав�
нимо с реализацией этой про�
дукции восемью районами на�
шей Псковской области, — с
гордостью говорит председатель
колхоза. — Тяжело вспоминать
общую разруху на селе 90�х го�
дов прошлого столетия. Трудно
было. Но нам удалось убедить
людей, что только коллектив�
ный труд приведёт к достатку.
Земля воздаст сторицей, когда о
ней заботятся.

У нас в обороте 11 тысяч гек�
таров земли, из которых в собст�
венности колхоза более 7 тысяч
гектаров. Севооборот несколько
нарушен, потому что постоянно
распахиваем участки, заросшие
бурьяном и кустарником. Из 
2 тысяч гектаров пашни 450 гек�
таров занимают озимые — рожь
и пшеница, на 600 гектарах вы�
севаются травы, остальные зем�
ли под другими сельскохозяйст�
венными культурами.

Близится весенняя страда, и
на поля внесено 25 тысяч тонн
компоста. Подготовлена посев�
ная техника. У нас плуги�труже�
ники, которым уже по 50 лет.
Смог бы американский фермер
на такой технике работать? Со�
мневаюсь. А наши механизато�
ры работают с высочайшей про�
изводительностью!

Колхоз заботится о своих тру�
жениках. На центральной усадь�
бе в деревне Верхний Мост и в
других поселениях построено
100 домов для колхозников.
Пастбища для домашнего скота
находятся рядом. Во время заго�
товки кормов травы на сено для
личного скота скашиваются
колхозной техникой.

Всё это удерживает людей в
хозяйстве, но молодые нередко
вынуждены покидать родные
места. Дело в том, что государ�
ство вроде бы «озабочено» про�
блемами сельского жителя, но
практически выступает против

жизненных запросов селян.
Присоединили к «Заре» колхоз
«Искра». Искровцы сразу по�
чувствовали деловой настрой и
доброжелательность соседей.
Но через некоторое время в де�
ревне закрыли медицинский
пункт, хотя колхоз предостав�
лял помещение бесплатно, со�
бирался обеспечить и бесплат�
ным отоплением. К сожале�
нию, не перепрыгнуть колхозу
через административную опти�
мизацию в здравоохранении. В
результате несколько молодых
семей из бывшей «Искры» 
уехали из родных мест.

…Весенний ветер уже дышит
в лицо. Скоро тракторы выйдут
на вспашку. Однако тревога не
покидает душу председателя.
Пошли слухи, что дизельное
топливо подорожает на 2 рубля
и цена превысит 37 рублей за
литр, а закупочные цены на мо�
локо и мясо скота остаются на
прежнем уровне. На топливо
для техники колхоз тратит по�
рядка 13 миллионов рублей в
год. Теперь затраты вырастут на
582 тысячи рублей. Именно та�
кой была чистая прибыль хозяй�
ства в прошлом году.

Досадно становится, когда
государство обещает компен�
сировать затраты на окультури�
вание земель, но тем, кто не до�
пускает их зарастания кустар�
ником и мелколесьем, не жела�
ет восполнить издержки. Так, в
начале 1990�х годов были лик�
видированы все станции, кото�
рые вели уход за мелиориро�
ванными землями. Именно с
тех времён колхоз «Заря» вы�
полняет эти работы самостоя�
тельно за свой счёт.

— Нас в Ленинградском ин�
ституте сельского хозяйства
учили бережно относиться к
земле, которая, не сочтите за
громкую фразу, является нашей
кормилицей. Такой подход
крайне необходим. Иначе на�
ступит крах, — говорил предсе�
датель колхоза «Заря», народ�
ный депутат Российской Феде�
рации 1990—1993 годов Борис
Петров. — В настоящее время
появились так называемые ме�
неджеры, которым глубоко без�
различно, что будет с землёй

через 10—15 лет. Они живут
днём сегодняшним, что в сель�
ском хозяйстве недопустимо.
Знаю, что на юге Псковской
области в Невельском и Усвят�
ском районах десятки милли�
ардов рублей вложили в строи�
тельство Великолукского сви�
новодческого комплекса на 
2 миллиона свиней. Нарушили
экологию, миллионы тонн сви�
ной жижи содержатся в откры�
тых лагунах, которые несколь�
ко раз прорывались. Очистных
сооружений нет. Сотни кубоме�
тров аммиака ежедневно вы�
брасываются со свиноферм в
атмосферу. Это большая беда на
сотни лет. Другой пример. В
Порховском районе умышлен�
но обанкротили сильнейший
совхоз «Шелонский», где выра�
щивали свиней и поставляли в
магазины свежее мясо, сало,
колбасы, консервы. Спрашива�
ется, зачем надо было громить
процветающее хозяйство?

Плачутся руководители облас�
ти, что нет денег в бюджете, но
мало что делают для того, чтобы
они появились. Заботятся боль�
ше о собственном обогащении, а
не о возрождении села. Грамот�
ных специалистов сельского хо�
зяйства разогнали. Распределя�
ют денежные средства люди, ко�
торые о нуждах села имеют смут�
ное представление. А потенциал
у псковского региона большой. В
области зарастает 600 тысяч гек�
таров земель из 875 тысяч при�
годных для пашни, заброшены
250 тысяч мелиорированных зе�
мель. Ликвидировано льновод�
ство. Пришло в упадок племен�
ное дело в животноводстве.
Между прочим, псковское село
могло бы накормить не только
наш регион, но и соседние, если
бы рационально вкладывались и
эффективно использовались
средства. Колхоз «Заря» уже не�
сколько десятков лет работает с
прибылью, а ведь находится в
одинаковых условиях с осталь�
ными хозяйствами. Нам, кресть�
янам, от земли виднее, что про�
исходит с селом и как его возро�
дить — мы ведь здесь живём!

Ранним утром в 5 часов спе�
шат доярки на фермы колхоза
«Заря». Раздают корма, через
час включают молокопроводы.
Идут отёлы, что несёт дополни�
тельные хлопоты. Вторая дойка
в 19 часов. Домой возвращаются
часам к 10 вечера. Следующий
трудовой день опять с 5 утра…

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

Псковская область.

Ты помнишь, Слава, 
нашу юность?

Выпускник Пухляковского технику�
ма, заместитель губернатора Ростов�
ской области Вячеслав Василенко на
эти торжества может и не приехать. А
вот 11 лет назад, когда альма�матер от�
мечала вековой юбилей, именно Вяче�
слав Николаевич, тогда министр сель�
ского хозяйства и продовольствия Рос�
товской области, был на торжествах
главной персоной. Его однокурсники
вспоминали о том, как когда�то Славе
Василенко, сельскому пареньку из ху�
тора Степного Октябрьского района,
знаменитый писатель написал на тет�
радном листке: «Не забывай, служа От�
чизне, / Как общепризнанный министр,
/ О той своей сверхранней жизни, /
Когда ты был и юн, и быстр. / Когда не
в том кабриолете, что чуть касается
земли, / А гулким трактором, в прице�
пе, / Твой курс на практику везли».

Писатель как в воду глядел: карьера
Славы Василенко шла как по накатан�
ной дороге. Начал трудовую биогра�
фию механиком в совхозе «Комсомо�
лец», дослужился до главного инжене�
ра. А потом карьера пошла по партий�
ной линии, и вскоре он — министр
сельского хозяйства и продовольст�
вия. Но на торжественном собрании в
честь 100�летия техникума глава обла�
стного сельхозведомства ни о своих
мечтах «шестнадцати мальчишеских
лет» не вспомнил, ни о беде, в кото�
рой оказалось родное учебное заведе�
ние, не упомянул.

Как будто забыл о развитии технику�
ма в советские годы, о создании мате�
риальной и научной базы, о росте чис�
ла студентов, о строительстве жилых
домов для преподавателей и специали�
стов учебного заведения. На фоне ис�
тории столетней давности, видимо,
особенно бросалась в глаза нынешняя
убогость, когда всех «оптимизирован�
ных» студентов можно было размес�
тить в одной аудитории.

Не до жиру, быть бы живу

Когда�то, во времена седой старины,
казаки хутора Собачинского из бал�
канских походов привезли на родину
чубуки лучших сортов винограда. Поч�
ва здешних богатых родниками скло�
нов как нельзя лучше подошла для вы�
ращивания лозы. Возделывание вино�
града балканских сортов стало глав�
ным занятием местных жителей. Тогда
и название хутору попросилось другое.
Войсковой атаман Максимович дал
ему имя казака Пухлякова, который на
зависть всем соседям вывел собствен�
ный сорт белого винограда. Вот и ста�
ли «однофамильцами» и казак, и вино�
град, и хутор. Но у казака жизнь — во�
енная служба. Не все возвращались из

походов. И перевелась бы фамилия на
Дону, да писатель Анатолий Калинин
поселил в этом хуторе свою литератур�
ную героиню Клавдию Пухлякову,
роль которой в кинофильме «Цыган»
сыграла Клара Лучко.

А хутор, не в кино, а наяву, в совет�
ские годы стал центром виноградарст�
ва на Дону. На солнечных склонах бы�
ло заложено 300 гектаров вишнёво�яб�
лоневых садов и 728 гектаров вино�
градников. Неподалёку Новочеркас�
ский НИИ виноградарства и виноде�

лия расположил своё опытное поле. А
когда после окончания войны Анато�
лий Калинин облюбовал хутор для по�
стоянного места жительства, статус его
поднялся до уровня райцентра. Сюда и
знаменитые артисты на киносъёмки
приезжали, и именитые литераторы, и
партийные руководители заглядывали.
И народ со всей округи со своими за�
ботами к писателю — депутату Верхов�
ного Совета РСФСР спешил. Многие
объекты появились в хуторе благодаря
ему. Особую заботу народный депутат
проявлял о совхозе�техникуме, кото�
рый стал многопрофильным высоко�
механизированным хозяйством. Но
вдруг, в девяностые, привычный мир
начал рушиться.

Обращения за помощью к знамени�
тому писателю уже «не срабатывали»,
хотя нынешние хозяева области по�
прежнему оказывали ему почести. Но,
как правило, перед очередными выбо�
рами, для привлечения симпатий
электората. Реальную помощь мог бы
оказать выпускник Вячеслав Василен�
ко. Но у министра руки до родного
учебного заведения как�то не доходи�
ли. Обратился к однокурснику и Вик�
тор Плужников (на снимке), жизнен�
ный путь которого в чём�то был схож
с министерским. Начал трудовую био�
графию механиком, потом стал пар�
тийным работником, был первым сек�
ретарём Усть�Донецкого райкома
КПСС. Но и после «перестройки» не�
долго пребывал безработным, возгла�
вил колхоз «Радуга». На призыв друга
юности чиновник откликнулся —
прислал представителя с вопросом:
что нужно? Но на разных языках по�
лучился разговор.

Простите, не слышу без очков!

Призыв о помощи техникуму остал�
ся без ответа. Правда, в один прекрас�
ный день хозяева холдинга, в который
входил колхоз, потребовали от предсе�
дателя подать заявление «по собствен�
ному желанию». Но и перейдя в фер�
меры, пытался отставной председатель
помочь выживанию родного учебного
заведения. В 2014 году Виктор Плуж�
ников, теперь уже первый секретарь
Усть�Донецкого райкома КПРФ, напи�
сал министру сельского хозяйства и
продовольствия открытое письмо. По�
водом послужила передача техникума в
областное подчинение. Сейчас бы, как
говорится, министру и карты в руки:
кому как не ему на подпись принесут
бюджет учебного заведения. Самое
время поставить вопрос и о целевом
наборе студентов: сельскому хозяйству
Дона для восстановления садов и ви�
ноградников нужны квалифицирован�
ные специалисты. Увы…

За последние полтора десятилетия
практически уничтожена производст�
венная база техникума. Мастерские, где
студенты проходили практику, изучали
трактора и сельхозмашины, опустели.
Ребята, будущие механики, учатся на
тракторах 30�летней давности. В аварий�
ном состоянии помещения актового за�
ла, корпуса практических занятий и сто�
ловой. Не хватает преподавателей, зара�
ботная плата начинающих педагогов —
8—10 тысяч рублей. Они вынуждены
снимать квартиры в частном секторе или
ютиться в комнатах общежития. Засохли
вишнёво�яблоневые сады. Заросли бу�
рьяном виноградники. Не возделывают�
ся «Белый Пухляковский», «Молдов�

ский», «Ладанный», «Фиолетовый ран�
ний», «Саперави северный».

Техникум тихо умирает, виноградни�
ки заброшены. Но производство вин в
Усть�Донецком районе, как ни пара�
доксально, процветает. Например, в
АО «Танаис», расположенном в хуторе
Апаринский. Для получения лицензии
на этот вид деятельности собственни�
ки заложили виноград элитных сортов
на 78 гектарах. Но после оформления
документации интерес их к виногра�
дарству иссяк. И, как утверждают хуто�
ряне, лоза заросла травой и одичала.

Но на объём выпуска виноградных
вин этот факт почему�то не повлиял.
Как и усыхание яблоневых садов на
производство вин плодово�ягодных.
Идут по хутору разговоры, что исполь�
зуется для изготовления виноградных
вин давальческое сырьё в виде порош�
ка. Что это за сырьё — можно только
предполагать. Ныне ведь и водку, и ме�
нее крепкие напитки изготовляют из
порошков, которые так удобны для
транспортировки из�за кордона. И ни�
какие экономические санкции на эти
операции не распространяются. А ещё
можно услышать в хуторе Апаринском,
что писатель Анатолий Калинин, когда
под ударами «реформ» рушились сель�
хозпредприятия, когда виноградная ло�
за стала бесхозной, произнёс: «Проне�
сётся гроза, уцелеет лоза!» С этой на�
деждой на возрождение и живут казаки�
виноградари.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

хутор Пухляковский,
Усть�Донецкий район,
Ростовская область.

Фото автора.

Размышления у края поля

Изнанка бизнеса

Островком благоденствия видится среди за�
хиревших псковских хозяйств колхоз «Заря»
Порховского района, которым вот уже 40 лет
руководит Борис Яковлевич Петров. По утрам с
весёлым гомоном спешат мальчишки и девчон�
ки в местную Верхнемостскую школу, в детском
саду собираются малыши. А их родители тру�
дятся не покладая рук в родном хозяйстве.

Год 2016�й на Дону объявлен Годом писателя�фронтовика
Анатолия Калинина. 22 августа исполнится 100 лет со дня
рождения автора поэм, повестей и романов, сценариев, по
которым сняты фильмы «Возврата нет», «Цыган» и «Возвра�
щение Будулая». В этот день в хуторе Пухляковском Усть�
Донецкого района Ростовской области, где писатель про�
жил 62 из отведённых ему судьбой 91 года, в восьмой раз
состоится фольклорно�литературный праздник «Калинин�
ское лето», на который приедут тысячи гостей. Соберутся и
выпускники местного совхоза�техникума садоводства и ви�
ноградарства, одного из старейших учебных заведений До�
на. Все они считают писателя Анатолия Вениаминовича сво�
им старшим товарищем и другом.

Оживёт ли на Дону
виноградная лоза?

Дальневосточный
гектар: плюсы

и проблемы

— Артур Николаевич, законопроект об
одном гектаре земли, как пишут СМИ,
должен заработать с 1 мая 2016 года, и
россияне уже смогут получить первые
наделы земли. Обкатывать закон пред4
ложено девяти муниципальным образо4
ваниям Дальневосточного федерального
округа. В Якутии в качестве «подопыт4
ного» выбран Намский район. Каково
ваше мнение на этот счёт?

— Раздача земли может стать и бла�
гом, и бедой. С одной стороны, понятно
желание власти привлечь в Дальневос�
точный регион как можно больше лю�
дей, ведь его территория — это 40% пло�
щади России. А численность прожива�
ющих в этой огромной зоне составляет
всего�навсего 6% населения страны.
Сегодня Дальний Восток — край с не�
сметными богатствами, которые в
должной мере не используются. Стрем�
ление заселить регион с общегосударст�
венной точки зрения — решение, на�
верное, правильное. Собственных сил
хорошо её освоить, по�хозяйски ис�
пользовать в интересах тех, кто прожи�
вает на этой земле, у нас не хватит.

Но, к сожалению, существует опасе�
ние, что закон не заработает. Здесь на�
до учитывать специфику каждой кон�
кретной территории. Потому что Даль�
ний Восток по широте занимает почти
три часовых пояса, с севера на юг — не�
сколько тысяч километров. Если в
Приморье растёт виноград, то добрая
часть Якутии — это тундровая зона, где
хозяйственное освоение возможно
только двумя видами деятельности —
охотопромыслом и оленеводством. А
они требуют больших территорий. Та
часть Якутии, которая относится к хо�
зяйственно�освоенной территории, —
это зона сверхрискованного земледе�
лия по климату и плодородию почвы,
где гумусный слой составляет всего�на�
всего 5 сантиметров. Естественно, про�
дуктивность не очень высокая.

А что будет с нашими ещё не разве�
данными богатствами недр? В Якутии
детально освоено и изучено в геологи�
ческом плане только 5% территории. В
этом случае могут быть очень серьёз�
ные проблемы.

— Что мешает коренному населению
уже сейчас нормально работать на этой
земле?

— Вроде бы никто не чинит препятст�
вий, но тем не менее прогресса не видно.
Дело в том, что в рамках тех ценовых па�
ритетов, которые сегодня установились,
мы не в состоянии развивать рентабель�
ное сельское хозяйство. Помощь не ока�
зывают, а если и оказывают, то она со�
вершенно не эффективна.

Говорят, например, что надо разви�
вать оленеводство — увеличить поголо�
вье оленей. А для чего его увеличивать?
Оленину возить, скажем, в Якутск
очень дорого. И она становится некон�
курентоспособной.

Когда на Крайнем Севере развива�
лась золотодобывающая, олово� и
сурьмяная промышленность, был
смысл держать именно то поголовье,
которое насчитывалось в советское
время. Сейчас куда сбывать оленину?

Беда ещё в том, что основная масса
средств, которая тратится бюджетом на
поддержку сельского хозяйства, оседает
в руках посредников — до 60%. До про�
изводителей доходят копейки. Эти крохи
не дают возможности развиваться.

Прежде чем приглашать переселен�
цев и раздавать им бесплатно землю,
стоило бы задуматься о проблемах соб�
ственного коренного населения.

Словом, существует множество фак�
торов социального, экономического, я
бы даже сказал, этногеографического
характера, которые необходимо учиты�
вать при принятии закона.

Беседу вела
Галина МОХНАЧЕВСКАЯ.

Есть вопрос

Государственная дума РФ готовится принять Федеральный
закон «Об особенностях предоставления земельных участков в
Дальневосточном федеральном округе». «Получить землю на
Дальнем Востоке может любой житель Российской Федерации.
Причём размер предоставляемого участка равен одному гекта�
ру на каждого члена семьи заявителя, постоянно с ним прожи�
вающего», отмечается в данном законопроекте.

Наш корреспондент побеседовала о «дальневосточном
гектаре» с членом ЦКРК КПРФ, членом бюро Якутского рес�
кома КПРФ Артуром АЛЕКСЕЕВЫМ.

У СТАНАВЛИВАЕТ ОН ИХ
на берегах озёр. А ведь мест�
ные жители здесь купаются,

ловят рыбу или просто отдыхают. В
озере Воропаево, что в окрестнос�
тях села Богатое, раньше водились
крупные щуки и караси. Теперь ос�
тались только головастики и ля�
гушки. От химикатов и дизельных
насосов, которые качают воду, в
тёплое время так смердит, что хоть
стой, хоть падай.

Тяга предпринимателя к озёрам
понятна. Брошенных земель в рай�
оне много, но там до воды надо бу�
рить десятки метров, тратить нема�
лые деньги. А здесь она недалеко от
поверхности земли. Понятно, что
озеро будет мелеть и постепенно
превратится в болото, но Киму до
этого дела нет. А вот местным жите�
лям такая перспектива не нравится.
Да и носы у людей здесь отточены
запахом луговых трав и всякую
дрянь нюхать не хотят.

Первыми возмутились жители
посёлков Центральный, Восточ�
ный и других того же Богатовско�
го района, когда на берегах своего
озера Найденное узрели строя�
щиеся теплицы.

Райком КПРФ активно поддер�
жал протест. В районном ДК орга�
низовал встречу с секретарём обко�
ма, заместителем председателя ко�
митета по сельскому хозяйству и
продовольствию губернской Думы
Гумаром Валитовым. Накал страс�
тей был такой, что даже год спустя у
районных чиновников сохрани�
лись яркие воспоминания. Об этом
говорил глава района Владислав
Туркин на недавней встрече с дру�
гим партийным лидером — членом
бюро обкома и Президиума ЦК
КПРФ, депутатом Госдумы Вален�
тином Романовым.

В ходе встречи с Романовым об�
становка тоже была напряжённая.
Проблем в районе много, а тут ещё
Ким подливает масла в огонь. При�
чём глава района утверждает, что
предприниматель действует в рам�
ках закона. Землю покупает или бе�
рёт в аренду у бывших колхозных
пайщиков. Нарушений особых, дес�
кать, нет. И претензии к админист�
рации района якобы не обоснованы.

— И всё�таки я пригласил Кима
к себе и сказал, что народ не жела�
ет видеть его теплицы на берегу
озера Найденное. Теплиц там те�
перь нет и не будет.

После таких слов господину
Туркину могли бы поаплодиро�
вать, но продолжение его речи
снова вызвало возмущение.

— А на берегу озера Воропаево
Ким свои теплицы продал. Они
уже не работают.

После этих слов по залу снова
прокатилась гневная волна.

— Неправда, люди там работают,
теплицы отапливаются, — заявили
Ольга Вейденбах, Валентина Фи�
липпова и другие жители Богатого.

Предложение добраться до теп�
лиц на лыжах и увидеть всё своими
глазами главу района не вдохнови�
ло. Проблемы по фамилии Ким,
как он утверждает, в районе не су�
ществует. А озёра вокруг села Бога�
тое мелеют, по его словам, не из�за
теплиц, а потому что паводки на
реке Самаре, что протекает рядом,
в последние годы низкие. Вода в
озёра не попадает.

Впрочем, эти аргументы никого
не убедили. И дело не в том, что
сам Ким кому�то не нравится.

— Нам нужны рабочие места
для местных жителей, — говорит
первый секретарь райкома КПРФ
Халида Степанова. — Доступные
огурцы и помидоры в наших мага�
зинах. И природу чтобы не губи�
ли. Всем этим требованиям Ким
не соответствует…

Тепличные помидоры в местных
магазинах даже летом стоят от шес�
тидесяти рублей и выше. Оборотис�
тый предприниматель отправляет
значительную часть своей продук�
ции в Казахстан, откуда он родом, и
в соседние регионы.

В его фирме «Авангард» и родст�
венных фирмишках вкалывают с
четырёх утра до одиннадцати вече�
ра работяги из Китая. За год их про�
ходит через Кима и его подельни�
ков до пятисот человек — эту циф�
ру он назвал в одном из интервью.
А общая площадь теплиц, разбро�
санных по Самарской области, где�
то в пределах 200 га. Его партнёры
остались в том же Кинельском рай�
оне, куплена земля в Алексеевском,
из Богатовского, судя по всему, он
тоже не собирается уходить. В об�
щем, куда ни кинь, везде Ким.

Доставка и обустройство каждого
работающего китайца обходится в
45 тысяч рублей, но всё равно это
якобы выгоднее, чем нанимать ме�

стных. Они, по словам предприни�
мателя, бездельники и пьяницы.
Китайцы же за гроши безропотно
вкалывают с раннего утра до позд�
него вечера, тогда как местные тре�
буют достойной оплаты труда и
нормального рабочего дня.

Хамоватые, надо сказать, откро�
вения. Невдомёк, видно, Киму, что
в советские времена эти «бездель�
ники и пьяницы» обрабатывали
миллионы гектаров брошенных те�
перь колхозных земель, тысячи
теплиц, держали огромные стада.
При этом бережно относились к ле�
сам, полям и озёрам. Ведь это их
родная земля. А заезжим бизнесме�
нам лишь бы сорвать куш, потом
хоть трава не расти…

Думаю, господин Туркин даже
предполагать не мог, что кто�ни�
будь пойдёт по раскисшему снегу
проверять теплицы у озера Воропа�
ево. Те самые, что якобы не работа�
ют. Но мы с Ольгой Вейденбах всё�
таки пошли. Даже на лыжах прова�
ливались до пояса. На озере поверх
льда уже проступила вода. Убеди�
лись, что над плёночными крыша�
ми из труб клубится дымок, рядом
кучи дров и какого�то хлама. Паво�
док в этом году ожидается высокий,
так что всё это смоет в озеро, а по�
том и в реку Самару.

Кому Ким передал или продал
всё это хозяйство, неизвестно. Но
дело его живёт и процветает.

— Мы уже два года ведём борьбу
за озеро и чистый воздух в его окре�
стностях, но из разных инстанций
получаем только отписки, — с горе�
чью делится не только своей, но и
общей бедой Ольга Вейденбах.

Из отписок следует, что строи�
тельство теплиц допускается даже в
пятидесяти метрах от озера, если
оно не отнесено к особо охраняе�
мым природным объектам. Но за
порядком на берегах должна сле�
дить местная власть. А она, как мы
убедились, не следит. За использо�
ванием ядохимикатов должен быть
постоянный контроль, но пробы
земли в теплицах Кима берут от
случая к случаю. К некоторым теп�
лицам претензий нет, но в Кинель�
ском районе, где теплицы Ким пе�
редал своим партнёрам по бизнесу,
однажды обнаружили даже девяти�
кратное превышение допустимой
«химизации» почвы. Предприни�
матель всё это отрицает и твердит о
предвзятом отношении к нему со
стороны якобы недоброжелателей.

В Богатовском районе за раз�
личные нарушения его уже ошт�
рафовали, правда, на смешную
при миллионных оборотах сумму
— в пятнадцать тысяч рублей. В
районный суд ещё в середине про�
шлого года службой по надзору в
сфере защиты прав человека на�
правлены материалы о нарушени�
ях Кимом санитарного режима.
Привлекли или нет его к ответст�
венности, жителям села неведомо.
Зато слухов и предположений
много. А они, как известно, лест�
ными для власти не бывают.

Складывается впечатление, что
правила жизни в районе определяет
не только предприниматель Ким,
но и множество других кимов оте�
чественного образца. Им до лам�
почки, что вымирают деревни и сё�
ла, что не по карману людям овощи
в местных магазинах. Не волнует
здоровье народа, судьба озёр и во�
обще состояние окружающей сре�
ды. Письмами эту публику не до�
стать. На сходы и собрания жите�
лей власть как�то вынуждена реаги�
ровать, но лишь потому, что скоро
выборы, на которых многое могут
припомнить.

Повыгонять этих кимов с наси�
женных мест можно только одним
способом — не голосовать за «пар�
тию власти» 18 сентября нынешне�
го года. К этому и призвал после об�
суждения многочисленных мест�
ных проблем В.С. Романов.

— Голосуем за коммунистов! —
ответили ему из зала.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб.корр. «Правды»).

Самарская область.
Фото автора.

Куда ни кинь, везде Ким
О господине Киме в Богатовском районе Самар�

ской области знает, наверное, каждый. И в Кинель�
ском районе, который по соседству, тоже знают, но
там всё�таки избавились от чрезмерно инициативного
гражданина. А вот в Богатовском этот процесс затя�
нулся, хотя Ким уже всех достал своими теплицами.

●● Теплицы на берегу озера Воропаево.

Валится из рук
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Память о «Молодой гвардии»
Продолжаем публикацию материалов про историю легендарного подвига и отношение к нему сегодня

ПОЧЕМУ такое большое
внимание «Правды»
привлёк выход этой кни�

ги? Да уже самим её названием:
«Подлинная история «Молодой
гвардии».

Про эту подпольную комсо�
мольскую организацию, кото�
рая героически действовала на
оккупированной во время Ве�
ликой Отечественной войны
советской территории, стало
известно давно — вскоре после
освобождения Донбасса от не�
мецко�фашистских захватчиков
в 1943 году. Так вот, аннотация к
новой книге сообщает, что о де�
ятельности «Молодой гвардии»
и о судьбах её членов «издано
немало статей и книг, многие из
которых претендуют на полное
и объективное освещение собы�
тий той военной поры». Однако
тут же следует, что «это является
весьма спорным: всё изданное
не даёт исчерпывающего ответа
на ряд вопросов…»

Значит, вышедшая книга та�
кой исчерпывающий ответ даёт?
И если названа она «Подлинной
историей «Молодой гвардии»,
то всё выходившее до неё мы
должны признать не подлин�
ным, а правда — только здесь?

Осуществлена ли
громкая заявка

Разумеется, у книгоиздателей
и авторов книг, как и у продав�
цов любого товара, главным
нынче становится зачастую
рекламно�коммерческий инте�
рес: рынок, господа! Но ком�
мерция нередко сливается с
идеологией.

Напомню, что выпущенный к
70�летию Великой Победы на
Первом телеканале сериал «Мо�
лодая гвардия», возмутивший
более всего своей неправдой, то
есть неподлинностью, предва�
рялся несколько дней именно
таким же (дословно!) многозна�
чительным анонсом, который с
придыханием назойливо повто�
рял закадровый голос: «Подлин�
ная история «Молодой гвар�
дии»!» А когда эта «история» пе�
ред нами прошла, подтверди�
лись самые худшие ожидания.

Конечно, реклама тут имела
отнюдь не только коммерчес�
кий, но также идеологический
смысл. И суть его в том, что
новым сериалом замутнялось
или даже перечёркивалось
прежнее (скажем так: совет�
ское) представление о «Моло�
дой гвардии». Вот нечто подоб�
ное — вольно или невольно —
получилось с книгой, которую
выпустило теперь издательство
«Вече».

Процитирую ещё раз аннота�
цию к ней: «Новое поколение
молодёжи, у которой свой
взгляд на события прошлого,
нуждается в их объективном
освещении. Данная книга
представляет архивные доку�
менты, расположенные в исто�
рической последовательности,
сохраняя их подлинность и
стиль изложения».

Ну да, это так: составитель
сборника Нина Константинов�
на Петрова, доктор историчес�
ких наук, работающая в Россий�
ском государственном архиве
социально�политической исто�
рии (РГАСПИ), представила до�
кументы, абсолютное большин�
ство которых хранится здесь как
часть бывшего Центрального
архива ВЛКСМ. Да, расположе�

ны они в исторической последо�
вательности и наверняка сохра�
нены их подлинность, стиль из�
ложения. Но вот вопрос: доста�
точное ли это основание счи�
тать, что в книге — подлинная
история «Молодой гвардии»?

Отвечаю сразу, выражая соб�
ственное впечатление и мнения
многих, кто откликнулся на
книгу: нет, совершенно недо�
статочное.

Была высота духа,
но потом — нечто
противоположное

Прежде всего в данном случае
не стоит подпадать под магию
слова «документы». Ведь они
тут своеобразны. Во�первых,
исходят не от самой «Молодой
гвардии», поскольку в закон�
спирированной подпольной ор�
ганизации никаких документов
о её работе, естественно, не ве�
лось. Во�вторых, так получи�
лось, что в Центральном архиве
ВЛКСМ, откуда почти всё это
взято, «отложились» (есть такое
выражение у архивистов) по
большей части бумаги, связан�
ные с разного рода «разборка�
ми», в которых приходилось
участвовать работникам ЦК
комсомола в разные годы. Из
других архивов (например, ГАЛО
— Государственного архива Лу�
ганской области, ЦГАЛИ —
Центрального государственно�
го архива литературы и искусст�
ва и т.п.) привлечены докумен�
ты, тоже имеющие отношение к
тем же «разборкам».

Что конкретно имеется в ви�
ду? После указов о награждении
членов «Молодой гвардии», а
затем после выхода в свет одно�
имённого романа Александра
Фадеева среди некоторых род�
ственников молодогвардейцев
появилось недовольство. Мне
кощунственным кажется даже
теперь говорить о дележе славы
и тем более каких�то матери�
альных привилегий после гибе�
ли героев, которые, конечно,
сами об этом совсем не думали.
Верно же написал в своё время
Александр Твардовский:

Бой идёт святой и правый.
Бой идёт не ради славы.
Ради жизни на земле.

Так и было!
Но вот читаю в книге письмо

сестры одного из героев�моло�
догвардейцев, посланное И.В.
Сталину. И в нём — претензия,
что кто�то получил «большие
привилегии, вплоть до культур�
ного жилища», а их семья в этом
смысле обойдена. И тут же яро�
стные обвинения в адрес тех,
кто, по мнению автора письма,
незаслуженно возвышен.

Если коллективный подвиг
молодогвардейцев — это сви�
детельство высоты человечес�
кого духа, то документы вот та�
кого рода свидетельствуют о
противоположном в людях. О
зависти, недоброжелательстве,
готовности в своекорыстных
или любых иных интересах со�
чинять и поддерживать всячес�
кие слухи… Читать это, при�
знаюсь, весьма неприятно. Од�
нако с этим и подобным этому
руководящим органам прихо�
дилось работать: выезжать на
место и разбираться, прове�
рять и отвечать на претензии,
что�то разъяснять и в чём�то
убеждать. Только вопрос меня
не отпускает: а зачем всё это

сегодня включать в книгу для
широкого, массового чтения?
С какой целью? Разве это и
есть подлинная история «Мо�
лодой гвардии», как заявлено в
названии?

Между тем больше половины
книги составили именно мате�
риалы «разборок», проводив�
шихся комиссиями или отдель�
ными проверявшими. А по�
скольку проверять приходилось
и всевозможные слухи, проти�
воречивые сплетни, выдумки,
то их тень так или иначе падает
на героев, замутняя чистый свет
их образов и подвига.

Для кощунства
ничего не значит

и святое чувство матери

Наибольший интерес и наи�
большую ценность в книге
представляет, как я уже писал,
докладная записка комиссии
ЦК ВЛКСМ, составленная по
горячим следам событий летом
1943 года. Потому мы в «Прав�
де» и сочли необходимым почти
целиком воспроизвести её на
страницах газеты, хотя, конеч�
но, есть в ней свои неточности и
ошибки, возникшие по разным
причинам и исправлявшиеся
впоследствии. Но всё�таки чего
не могло в ней быть, как гово�
рится, по определению, так это
предвзятости, которая потом,
тоже по разным причинам, ста�
ла в разных документах появ�
ляться. А не могло тогда её быть
потому, что никаких официаль�
ных оценок тех или иных моло�
догвардейцев ещё не существо�
вало и для членов той комиссии
все они поначалу были абсо�
лютно равны. Это ей, комис�
сии, предстояло определить ка�
кие�то оценки вклада конкрет�
ных лиц в общую деятельность
организации.

Вот что писал об этом в марте
1948 года А.А. Фадеев на имя се�
кретаря ЦК ВКП(б) А.А. Жда�
нова: «Как известно, постанов�
ление Правительства о героях
«Молодой гвардии» и освеще�
ние их деятельности в печати
основывалось на материале, со�
бранном ЦК ВЛКСМ на месте,
по свежим следам событий. Ма�
териал этот представляет из се�
бя почти стенографическую за�
пись рассказов всех оставшихся
в живых молодогвардейцев, их
родителей, учителей, товари�
щей по школе, свидетелей, а
также дневники самих участни�
ков, фактические документы,
многочисленные фото и т.д.

Я лично был в Краснодоне в
сентябре 1943 г. и также лично
опросил по меньшей мере око�
ло ста человек… В то время ре�
шительно никто не давал мне
никаких сведений и показа�
ний, которые противоречили
бы официальному материалу
ЦК ВЛКСМ».

Тот официальный материал,
наряду с другими создателями и
активными участниками «Мо�
лодой гвардии», выделял Олега
Кошевого. Почему? Просто так,
безо всяких реальных основа�
ний? Трудно в это поверить.
Позднее, когда станут набирать
силу «разоблачительные» страс�
ти (особенно в хрущёвское, а за�
тем в горбачёвское время), во�
зобладает, став в свою очередь
чуть ли не официальной, вер�
сия, возникшая кое у кого уже
сразу после награждения моло�
догвардейцев. Это, дескать,

мать Олега проявила какую�то
необыкновенную изворотли�
вость и энергию, чтобы «сде�
лать» своего сына героем.

Поразительное совпадение!
Нечто похожее в 1991 году газе�
та «Аргументы и факты» опуб�
ликовала о матери Зои Космо�
демьянской. Автору хотелось
доказать, что Зоя — это вообще
не Зоя, а кто�то другой, потому
он ставит под сомнение опозна�
ние тела казнённой фашистами
девушки, проводившееся в под�
московной деревне Петрищево
зимой 1942 года. Причём как он
это делает!

«Расскажу вам, что я слышал
примерно в 1948 году от жите�
лей д. Петрищево. Бои в Петри�
щеве не шли. Немцы ушли. Че�
рез некоторое время в деревню
приехала комиссия и с ней 10
женщин. Выкопали Таню. Ни�
кто в трупе не определил своей
дочери, её снова закопали. В га�
зетах тех времён появились фо�
тографии издевательств над Та�
ней. Наконец, за подвиг девуш�
ке посмертно присвоили звание
Героя Советского Союза. Вско�
ре после этого указа приехала
комиссия с другими женщина�
ми. Вторично вытащили из мо�
гилы Таню. Началось чудо�
представление. Каждая женщи�
на в Тане опознавала свою дочь.
Слёзы, причитания по погиб�
шей. А потом, на удивление
всех жителей деревни, драка за
право признать погибшую сво�
ей дочерью. Побоище было
страшное. Всех разогнала длин�
ная и худая женщина, впослед�
ствии оказавшаяся Космодемь�
янской. Так Таня стала Зоей».

Клеветниками, как видите,
одинаково втаптываются в
грязь святые чувства матерей!
Видимо, считают, что так ложь
станет «правдивее» и доходчи�
вей. Мало того, про Елену Ни�
колаевну Кошевую был пущен
слух о её лёгком поведении с
немцами, что уж, прямо ска�
жем, совсем несовместимо с до�
верием к ней специальных орга�
нов разведки и контрразведки,
госбезопасности и СМЕРШа, а
также упоминавшейся комис�
сии ЦК ВЛКСМ. Надо знать то
время и отношение к подобным
женщинам после освобождения
советских городов и районов от
фашистской оккупации! А тут
ещё и наградили мать героя ор�
деном Отечественной войны —
за помощь юным подпольщи�
кам. По какому�то особому
«блату», что ли?..

В чём же виновата
Советская власть?

Не могло быть, повторюсь,
никакой умозрительной пред�
взятости к кому бы то ни было
при первом расследовании про�
исходившего в Краснодоне. И
первоначальное отношение к
Виктору Третьякевичу было вы�
звано не чьим�то указанием
«сверху», не кознями злой Со�
ветской власти (с чего бы
вдруг?), как это фактически
изображалось иногда впослед�
ствии, а оговором его, что он не
вынес фашистских пыток и вы�
дал своих товарищей. Такие по�
казания дал бывший следова�
тель полиции М. Кулешов. По�
зднее они будут опровергнуты
— но можно ли было не счи�
таться с ними тогда?

Известно, что в 1959 году, во
время следствия и суда над дру�

гим изменником Родины — 
В. Подтынным, служившим в
краснодонской полиции в
1942—1943 годах, открылись не�
которые новые факты, связан�
ные с трагической гибелью мо�
лодогвардейцев. Специальная
комиссия тщательно изучила
все материалы, и Указом Прези�
диума Верховного Совета
СССР от 13 декабря 1960 года
Виктор Иосифович Третьяке�
вич был посмертно награждён
орденом Отечественной войны
I степени.

Казалось бы, правда в том
сложном и болезненном деле
восторжествовала. Но нет! По�
сле реабилитации В. Третьяке�
вича и награждения его, после
того, как ему был поставлен па�
мятник и вышли книги о нём,
поднялась новая волна «разбо�
рок», продолжившаяся вплоть
до уничтожения Советского
Союза и даже, как свидетельст�
вует книга, о которой идёт речь,
продолжающаяся до сего дня.

Почему? Для чего? Уровень
награждения признан недоста�
точным. А кроме того, соглас�
но утверждению составителя
книги, ставшей в своём роде со�
бранием и продолжением этих
самых «разборок», главная цель
— поиск некой истины. Пре�
дисловие к сборнику заверша�
ется на очень высокой пафос�
ной ноте именно об этом:

«Поиск истины, как показы�
вает история подполья города
Краснодона, — это сложный
путь к правде, особенно когда
прошли годы, когда ушли в
мир иной люди, знавшие о
«Молодой гвардии». Но истина
тем и хороша, что рано или по�
здно она будет установлена.
Она нужна людям, как нить,
связующая поколения, как
очищение от скверны, как сви�
детельство того, что память о
«Молодой гвардии» будет жить.
Должна жить».

«Очищение от скверны» —
сильно сказано! Однако что
конкретно имеется в виду?
Приведённому выше заявле�
нию предшествует рассказ о
комиссиях, которые в разное
время (но советское!) занима�
лись делом «Молодой гвар�
дии». Занимались, как можно
понять, в целом неудовлетво�
рительно. И вот уже 9 октября
1990 года, когда Советская
власть и Советский Союз тре�
щали по швам, создаётся рабо�
чая группа по сбору информа�
ции — «всех возможных мате�
риалов, касающихся истории
«Молодой гвардии», изучения
эпизодов, связанных с имена�
ми О. Кошевого и В. Третьяке�
вича, с событиями, вызываю�
щими спорные трактовки».

Это я цитирую предисловие
составителя сборника Н.К. Пе�
тровой, а она в свою очередь
дословно приводит цитату из
решения о создании той «рабо�
чей группы». В неё, как и поло�
жено было в 1990�м, вошли на�
родные депутаты СССР, «не�
формалы»: понятно, вошли как
гарантия очищения от «совет�
ской скверны»…

После нескольких заседаний
группа была реорганизована в
Межрегиональную комиссию
по изучению антифашистской
деятельности комсомольской
организации «Молодая гвар�
дия». «Межрегиональная» — не
правда ли, нечто до боли по то�
му времени знакомое?

За истиной
и справедливостью —

к власти бандеровской…

Так вот, пока известная Меж�
региональная депутатская груп�
па в Верховном Совете СССР
неустанно трудилась над разва�
лом этого самого СССР, данная
Межрегиональная комиссия
тоже не дремала. Результатом её
работы в течение более двух лет
(!) явилась «Записка по изуче�
нию проблемных вопросов в де�
ятельности краснодонской ан�
тифашистской комсомольско�
молодёжной организации «Мо�
лодая гвардия», подписанная
всеми членами комиссии 23
марта 1993 года, за исключени�
ем одного её члена — директора
краснодонского музея «Моло�
дая гвардия» А.Г. Никитенко,
высказавшего своё особое мне�
ние по спорным вопросам.

Прошу обратить внимание
на два этих факта. Во�первых,
дата: март 1993�го — Советский
Союз уже уничтожен. Во�вто�
рых, особое мнение высказыва�
ет не кто�то из посторонних
«неформалов» или депутатов, а,
может быть, самый компетент�
ный в деле «Молодой гвардии»
человек — многолетний дирек�
тор краснодонского музея, сни�
скавший своей работой высо�
кий авторитет и заслуженное
уважение (увы, теперь уже Ана�
толия Григорьевича Никитенко
нет в живых).

В чём же разошёлся он с дру�
гими членами комиссии? «Это
относится к роли О. Кошевого и
В. Третьякевича в создании и
руководстве «Молодой гварди�
ей», — пишет Н.К. Петрова. —
Имеют место и разногласия в
интерпретации отдельных фак�
тов истории комсомольско�мо�
лодёжного подполья, в оценке
исторической достоверности
«Повести о сыне» Е.Н. Коше�
вой, в подходе к проблеме пре�
дателей «Молодой гвардии».
Попытки согласовать эти раз�
ногласия и выработать единую
точку зрения весной 1993 г. не
увенчались успехом».

Да, так говорится в предисло�
вии к сборнику, вышедшему бо�
лее двадцати лет спустя — в кон�
це 2015 года. И что же далее?
Сообщив, что из предложений
комиссии многое осталось не�
реализованным, составитель
сборника и автор предисловия
заявляет:

«Хочется надеяться, что, мо�
жет быть, в связи с круглой да�
той создания «Молодой гвар�
дии» будут отмечены наградами
суверенной Украины те участ�
ники подполья, которые ранее
не получили правительствен�
ных наград СССР. В течение

1990�х годов не раз на страницах
печати, как и в названном выше
документе, высказывалось
предложение о ходатайстве пе�
ред правительством Украины о
награждении организатора под�
полья «Молодая гвардия» Вик�
тора Иосифовича Третьякевича
высшей наградой суверенной
Украины. Если это произойдёт,
это будет дополнительной стра�
ницей к истории «Молодой
гвардии»…»

Ну и ну! У меня аж дух пере�
хватило, когда читал такие стро�
ки. К какому же правительству
обращены они? Напомню: в
2015 году! Разве составителю
сборника неизвестно, что за
правительство к этому времени
воцарилось на Украине и како�
ва в целом стала сама эта суве�
ренная Украина?! (Кстати, о Лу�
ганской народной республике,
на территории которой нахо�
дится сегодня город Краснодон,
как и о Донецкой народной ре�
спублике, в сборнике даже не
упоминается ни разу).

О желательном «награждении
высшей наградой суверенной
Украины» героя «Молодой
гвардии» написано: «Если это
произойдёт…»

Но совершенно ясно, про�
изойти то, о чём ставится во�
прос, не может в нынешних ус�
ловиях сплошной «декоммуни�
зации» на Украине. Разве что
окончательно признают там мо�
лодогвардейцев националиста�
ми�бандеровцами под води�
тельством некоего самозванца
Евгена Стахива…

Невольно я думаю и вот о
чём. А сам�то Виктор Третьяке�
вич и другие, кого «недонагра�
дила» Советская власть, согла�
сились бы обратиться к пробан�
деровской, профашистской
власти сегодняшней Украины
«за истиной», «за справедливос�
тью»? И поддержал бы подоб�
ное обращение отец Нины Кон�
стантиновны Петровой — ком�
мунист, Герой Социалистичес�
кого Труда, парторг донбасской
шахты, где родилось стаханов�
ское движение? Которое, кста�
ти, как и «Молодая гвардия»,
антисоветчиками тоже объявле�
но «советским мифом».

В самом деле, а зачем
так уничижительно?

Я уже поставил было точку в
этих заметках, сознавая: выска�
зал, конечно, далеко не всё, что
глубоко меня задело при чте�
нии «подлинной истории».
Всего сразу и не выскажешь.
Но всё�таки одно добавление
хочу сделать.

В качестве послесловия к
сборнику составительница по�

местила свой отзыв о сериале
«Молодая гвардия», показан�
ном на Первом телеканале в ка�
нун 70�летия Победы в Великой
Отечественной войне. Отзыв
критический. Я тоже напечатал
в «Правде» своё мнение об этой
вопиющей поделке, и, надо ска�
зать, наша критика в основном
совпадает. Но…

Да, есть весьма существенное
«но». Отметив ряд несообразно�
стей и нелепостей, которых в
этом сериале не счесть и кото�
рые буквально бросаются в гла�
за, Н.К. Петрова пишет:

«И вот ещё один вопрос: зачем
так уничижительно воссоздавать
образ Олега Кошевого? Или на�
ше современное киноискусство
растеряло дар быть объектив�
ным и относиться с уважением к
тем, кто удостоен народного ува�
жения, чей подвиг отмечен звез�
дой Героя Советского Союза?

Олег Кошевой и Виктор Тре�
тьякевич — это два Героя «Моло�
дой гвардии». Оба погибли в ян�
варе 1943 года: первый в конце
января был расстрелян в г. Ро�
веньки, а второго в январе с пер�
вой группой арестованных жи�
вьём сбросили в шурф. К сожа�
лению, в силу различных при�
чин их роль и вклад в организа�
цию комсомольско�молодёжно�
го подполья долгие годы были
известны не в полном объёме.
Мешал и тот факт, что до 1959
года В. Третьякевича обвиняли в
предательстве членов «Молодой
гвардии». Обвинение было сня�
то после того, как был пойман
предатель Родины В.Д. Подтын�
ный и состоялся процесс, в ходе
которого с В. Третьякевича были
сняты все обвинения…»

И всё сказанное здесь, каза�
лось бы, верно. Только не могу
сдержать тот же вопрос в адрес
самой составительницы сбор�
ника и автора этих строк Нины
Константиновны Петровой: за�
чем так уничижительно воссоз�
давать образ Олега Кошевого? Я
имею в виду — на страницах
книги под названием «Подлин�
ная история «Молодой гвар�
дии». Ведь в ней Герой Совет�
ского Союза Олег Кошевой во
многом выглядит так же, как и в
телесериале.

Вот к чему приводит обильное
и некритическое, пристрастное
воспроизведение слухов и спле�
тен. В их противоречивости кон�
цы с концами явно не сходятся,
но герой�то становится по мень�
шей мере сомнительным.

Свою статью о телесериале я
назвал «Вторая казнь Олега Ко�
шевого». А к этим заметкам
вполне подошло бы, думаю,
«Третья казнь»…

Виктор КОЖЕМЯКО.

Тень замутняет свет героев
Необходимые заметки в связи с «подлинной историей»

Эта публикация, посвящённая одной из самых слав#
ных страниц в истории Ленинского комсомола и Вели#
кой Отечественной войны, начата в номерах нашей га#
зеты 9, 12, 18, 23 и 25 за нынешний год.

Мы решили воспроизвести некоторые документы из
вышедшей недавно книги под названием «Подлинная
история «Молодой гвардии». Напомним, что первые
сведения о делах и личностях отважных молодогвар#
дейцев были собраны по горячим следам происходив#
шего комиссией ЦК ВЛКСМ, направленной в донбас#
ский город Краснодон летом 1943 года. Основную
часть её докладной записки мы и напечатали в преды#
дущих номерах.

И вот завершающий раздел этого документа —
«ПРЕДЛОЖЕНИЯ». Он начинается таким пунктом:

«1. Войти с ходатайством в Президиум Верховного
Совета СССР о присвоении звания Героя Советского
Союза посмертно организаторам и руководителям
«Молодой гвардии» за проявленный ими героизм и от#
вагу в тылу врага:

Кошевому Олегу Васильевичу
Земнухову Ивану Александровичу
Тюленину Сергею Гавриловичу
Шевцовой Любови Григорьевне
Громовой Ульяне Матвеевне».

Далее следовали предложения наградить орденами и
медалями членов «Молодой гвардии» — посмертно и
оставшихся в живых.

Указы Президиума Верховного Совета СССР о при#
своении звания Героя Советского Союза и награжде#

нии молодогвардейцев Председатель Президиума Вер#
ховного Совета СССР М.И. Калинин подписал 13
сентября 1943 года, а 15 сентября их опубликовала
«Правда».

С этого началась всесоюзная и даже всемирная сла#
ва героев Краснодона. Время дополняло и уточняло её.
Так, среди награждённых в 1943#м не было Виктора
Иосифовича Третьякевича: он был удостоен ордена
Отечественной войны I степени в 1960 году.

Однако со временем, как известно, пересмотр исто#
рии приводит не только к восстановлению справедли#
вости, но и к вопиющей несправедливости. Это про#
явилось и в отношении «Молодой гвардии», о чём ра#
нее мы в нашей газете уже рассказывали. Жизнь за#
ставляет продолжить острую и болезненную тему.

Олег Кошевой. Ульяна Громова. Иван Земнухов.

Любовь Шевцова. Сергей Тюленин. Виктор Третьякевич.

Чем и кому они теперь
опасны

Что за опасность, скажем, в том же
Олеге Кошевом для современного
режима? А в том, что он не с ним,
причём определённо и навсегда. Жи�
вого можно купить, оболванить,
склонить на свою сторону, мёртвого
— никогда. Потеря невосполнимая.
Убитые тоже участвуют в наших де�
лах. И какой бы властью современ�
ник ни обладал, он чувствует на себе
пристальный и беспристрастный
взгляд «оттуда». Из�за предельной
черты бытия исходит некая мощная
социально�нравственная энергия, в
свете которой вершится непрерыв�
ный суд над сегодняшними страстя�
ми... Суд памяти и совести. И чтобы
освободиться от последнего, надобно

развенчать и унизить его носителей,
оболгать книги о них, лишить их си�
лы примера и образца…

Владимир ВАСИЛЬЕВ.
Кандидат филологических наук.

г. Москва.
(Из журнала «Молодая гвардия» 

№ 11—12 за 1992 г.).

Пересмотру не подлежит
…В «новых» школьных учебниках

по истории ни словом не упоминает�
ся о таких бессмертных подвигах мо�
лодых советских героев�фронтови�
ков и подпольщиков, как Александр
Матросов, Зоя Космодемьянская,
как организация юных патриотов в
Полтаве — «Нескорена полтавчанка»
(Ляля Убийвовк), как всемирно изве�
стная массовая организация «Моло�

дая гвардия» в Краснодоне, из соста�
ва которой гитлеровцы замучили,
расстреляли и живыми сбросили в
шурф шахты около 90 юношей и де�
вушек.

Более того, указанный учебник
для 10�го класса утверждает, будто
антифашистское подполье на Лево�
бережной Украине: в Днепропетров�
ской, Запорожской, Сталинской
(ныне Донецкой) и Ворошиловград�
ской областях было организовано не
кем иным, а именно группой пред�
ставителя ОУН�Б по фамилии Ста�
хив. После этого, воспользовавшись
этой ложной националистической
стряпнёй, а также тем, что в художе�
ственном романе А. Фадеева «Моло�
дая гвардия» выведен вымышленный
обобщённый образ предателя Стахо�

вича, в действительности национа�
лист�бандеровец, полуграмотный
Евген Стахив, сбежавший после ВОВ
за океан и проживающий там до сих
пор, по чьей�то подсказке стал ут�
верждать, что якобы это именно он
организовал краснодонскую «Моло�
дую гвардию», хотя в Краснодоне его
никто ни сном ни духом не знал и ни�
когда не встречал.

Нынешняя же Украинская госу�
дарственная телерадиокомпания не
замедлила пригласить этого само�
званца без чести и совести в город
Киев и в дни 80�летия ВЛКСМ про�
вести с ним цикл провокационных
радиопередач «Правда о «Молодой
гвардии» с привлечением к этому
грязному делу «национальных учё�
ных�историков».

Указанный цикл (3 передачи), по�
вторённый в эфире дважды, вызвал
всенародное возмущение и гнев ра�
диослушателей своим неприкрытым
издевательством над светлой памя�
тью бессмертных героев Краснодона,
перед мужеством и муками которых
уважительно склоняется весь мир...

Правда истории Великой Отече�
ственной войны советского народа
против гитлеровцев и их сообщни�
ков священна и пересмотру не под�
лежит.
(Из резолюции научно�практической

конференции Луганской областной 
и городской организаций ветеранов 

Украины, апрель 2000 г.)

В окружении враждебном
В газете «Правда» за 15 сентября

1943 года, где были опубликованы
Указы о награждении молодогвар�
дейцев, в передовой статье «Ста�
линское племя» говорилось:

«Пройдут годы, исчезнет с лица

земли гитлеровская погань, будут
залечены раны, утихнет боль и
скорбь, но никогда не забудут со�
ветские люди бессмертный подвиг
организаторов, руководителей и
членов подпольной комсомольской
организации «Молодая гвардия». К
их могилам никогда не зарастёт на�
родная тропа».

А что произошло сегодня? Поче�
му невероятный подвиг молодых
краснодонских патриотов исклю�
чён из числа образцов для воспита�
ния молодого поколения? Почему
он извращён и очернён? Ответ на
поверхности.

Коварные клятвопреступники,
стяжатели разрушили социалистиче�
ское Отечество молодогвардейцев:
совершили буржуазный контррево�
люционный переворот и реставриро�
вали капитализм. На Украине уста�
новлен неонацистский режим, реа�
билитирована бандеровщина, прово�
дится «декоммунизация», запрещена

Компартия. Антисоветизм стал веду�
щей идеологией.

Именно такой же «новый поря�
док» принесли в своё время на нашу
землю гитлеровцы. Именно против
него выступили молодогвардейцы.

Тогда их, настоящих советских пат�
риотов, оккупанты уничтожили фи�
зически. Нынче отечественные холуи
буржуев уничтожают их информаци�
онно, то есть развёрнутой широкой
пропагандой слухов обывателей, до�
мыслов лжеисториков и невежд�жур�
налистов, презрением властей.

Молодогвардейцы снова оказа�
лись во враждебном окружении…

Владимир МИНАЕВ.
Инженер, 

брат члена «Молодой гвардии» 
Нины Минаевой, 

казнённой фашистами.
г. Киев.

(Из письма в «Правду», 
март 2016 г.).

Когда разрушен Советский Союз
Актуальные мнения
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Международное обозрение

В прошлую пятницу «Правда» опубликовала международное
обозрение, в котором речь шла, в частности, о росте напряжённо�
сти в погранрайоне между пакистанским Лахором и индийским
Армитсаром. Журналисты окрестили это место «Берлинской сте�
ной Азии». Наша газета предупреждала, что террористическая ак�
тивность там очевидно станет «частью глобального джихада». 
В нём могут принять участие выходцы из разных стран, включая
западные и ближневосточные государства.

Кровавая Пасха

Подтверждение нашего анализа было получе�
но, к сожалению, очень быстро — через два дня в
Лахоре громыхнул страшный взрыв, в результате
которого погибли около 80 мирных жителей и ра�
нены около 300. Ответственность за теракт взяла
на себя одна из структур Талибана. Бомба взорва�
лась в городском парке, рядом с игровой площад�
кой. Поэтому среди жертв много детей.

Организаторы взрыва позиционируют себя как
враги сразу двух государств — Индии и Пакиста�
на. Об этом они заявляли не раз. Сейчас появи�
лось нечто свежее — воины джихада сражаются с
«новыми крестоносцами» и потому нанесли удар
в первый день католической Пасхи. А ещё они
мстят за мучеников, которые стали жертвами не�
давней полицейской операции в Бельгии.

Таково лицо современного терроризма: никто в
мире не может чувствовать себя в безопасности.

Как известно, банкир родит бандита. В совре�
менном мире именно в тиши кабинетов банков�
ских воротил и хозяев транснациональных кор�
пораций решаются судьбы государств и целых
континентов. Там
рождаются замыслы
«цветных революций»,
свержения неугодных
правительств и гло�
бальной перекройки
мирового пространст�
ва. Наивно было бы
ждать безропотного
всеобщего подчине�
ния этим кровавым
акциям. Ответ неизбе�
жен — крутится коле�
со кошмаров, запу�
щенное в Вашингтоне.

Тысячелетние па�
мятники Вавилона,
которые десятилетия�
ми реставрировали в
Ираке археологи со всего мира, счищая зубными
щётками пыль веков с древних святынь, уничто�
жила американская авиация.

«Строители нового халифата» разрушили вели�
колепие Пальмиры. Американский спецназ над�
ругался над телом ливийского лидера Муамара
Каддафи — его обезображенный труп бросили в
овощной холодильник супермаркета. Легитим�
ного президента Ирака повесили под улюлюка�
нье и гогот американской солдатни. Боевики ИГ
казнили судью, который, соблюдая ханжескую
видимость правосудия, подписал смертный при�
говор Саддаму Хусейну. Головорезы ИГ и пыточ�
ных дел мастера на американской базе Гуантана�
мо одевают свои жертвы в одинаковые оранже�
вые балахоны.

Начался этот всеобщий ужас не сегодня. Ны�
нешний Брюссель более полувека платит крова�
вую цену за смерть Патриса Лумумбы в далёком
Бельгийском Конго. Ведь это только кажется, что
стародавние ужасы колониализма стёрты из памя�
ти народов болтовнёй о всеобщей креативности.

На огромном пространстве от Северной Афри�
ки до Индонезийских островов идёт война. 
Исход её не очевиден, победители не определён�
ны. Призыв Москвы, адресованный всему чело�
вечеству, — объединиться против террора — не
услышан. Западным политикам собственные
рейтинги ближе судеб миллионов людей. Значит,
колесо кошмаров будет крутиться и дальше, пока
мир не окажется на грани самоуничтожения.

А сейчас терроризм набирает силу везде, в том
числе и в атомных государствах у границ Цент�
ральной Азии, мягкого подбрюшья России.

Кавказский гамбит Эрдогана

Коллеги�журналисты, пишущие о междуна�
родном терроризме, особое внимание уделяют
Турции. Эта страна активно использует всемир�
ную беду в своих целях. Её ВВС сбивают россий�
ский самолёт, выполнявший боевое задание про�
тив террористического «Исламского государст�
ва». Эмиссары Анкары пытаются разжечь пожар
у крымской границы России. Её бизнесмены
(связанные с правительством) расшатывают ми�
ровой энергетический рынок, демпингуя при
продаже краденной в Ираке и Сирии нефти. Её
сухопутные войска атакуют курдские районы не
только на своей территории, но и в сопредельных
государствах. Анкара шантажирует Евросоюз, уг�
рожая переправить в Старый Свет миллионы так
называемых беженцев…

На этом фоне кавказский гамбит Эрдогана вы�
глядит как всего лишь ещё одно звено в цепи ан�
тироссийских действий Турции, направленных
против единственной страны, эффективно борю�
щейся с чумой всемирного терроризма. На госу�
дарственном уровне турецкие деятели обещают
помочь Азербайджану «освободить оккупирован�
ные территории» — читай: послать свои войска в
дымящийся Карабах на помощь Баку. Опасные
намерения.

Россия, разумеется, не может остаться безраз�
личной к такого рода демаршам. Армения —
член Организации Договора коллективной безо�
пасности (ОДКБ), военный союзник Россий�
ской Федерации. В то же время у Москвы и Баку
налажены эффективные экономические отно�
шения, в том числе и в военно�технической об�
ласти. Как сообщает пресса, в период 2010—2014 гг.
между двумя странами заключены солидные
контракты на поставки российской военной тех�
ники для нужд ВС Азербайджана: двух дивизио�
нов зенитно�ракетных систем С�300 ПМУ�2, не�
скольких зенитно�ракетных комплексов «Тор�
2МЭ», около ста боевых и транспортных верто�
лётов. Также были заключены соглашения на за�
купку в РФ не менее 100 танков Т�90С и около
100 боевых машин пехоты БМП�3, 18 самоход�
ных артиллерийских установок «Мста�С», столь�
ких же тяжёлых огнемётных систем ТОС�1А, а
также систем залпового огня «Смерч». Общую
стоимость этого оружейного пакета аналитики
оценивают в 4 миллиарда долларов. Большая
часть контрактов уже выполнена. Однако, как
сообщает пресса, из�за падения цен на нефть Ба�
ку не в состоянии расплатиться по ранее заклю�
чённым контрактам. Аналитики предполагают,
что в сложившихся обстоятельствах Москва мо�

жет прекратить оружейные поставки Баку и пе�
репродать готовую продукцию другим странам. А
может и отсрочить платежи.

В то же время высокопоставленные азербайд�
жанские государственные деятели утверждают,
что у их страны нет финансовых проблем с опла�
той российских поставок. Главное, чтобы постав�
ляемый товар был кондиционным.

Недовольны в Баку и поставками российского
оружия Армении. Азербайджанские официаль�
ные лица напоминают, что Россия признаёт цело�
стность и суверенитет их страны, поэтому и рос�
сийское оружие, которое через Армению поступа�
ет в зону конфликта, не соответствует логике.

В Баку напоминают и о других аспектах двусто�
ронних экономических связей с Россией. В част�
ности, о перспективах транспортного коридора
«Север—Юг». Его создание предполагает соеди�
нение железных дорог стран Северной Европы,
России, Азербайджана, Ирана, Пакистана, Ин�
дии с дальнейшим выходом на Китай. В сущнос�
ти, речь идёт о совместном участии в создании
южного варианта Шёлкового пути. Вряд ли такая
перспектива оставит Москву равнодушной.

В Ереване обеспокоены крупными поставками
российского оружия Азербайджану. Наблюдатели
подчёркивают, что в то же время Россия предо�
ставила оружейный кредит Армении (около 200
миллионов долларов). На эти деньги предполага�
ется закупить в РФ пусковые установки залпово�
го огня «Смерч», зенитно�ракетные комплексы
«Игла�С», тяжёлые огнемётные системы ТОС�
1А, гранатомёты РПГ�26, снайперские винтовки
Драгунова, бронеавтомобили «Тигр» и другую во�
енную технику. В связи с этой договорённостью
МИД Азербайджана направил в Москву ноту
протеста. МИД РФ заявил, что любые поставки
вооружений как Армении, так и Азербайджану
осуществляются при тщательном учёте сохране�
ния баланса сил в регионе. А в Ереване напомни�
ли, что российские оружейные поставки в Азер�
байджан в 20 раз превосходят кредит, предостав�
ленный Армении на эти цели.

Ситуация в треугольнике Москва—Ереван—
Баку сложнейшая. Нужна ювелирная дипломати�
ческая работа, чтобы не оживить замороженный
конфликт, чреватый взрывом. Пока удаётся сдер�
живать страсти. Но гамбит турецкого президента
Эрдогана, который демонстрирует грациозность
слона в посудной лавке, его прохалифатская ори�
ентация могут спровоцировать новый виток на�
пряжённости в Закавказье, который, очевидно,
этим регионом не ограничится.

НАТО против ОДКБ

Турция резко изменила свою внешнеполитичес�
кую ориентацию. Совсем недавно Анкара блажен�
ствовала в лучах московского добрососедства —
миллионы туристов из России везли на турецкие
курорты миллиарды долларов, евро и других пре�
лестных бумажечек. Рынки великого северного
соседа (в том числе и бесценный рынок рабочей
силы) были распахнуты для турецких предприни�
мателей — даже и для тех, кто не склонен был об�
ременять себя соблюдением законов. Москва
сквозь пальцы смотрела на проникновение турец�
ких военных в Грузию. Крепли связи и с друзьями
России: с сирийским президентом Асадом Эрдо�
ган, как говорят, буквально дружил домами.

Поворот, который моряки называют «все
вдруг», породил ожесточённые споры политоло�
гов. Некоторые предлагают простейшее объясне�
ние: Эрдоган заразился болезнью, которую На�
полеон называл «династическим безумием», то
есть турецкого правителя не отпускают видения
Блистательной Порты, которая держала в страхе
полмира.

Есть и более реалистичные толкования ситуа�
ции — Турция не обладает государственным суве�
ренитетом и потому её начальник вынужден вы�
полнять команды, поступающие от зарубежных
хозяев. Конкретно — от того, кого называют «ва�
шингтонским Тёмным Властелином».

Команды эти предельно определённы: Россия
должна быть изолирована, её экономику следует
разорвать в клочья. Это оперативные цели. А есть
ещё и стратегические: будущему президенту
США (кто бы он ни был) предстоит налаживать
отношения с мусульманским миром, даже если
этот мир всё явственнее дрейфует в сторону исла�
мистского радикализма.

Вот тут�то Эрдоган и может оказаться полез�
ным. Он откровенно ориентируется на укрепление
связей со «строителями нового халифата», сохра�
няя при этом видимость дружеских связей и с Ев�
ропой, и с Соединёнными Штатами. В будущем
такая политическая гибкость может дать немалые
дивиденды, когда Соединённые Штаты вознаме�
рятся отойти от противостояния с джихадистами.

Особенно актуален будет Эрдоган, если удаст�
ся решить с его помощью нынешние тактические
задачи, о которых речь шла чуть раньше. Ведь ес�
ли Турция действительно вмешается в карабах�
ский конфликт, то он очень быстро превратится в
столкновение НАТО (где голос Анкары важен) и
ОДКБ, где Москва имеет огромное влияние.
Противостояние двух военных союзов в Закавка�
зье может стать прелюдией к новой мировой вой�
не, которую влиятельные вашингтонские поли�
тики надеются выиграть на чужой территории.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Теракт
у «Берлинской
стены Азии»

Вести с Украины

На трудном пути к единству

Г ЛАВНЫМИ требования�
ми протестовавших были
снижение непомерно вы�

соких тарифов на услуги ЖКХ
и цен на продукты и лекарства.
Акцию назначили именно на
этот день, так как депутаты обл�
совета должны были собраться
на свою сессию. На одном из
плакатов указали фамилии де�
путатов, голосовавших за ны�
нешние тарифы, ведь страна
должна знать своих «героев».

Организаторы протеста вы�
ступают за то, чтобы депутаты
областного и городского сове�
тов назначили чёткие сроки
для принятия обращения к
Верховной Раде с требованием
отменить заоблачные тарифы.
Участники акции полны реши�
мости добиваться, чтобы граж�
дане Украины покупали газ и
электроэнергию отечественно�
го производства без посредни�
ков и по цене производителя.

Так, заместитель председате�
ля комиссии общественного
совета при житомирской обл�
госадминистрации по вопро�
сам противодействия корруп�
ции, люстрации, правовой по�
литики и борьбы с преступнос�
тью Игорь Мали в своём вы�
ступлении отметил, что сего�
дня народные депутаты пыта�
ются найти крайнего, но за
взвинчиванием тарифов и цен
стоят олигархи, которых об�
служивают и премьер Яценюк,
и президентское окружение, и
сами парламентарии. То, что
сейчас происходит, является
ярким доказательством гено�
цида украинского народа.
Часть граждан уничтожают на
востоке, а других — бьют тари�
фами и ценами.

«В нынешних условиях люди
могут на выбор — или поесть,
или купить лекарства, или со�
греться. Считаю целесообраз�
ным перевести банду, которая
приняла преступные законы,
на зарплату и пенсии рядовых
граждан, а людям дать возмож�
ность пожить на их средства.
Бандитов, которые голосовали
за всё это, надо объявить вра�
гами украинского народа и

привлечь к уголовной ответст�
венности. Если такое будет
продолжаться, людям придёт�
ся скоро сдавать в ломбарды
собственную кожу. И если
власть нас не услышит, мы за�
блокируем трассы и будем
призывать людей, чтобы
впредь не платили ни за свет,

ни за газ. Нам не нужны граби�
тельские тарифы!» — подыто�
жил Мали.

ЕЩЁ один из организато�
ров акции — журналист
Сергей Форест — выразил

убеждение: именно режим По�
рошенко довёл народ до обни�
щания, он распродаёт предпри�
ятия и землю за бесценок узко�
му кругу приближённых людей.
Режим хочет сделать украинцев
крепостными на их же родной
земле. Напомнил он и слова Та�
раса Шевченко: «Деревня будто
сгорела, будто люди с ума со�
шли, немые на барщину идут и
детишек своих ведут!..»

Он также предупредил, что
организаторам известно о воз�
можных провокациях против
участников акции, не скрыва�
ющих своего недовольства си�
туацией в стране. За провока�
цией стоят силовики, стараю�
щиеся выслужиться перед дей�
ствующей властью.

Поддерживая акцию протес�
та, коммунисты направили в
регионы своё обращение:
«Мы, коммунисты Житомир�
щины, обращаемся ко всем
прогрессивным обществен�
ным и ветеранским организа�
циям, к каждому честному
гражданину Украины с призы�
вом встать на защиту наших

конституционных прав: на
свободу слова, мирных демон�
страций, акций протеста и со�
браний, на достойную челове�
ка жизнь.

Бандитское нападение мо�
лодчиков «Азова» 17 марта на
участников мирного собрания
в Киеве должно стать послед�
ней каплей в чаше нашего тер�
пения. Так дальше жить невоз�
можно»...

В числе требований комму�
нистов — запретить рост тари�
фов на газ, электроэнергию,
отопление, на жильё, не взвин�
чивать цены на продукты пи�
тания, товары первой необхо�
димости, на лекарства, на про�

езд во всех видах транспорта;
индексировать заработную
плату, стипендии, пенсии в со�
ответствии с уровнем инфля�
ции; принять конкретные ме�
ры по возрождению экономи�
ки страны и развитию малого и
среднего бизнеса, тем самым
создав новые рабочие места.

Коммунисты требуют оста�
новить глумление над истори�
ей Украины, которое вылилось
в сплошное переименование
городов, улиц, снос монумен�
тов, памятных досок и мемо�
риалов героям�подпольщикам
и освободителям страны от
гитлеровских захватчиков, что
производит впечатление мести

борцам с фашизмом за их по�
беду в той жестокой борьбе.

«Ветеранам войны и труда,
«детям войны» — достойные
условия жизни; молодым —
достойные условия обучения и
труда, обязательное первое ра�
бочее место. В единстве — на�
ша сила! Нет — разгулу поли�
тической реакции на Украи�
не!» — говорится в заключение
обращения.

ИМЕННО против единст�
ва борцов с нынешним
преступным режимом и

направлены действия отдель�
ных раскольников в рядах лево�
го движения. Об этом идёт речь

в распространённом пресс�
службой Компартии Украины
информационном сообщении о
состоявшемся на днях заседа�
нии Президиума ЦК КПУ.

В нём напоминается, что 26
марта был проведён III съезд
политической партии «Союз
левых сил» (СЛС), в котором
активное участие приняли ис�
ключённые из КПУ И. Алек�
сеев, А. Голуб, Е. Самойлик, 
Н. Кравченко, ряд других быв�
ших членов партии и члены
ЦК КПУ из Днепропетров�
ской областной парторганиза�
ции С. Храпов и В. Убогов.

«Своим поступком послед�
ние грубо нарушили Устав, пар�
тийную дисциплину, стали на
путь предательства и тем самим
поставили себя вне Компартии
Украины, — говорится в сооб�
щении. — 28 марта Президиум
ЦК освободил Храпова от обя�
занностей первого секретаря
Днепропетровского обкома,
Убогова — от обязанностей сек�
ретаря Днепропетровского гор�
кома КПУ. Обязанности перво�
го секретаря Днепропетровско�
го обкома возложены на члена
ЦК, члена бюро обкома В. Бор�
щевского». Храпов и Убогов
выведены из состава ЦК и ис�
ключены из Компартии.

В сообщении отмечается,
что деятельность СЛС, по�
явившегося в 2007 году, была
реанимирована властью недав�
но. С целью создания управля�
емого проекта левого спектра
политического движения Ва�
силий Волга был досрочно ос�
вобождён из мест заключения.
Для борьбы с Компартией,
снижения её влияния на трудя�
щиеся массы власть также ак�
тивно использует бывших её
членов, прежде всего народ�
ных депутатов, избранных по
спискам КПУ и ставших на
путь предательства и поиска
меркантильной выгоды.

«Уверены, что этот ковар�
ный замысел, как и ему подоб�
ные, практикуемые властью
ранее, при нашей активной
позиции обязательно потерпит
политическое фиаско, — гово�
рится в завершение сообще�
ния. — Региональным и мест�
ным партийным комитетам
необходимо проанализиро�
вать, кто из членов ваших орга�
низаций принимал участие в
съезде СЛС, и дать им принци�
пиальную партийную оценку».

В.М.Т.

Среди массовых акций протеста, которые про�
катились по Украине, наиболее заметной стала
состоявшаяся 31 марта у здания житомирской
облгосадминистрации. Решение о её проведе�
нии было принято 21 марта на заседании пред�
ставителей около 50 общественных организаций,
в частности, областной ветеранской, Компартии
Украины и других левых объединений.

●● БУДАПЕШТ. Преподава#
тели столичных школ Венгрии,
а также учащиеся и их родители
вместо первого урока провели у
дверей учебных заведений ак#
цию гражданского неповинове#
ния. Всего же около 250 венгер#
ских школ выступили против ре#
формы образования в стране,
предусматривающей централи#
зацию учебного процесса. Роди#
тели жалуются на большой объ#
ём ненужной информации, ме#
шающей детям получать необ#
ходимые и глубокие знания и до#
бавляющей им нагрузки. Педа#
гоги возмущаются засильем бю#
рократии: в последние три года
после начала реформы им при#
ходится заполнять слишком

много документов, вместо того
чтобы уделять время обучению
школьников.

●● ВИЛЬНЮС. Фермеры
Литвы вышли на манифеста#
цию в столице республики, тре#
буя госдотаций на производство
молочной продукции. Участни#
ки акции несли красочные пла#
каты и картонный скелет коро#
вы, призывая власти спасти их
от разорения. Низкие закупоч#
ные цены на молоко и санкции,
введённые РФ, поставили ли#
товских аграриев на грань вы#
живания. Кроме того, они ждут
помощи от Евросоюза, рассчи#
тывая на 75 млн. евро, о кото#
рых в феврале Вильнюс просил
Брюссель.

●● АФИНЫ. В центре гречес#
кой столицы более тысячи миг#
рантов и активистов правоза#
щитных организаций вышли на
акцию протеста с требованием
отменить «расистский» договор
о возвращении нелегалов из ЕС
в Турцию. Как подчёркивают
беженцы, им ничего не нужно
собственно от Афин, их лозунг
— «Просто откройте границы!»
В Элладе сейчас находятся
свыше 50 тысяч нелегалов,
большинство из которых не
подпадают под действие дого#
вора с Анкарой, поскольку при#
были на европейский берег ещё
до его подписания.

●● МАДРИД. Испанская
соцпартия и левые радикалы

«Подемос» объявили о возоб#
новлении переговоров с целью
формирования правящей коа#
лиции. Причём на этот раз в
дискуссиях будет участвовать и
центристское движение «Граж#
дане» («Сьюдаданос»). 29 мар#
та исполнилось 100 дней, как
страна живёт без правительст#
ва, и это рекорд. На днях дей#
ствующий премьер Мариано
Рахой, чья «Народная партия»
формально победила на де#
кабрьских выборах, заявил,
что сам предложит социалис#
там коалицию, если левые не
договорятся между собой. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Белорусский пример

ВЛАСТИ ПОЛЬШИ планируют снести
около 500 советских памятников по

всей стране. Об этом в интервью интернет�
порталу Onet.pl, сообщает Лента.ру, заявил
Лукаш Каминский, руководитель так на�
зываемого Института национальной памя�
ти (ИНП), определяющего свою задачу
«как расследование преступлений против
польского народа».

Речь он вёл о монументах благодарнос�
ти Советскому Союзу, «которые были воз�

ведены Красной Армией в общественных
местах». «Сохранение этих памятников
является следствием незавершённости в
Польше преобразований начала 1990�х.
Это была роковая ошибка, которая уже
много лет даёт топливо, используемое в
пропаганде и провокациях, нацеленных
против нашей родины», — ничтоже сум�
няшеся подчеркнул глава института. По
его словам, ИНП будет стимулировать
местные власти к уничтожению не соот�

ветствующих взглядам института мону�
ментов ещё до того, как появится соответ�
ствующий закон. «На мой взгляд, у нас
есть большой шанс на успех», — отметил
Каминский.

В течение последних лет в Польше был
осквернён ряд советских мемориалов, в том
числе тех, где захоронены воины Красной
Армии. В ноябре 2015 года в министерстве
обороны России заявляли, что польское го�
сударство лидирует в Европе по числу случа�
ев вандализма в отношении советских и рос�
сийских захоронений. МИД РФ в свою оче�
редь призывал Варшаву принять меры по
надлежащей охране памятников.

Вандализм в законе

23МАРТА судно Intrepid
доставило первую
партию сжиженного

этана на терминал в Норвегии,
сообщает корреспондент
французской газеты «Монд»
Эрик Альбер.

Судно, длина которого со�
ставляет 180 метров, заверши�
ло переход через Атлантику и
прибыло на терминал Rafnes
на юге Норвегии, где находит�
ся крупное нефтехимическое
предприятие. Это был истори�
ческий момент — первая по�
ставка американского сланце�
вого газа в Европу, настоящая
революция в мире энергетики,
подчёркивается в статье.

Внутри специально постро�
енного огромного судна нахо�
дилось 27,5 тысячи кубометров
сжиженного при минус 90 гра�
дусах этана. Теперь этот газ бу�
дет разогрет при очень высокой
температуре на предприятии
Rafnes, чтобы превратиться в

этилен, который затем станет
пищевым пластиком или будет
использоваться для производ�
ства обмотки электрических
проводов, поясняет автор.

По словам Дэвида Томпсо�
на, главы крупного нефтехи�
мического предприятия Ineos,
в 2010 году идея импорта этана
из США казалась безумной. В
США в то время началась ак�
тивная добыча сланцевого газа
и нефти, серьёзно повлиявшая
на цену добываемых углеводо�
родов. Параллельно с этим в
Северном море наблюдалась
обратная тенденция: после 40
лет эксплуатации месторожде�
ния истощились. Сегодня в
британской части месторожде�
ния опустели на 80, в норвеж�
ской — на 60 процентов. Для
компании Ineos с её 65 завода�
ми в 16 странах ситуация ста�
новилась напряжённой.

Решение об импорте сланце�
вого газа было принято под

давлением обстоятельств. В
2013 году на предприятии в
Грейнджмуте (Шотландия) бы�
ла объявлена крупная забас�
товка в связи с временным пре�
кращением работы комплекса.
Джим Рэтклифф, основатель
Ineos, поставил рабочих перед
выбором: он не запустит завод,
если те не согласятся на сниже�
ние зарплаты, а если согласят�
ся, то он начнёт импортировать
сланцевый газ. Рабочие согла�
сились, говорится в статье.

Что касается Соединённых
Штатов, то они всегда были
импортёрами, а не экспортёра�
ми углеводородов. Они не рас�
полагали оборудованием для
вывоза сырья за рубеж. По тру�
бопроводам газ или нефть по�
ступали внутрь территории.
Было необходимо направить
поток в обратном направле�
нии. После заключения согла�
шения с европейскими поку�
пателями были построены 50

километров новых трубопро�
водов. Порт Маркус�Хук в Фи�
ладельфии (США), которому
грозило закрытие, переобору�
довали под экспорт.

Были спроектированы, гово�
рится далее в статье, четыре
судна для транспортировки
сжиженного газа, построены
они были в Китае. Скоро таких
судов будет восемь. В Велико�
британии и Норвегии построе�
ны резервуары для приёма газа
с каждого транспортного судна.

Согласно прогнозам Стефе�
на О’Рурка, директора консал�
тинговой компании Wood
Mackenzie, США к 2020 году
смогут ежегодно экспортиро�
вать 60 миллионов тонн газа.
Для сравнения: в настоящее
время ежегодное мировое про�
изводство газа составляет 250
миллионов. Таким образом,
американский сланцевый газ
расширит мировой рынок на 25
процентов. По словам экспер�
та, поставки СПГ на Старый
континент к 2020 году утроятся.

Это будет иметь серьёзные, в
том числе геополитические,
последствия, и прежде всего
для России — крупного по�
ставщика газа в Европу.

(Inopressa.ru).

Безумная идея
стала реальностью
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Пульс планеты

Лес заботы требует
АКЦИЯ «Неделя леса�2016», которая прой�

дёт в Белоруссии со 2 по 9 апреля, может
стать самой массовой с 2008 года, сообщил на
пресс�конференции первый заместитель ми�
нистра лесного хозяйства республики Алек�
сандр Кулик, передаёт корреспондент БЕЛТА.

Акция посвящена 30�летию со дня аварии
на Чернобыльской АЭС. Главная её цель —
привлечь внимание граждан и общественных
организаций к решению задач сохранения
леса как национального богатства. Традици�
онно в мероприятиях акции по посадке леса
и благоустройству территории лесного фонда
участвуют представители всех слоёв населе�

ния: высшие должностные лица, работники
органов местной власти, школьники, студен�
ты, пенсионеры, военнослужащие и др. Лес�
хозы готовят для участников более 800 объек�
тов, на которых предложат им посадить дере�
вья, благоустроить территорию, привести в
порядок места отдыха в лесу, создать памят�
ную аллею или сквер.

В лесхозах и лесничествах намечено прове�
сти дни открытых дверей, где будет рассказано
об охране лесов, лесовосстановлении. Акция
призвана способствовать формированию бе�
режного отношения к природе, лесу, его оби�
тателям.

Новый спикер
вьетнамского
парламента

НАЦИОНАЛЬНОЕ собрание
Социалистической Респуб#

лики Вьетнам на своём последнем
перед выборами нового состава
заседании единогласно избрало
новым Председателем Нацсобра#
ния члена Политбюро ЦК КПВ
62#летнюю Нгуен Тхи Ким Нган. 

Для зарубежных и вьетнам#
ских наблюдателей это не стало
неожиданностью: негласно такое
решение было принято на про#
шедшем в январе нынешнего года
партийном съезде. Депутаты
вьетнамского парламента одоб#
рили рекомендации партийного
руководства. И этот выбор оп#
равдан. Нгуен Тхи Ким Нган дав#
но зарекомендовала себя как
крупный партийный и государст#
венный деятель, она занимала
пост секретаря парткома провин#
ции Хайзыонг, была заместите#
лем министров финансов и тор#
говли, в течение четырёх лет воз#
главляла министерство труда и
социальных вопросов. В 2011 го#
ду её избрали заместителем
Председателя Нацсобрания
СРВ, а в 2013#м она стала членом
Политбюро ЦК КПВ. По оценке
журнала «Форбс», Нгуен Тхи
Ким Нган сегодня входит в число
20 наиболее влиятельных жен#
щин Вьетнама. 

В своём выступлении после из#
брания на высокий пост Нгуен
Тхи Ким Нган поклялась быть
верной «Отечеству, народу, Кон#
ституции СРВ».

Пётр ЦВЕТОВ.
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Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

1 апреля
— 110 лет назад родился А.С. Яковлев

(1906—1989) — выдающийся советский
авиаконструктор, академик АН СССР,
дважды Герой Социалистического Труда.
Руководил созданием серии самолётов
Як, сыгравших огромную роль в борьбе
за Победу в Великой Отечественной
войне. Лауреат Ленинской, Сталинских
и Государственной премий СССР.

— 95 лет назад родился Андре Стиль
(1921—2004) — французский писатель7
коммунист, участник движения Сопро7
тивления в годы Второй мировой вой7
ны; автор романов и новелл, посвящён7
ных жизни французских рабочих. Лау7
реат Сталинской премии.
2 апреля

— 105 лет назад родились Джон Гол�
лан (1911—1977) — деятель английского
и международного рабочего движения,
генеральный секретарь Коммунистиче7
ской партии Великобритании в 1956—
1975 гг., и Генри Уинстон (1911—1986) —
национальный председатель Коммуни7
стической партии США (с 1966 г.).

3 апреля
— 50 лет назад советская автомати�

ческая станция «Луна�10» была выве�
дена на селеноцентрическую орбиту
Луны и стала её первым искусственным
спутником, действовавшим до 30 мая
1966 г. и совершившим 460 витков во7
круг Луны.

— 215 лет назад на металлургическом
заводе, перенесённом указом Павла I с
острова Котлин в Петербург, было отли�
то первое пушечное ядро. Это событие
принято считать датой основания Киров�
ского завода в городе на Неве.
4 апреля

— 135 лет назад народоволец Ни�
колай Кибальчич (1853—1881) пер7
вым в России создал проект реактив7
ного летательного аппарата, кото7
рый он разработал за 10 дней до каз7
ни, находясь в заключении по обви7
нению в подготовке покушений на
Александра II.

— 115 лет со дня рождения М.В.
Хруничева (1901—1961) — советского
государственного деятеля, генерал7

лейтенанта инженерно7технической
службы, Героя Социалистического
Труда. Министр авиапромышленнос7
ти СССР в 1946—1953 гг., заместитель
Председателя Совета Министров
СССР (1955—1956; 1961). Лауреат
Сталинской премии.

— 95 лет со дня рождения Н.Н. Ино�
земцева (1921—1982) — советского эко7
номиста и историка, академика АН
СССР, члена редколлегии «Правды» в
1961—1966 гг., директора Института ми7
ровой экономики и международных от7
ношений (с 1966 г.), лауреата Государст7
венных премий СССР.
5 апреля

— 100 лет со дня рождения Г.Н. Сево�
стьянова (1916—2013) — российского
историка, академика РАН, лауреата Го7
сударственной премии СССР.
6 апреля

— 1930 г. — учрёжден орден Ленина. 
— 50 лет назад в небе над Берли7

ном совершил подвиг экипаж самолёта
Як�28�П — Б.В. Капустин и Ю.Н. Янов.
Советские лётчики пожертвовали со7

бой, не допустив падения самолёта на
жилые кварталы города. Их подвигу
композитор О. Фельцман и поэт Роберт
Рождественский посвятили балладу
«Огромное небо».

— 180 лет со дня рождения Н.В.
Склифосовского (1836—1904) — рус7
ского хирурга, автора разработок по
хирургии брюшной полости и воен7
но7полевой хирургии, по внедрению
асептики и антисептики. Ныне его
имя носит НИИ скорой помощи в
Москве.

— 175 лет назад родился И.З. Сури�
ков (1841—1880) — русский поэт, ав7
тор стихов, ставших народными пес7
нями («Степь да степь кругом», «Ря7
бина» и др.).
7 апреля

— 85 лет Л.В. Келдышу — физику7те7
оретику, академику АН СССР и РАН,
лауреату Ленинской премии.
8 апреля

— 115 лет назад родился Г.М. Орлов
(1901—1985) — народный архитектор
СССР. Один из авторов проекта Днепро7

гэса (1927—1932) и главный архитектор
его восстановления в 1944—1952 гг. Глав7
ный архитектор Каховской и Братской
ГЭС, лауреат Сталинской премии.
9 апреля

— 70 лет назад вышло закрытое по�
становление Совета Министров СССР о
создании при лаборатории № 2 Академии
наук СССР конструкторского бюро 
№ 11. Ныне — Российский федераль7
ный ядерный центр — ВНИИ экспери7
ментальной физики.

— 95 лет назад в Ялте был открыт ли�
тературно�мемориальный Дом�музей
А.П. Чехова («Белая дача»).
10 апреля

— 300 лет назад Пётр I утвердил «Ус7
тав воинский сухопутный», которым
было закреплено создание в России ре7
гулярной армии.

— 35 лет назад в Москве к 207летию
полёта в космос Юрия Гагарина был от�
крыт Мемориальный музей космонавти�
ки, расположенный в цокольной части
монумента «Покорителям космоса»
возле ВДНХ.

11110000    ддддннннеееейййй    ккккааааллллееееннннддддаааарррряяяя

Русский
принц

Турнир претендентов, который прохо�
дил в здании Центрального телеграфа в
Москве, завершился победой российско�
го гроссмейстера Сергея Карякина.

Т АКИМ ОБРАЗОМ, оп7
ределён соперник чем7
пиона мира норвежца

Магнуса Карлсена. Нужно
признать, что интрига со7
хранялась до последнего мо7
мента. Несмотря на успеш7
ную игру россиянина, вро7
вень с ним шёл молодой, та7
лантливый и полный амби7
ций гроссмейстер Фабиано
Каруана.

Удивительно, но жребий
определил, что развязка про7
изойдёт в финальной партии
последнего тура. И в то вре7
мя, как вничью завершились
остальные партии, на столи7
ке претендентов шла ожесто7
чённая борьба. Каруане нуж7
на была только победа, так
как в случае ничьей его ко7
эффициент оказался бы ху7
же, чем у соперника. Этим
был определён выбор дебю7
та: острейшая сицилианская
защита.

Бурные осложнения при7
вели к критической пози7
ции, где своим последним
ходом Фабиано передвинул
ладью с е5 на е4, допустив
роковую ошибку.

С. Карякин — Ф. Каруана
2016 год

Карякин погрузился в раз7
мышления, так как очевид7
но, что наступила кульмина7
ция сражения…

37. Лxd5!
Абсолютно верная жертва

ладьи, срывающая с чёрного
короля пешечную мантию.

37... ed 38. Фxd5 Фc7 39.
Фf5! Лf7?

Сломленный грубой
ошибкой Каруана защища7
ется не лучшим образом.
Впрочем, и сильнейший ход
39... Фc6 после 40. Фh7+
Крe8 41. Фh5+ Крe7 42. Сd5
приводил белых к победе.

40. Сxf7 Фe5 41. Лd7+ Крf8
42. Лd8+

И здесь чёрные сдались

ввиду неотразимых матовых
угроз.

А между тем…
Менеджер Магнуса Карлсе7

на Аспен Агдестейн отметил,
что его подопечному «пред7
стоит невероятно сложный
матч. У Карякина очень креп7
кие нервы, победить такого
игрока трудно. Вместе с тем
это достойный соперник для
столь значимого события».

* * *
По окончании турнира

Сергею Карякину пришлось
отвечать на вопросы журна7
листов. Самым важным нам
кажется следующий ответ
претендента: «Вернётся ли
корона в Россию? Вернётся,
вернётся».

О точке отсчёта
Ровно 130 лет назад, 29

марта 1886 года, Вильгельм
Стейниц выиграл в США
первый официальный матч
на первенство мира по шах7
матам у Иоганнеса Германа
Цукерторта. 

О грустном…
Скандалом завершился ме7

мориал Николая Шелеста в
Николаеве. За одной доской
встретились чемпионка Укра7
ины прошлого года Анастасия
Рахмангулова и один из силь7
нейших николаевских шахма7
тистов — Владимир Сакун. 217
летняя Анастасия, играя белы7
ми, в концовке допустила
ошибку и рисковала проиграть
ничейную партию. Владимир
всё быстро просчитал — и, по
словам очевидцев, начал по7
просту убивать время, делая
ничего не значащие ходы.

Рахмангулова настолько
расстроилась таким неуваже7
нием, что к ней на помощь
поспешил её тренер Михаил
Герасименюк. Но вместо того,
чтобы успокоить девушку,
влепил две затрещины Саку7
ну... Сакуну пришлось обра7
титься к врачу: у парня — рас7
сечение брови и переносицы,
разрыв капилляров на глазу.

Случай, конечно, отврати7
тельный, так как, безуслов7
но, создаёт негативный фон
вокруг игры, которая являет7
ся образцом высокой культу7
ры. Что бы ни происходило
на полях шахматной доски,
выяснять отношения кулака7
ми — последнее дело…

ЛЛЛЛююююддддииии    ссссооооввввееееттттссссккккоооойййй    ээээппппооооххххииии

ДО СИХ ПОР ни одно другое имя в Рыбин7
ске не окружено таким ореолом славы, как
имя Дерунова, который прежде всего и

больше всего был организатором, умеющим на7
правлять вверенный ему многотысячный коллек7
тив на достижение высоких результатов в эконо7
мической и социальной сферах. При нём на зна7
мени завода засияли ордена Ленина и Октябрь7
ской Революции, сотни работников предприятия
получили высокие государственные награды. Де7
рунов умел слиться с коллективом и оставаться в
то же время самим собой — умным, волевым,
твёрдым и решительным директором. В труде и
только в труде Павел Фёдорович преодолевал
многие препятствия, встречавшиеся на жизнен7
ном пути, сердцем чувствуя значение того, что де7
лал. И это приносило успех, и это его украшало.

Если мы бросим взгляд на жизненный путь
П.Ф. Дерунова, то увидим сразу, что его замеча7
тельный организаторский талант выработался в
ходе долгой и напряжённой работы. Окончив в
1939 году Рыбинский авиационный институт, он
получил распределение в Пермь, где осваивал се7
креты профессии на моторостроительном заводе
имени И.В. Сталина в должностях технолога, на7
чальника техбюро, заместителя главного техноло7
га по механическим цехам... Здесь его семью и за7
стала Великая Отечественная война.

Моторы для фронта

Моторостроители Рыбинска помнят Дерунова
с 1944 года. Он приехал в город в трудное время
восстановления завода, который в начале войны
был эвакуирован в Уфу. Оставленные заводские
корпуса подвергались интенсивным бомбарди7
ровкам немецко7фашистской авиации. Но как
только фронт отодвинулся от Москвы, Государ7
ственный Комитет Обороны принял решение о
возобновлении производства и ремонта авиаци7
онных моторов в Рыбинске. Дерунова как спе7
циалиста с уже немалым опытом назначили за7
местителем главного технолога. А завод присту7
пил к освоению на то время самого мощного в
мире поршневого авиадвигателя АШ762 ИР. 

Далось это непросто. «В цехах завода стоял хо7
лод, — вспоминал Дерунов в своей книге «Мото7
ростроители». — Люди работали в ватниках,
платках и ушанках, валенках с калошами из ре7
зины автомобильных камер… Отогревались у пе7
чей7времянок и жаровен, которые топились по7
чёрному, и поэтому воздух кругом был пропитан
едким дымом».

Постепенно на предприятие возвращались из
Уфы инженеры и рабочие, завозилось оборудо7
вание. Заводская молодёжь создавала «фронто7
вые бригады», пополняя ряды ударников и ста7
хановцев. Уважение к этим людям Дерунов про7
нёс через всю жизнь.

За выполнение заданий правительства по раз7
вёртыванию производства авиационных двига7
телей в годы Великой Отечественной войны он
был награждён боевым орденом Красной Звез7
ды, который не часто вручали работникам про7
мышленности. Павел Фёдорович гордился этой
наградой не меньше, чем всеми последующими
знаками отличия и почётными званиями. 

Дерунов стал заместителем главного инженера
завода через два года после переезда в Рыбинск.
Вскоре без отрыва от основной работы окончил с
отличием Академию министерства авиационной
промышленности СССР. Это событие сыграло
большую роль в его судьбе. «Учёба дала тогда
очень много, — вспоминал Дерунов, — она позво7
лила мне расширить технические знания. Осмыс7
лить практический опыт руководства с позиций
современных теорий управления… на многие яв7
ления в производстве смотреть по7новому». 

От поршневых к реактивным

В декабре 1952 года П.Ф. Дерунов уже главный
инженер завода. Тогда заканчивалась эра порш7
невых авиадвигателей и начиналась эпоха реак7
тивных. Опыт их освоения только накапливался.
Проблемы возникали на каждом шагу. Тем не ме7
нее завод уверенно повышал надёжность и ресурс
реактивной техники.

И вот — новый поворот в жизни и карьере Пав7

ла Фёдоровича: работа в областном центре, снача7
ла директором моторного завода, а потом замести7
телем председателя совнархоза Ярославского эко7
номического района. Но пребывание в Ярославле
было недолгим. В марте 1960 года Дерунов назна7
чается директором Рыбинского моторостроитель7
ного завода. Он с радостью вернулся на родное
предприятие, тем более что Правительство СССР
поставило перед ним новую задачу: развернуть
производство реактивного двигателя АЛ77Ф71
конструкции академика А.М. Люльки для целого
семейства сверхзвуковых истребителей марки Су.

«Процесс освоения нового двигателя проходил
достаточно сложно, — не скрывал Дерунов. — В
цехах авиационного производства, не подготов7
ленных к одновременному выпуску деталей и уз7
лов нескольких типов двигателей, творилось, что
называется, «вавилонское столпотворение». Зна7
чительная часть номенклатуры не выходила из де7
фицита. Начальники цехов не знали, за что брать7
ся, какие детали делать в первую очередь. Цеха вы7
полняли план ценой огромного напряжения, при7
меняя в большом объёме сверхурочные работы». 

Но все эти трудности Дерунов считал времен7
ными и преодолимыми, прекрасно понимая, что
без технического перевооружения и расширения
производства, без новой системы организации
труда выпускать продукцию с высокими требова7
ниями к качеству невозможно. Эту позицию Па7
вел Фёдорович настойчиво отстаивал на совеща7
ниях в Минавиапроме и в ЦК КПСС, получив
там полную поддержку.

П.Ф. Дерунов стал первым в стране инициато7
ром разработки и внедрения на заводе объектив7
ной оценки уровня научной организации труда и
культуры производства. Это начинание было
официально поддержано в 1967 году высшими
партийными и государственными органами вла7
сти Советского Союза и рекомендовано для рас7
пространения на предприятиях. На моторостро7
ительном побывали сотни делегаций из разных
городов СССР. Более 800 предприятий страны
стали тогда использовать рыбинский опыт внед7
рения системы научной организации труда, про7
изводства и управления.

За успехи в разработке системы научной органи7
зации труда П.Ф. Дерунов награждается золотой
медалью ВДНХ СССР. Вскоре Павел Фёдорович
защитил в Московском авиационном институте
диссертацию на соискание учёной степени канди7
дата экономических наук, а затем получил звание
профессора. Он стал мыслить более масштабно и
более системно. Когда тот или иной вопрос теоре7
тически решён, считал П.Ф. Дерунов, то практиче7
ское его осуществление — дело только времени.

После присуждения ему Госпремии СССР за
разработку и осуществление комплекса мероприя7
тий по НОТ многие заводчане почувствовали, что
служебное положение Дерунова может изменить7
ся, что путь «наверх» ему открыт. Так и случилось.
С 1973 по 1974 год Павел Фёдорович работал заме7
стителем министра авиационной промышленнос7
ти СССР. Но Рыбинск вновь «притянул» его к се7
бе. Тем более что теперь он возглавил предприятие,
в которое, помимо моторостроительного завода,
вошло и конструкторское бюро. Это решение бы7
ло для своего времени революционным. Появи7
лось объединение с мощной конструкторско7про7
изводственной базой, что позволяло ускорить тем7
пы разработки и серийного освоения новой авиа7
ционной техники, начать выпуск двигателей 
Д730КУ и Д730КП конструктора П.А. Соловьёва,
которые устанавливались на самолётах Ил762М.

Быстрее звука

Но Дерунов не стал почивать на лаврах, даже
когда ему сообщали о признании нового заводско7
го двигателя лучшим в своём классе на Междуна7
родном авиасалоне в Ле7Бурже. Он осознавал, что
у любого мотора есть определённый ресурсный
потолок, что остановиться в создании более совер7
шенной техники — значит отстать. И вот в 1975 го7
ду начинается серийный выпуск уникальных дви7
гателей для сверхзвукового пассажирского самолё7
та Ту7144, который успешно совершил беспосадоч7
ный перелёт по маршруту Москва — Хабаровск
протяжённостью 6300 км за 3 часа 20 минут. И не
вина заводчан, что он не пошёл в серию. Вполне

возможно, что такая машина опережала время.
Творческое сотрудничество с ОКБ А.Н. Туполе7

ва привело к освоению двигателей для дальнего
бомбардировщика Ту722К и пассажирского само7
лёта средней дальности Ту7154М.

В жизни Дерунова нередко случались ситуа7
ции, которые можно назвать парадоксальными. В
1977 году он чуть ли не на всю страну прослыл…
«дебоширом», когда в объединении моторострое7
ния решили провести модернизацию двигателя
Д730КП. Она получила неофициальное название
«Дебош» по начальным буквам фамилий трёх её
авторов: Дерунова, давшего «добро» на эту работу,
Бондарева, руководившего группой КБ, и Шлях7
тенко, возглавлявшего тогда ЦИАМ. Эта иници7
атива встретила сопротивление в академических
кругах. Однако Дерунов настоял на изготовлении
модернизированного двигателя и на  его испыта7
нии, которое дало хорошие результаты как по уве7
личению тяги мотора, так и по значительному

снижению расхода топлива. Но работу над «Дебо7
шем» закрыли «в целях экономии средств». И что
любопытно, спустя много лет к идеям авторов
«Дебоша» вернулись в НПО «Сатурн» при созда7
нии нового турбореактивного двигателя для воен7
но7транспортного самолёта Ил776.

Осваивая новейшую реактивную технику, кол7
лектив моторостроителей решал одновременно и
ещё одну задачу большого народнохозяйственно7
го значения — изготовление дизельных двигате7
лей для тракторных заводов на Украине и в Бело7
руссии. В рамках объединения появилось само7
стоятельное структурное подразделение — «Ди7
зельный завод», который за время своего сущест7
вования выпустил свыше двух миллионов таких
двигателей. Ну а чтобы «разрядить» существовав7
ший в стране дефицит ряда товаров народного по7
требления, моторостроители освоили производст7
во снегоходов «Буран» и сепараторов молока.

При Дерунове объединение имело в среднем
восьмипроцентный рост объёмов производства и
производительности труда в год без увеличения
численности персонала. В основных цехах более
половины рабочих стали обслуживать автомати7
зированное оборудование. 

Мысли Павла Фёдоровича о доминировании
научно7технического прогресса в промышленной
политике государства и сегодня звучат очень со7
временно. Особенно на фоне разгрома россий7
ской индустрии, учинённого дорвавшимися до
власти «рыночниками».

Этот всесторонне подготовленный, порядочный
человек любил свой завод и город, и люди платили
ему тем же. Идя по улице, едва успевал отвечать на
приветствия встречных рыбинцев. Работавшие
вместе с Деруновым только диву давались, как у
него хватало на всё времени: и постоянно бывать в
цехах и на участках предприятия, почти ежедневно
посещать строившиеся объекты, встречаться и бе7
седовать с десятками людей, проводить заседания
и совещания. И ещё выполнять обязанности депу7
тата Верховного Совета РСФСР. Но удивляться
этому вряд ли стоило. Ведь рабочий день директо7
ра длился, как правило, 12—14 часов. Павел Фёдо7
рович мог долго выдерживать такую нагрузку бла7
годаря семье, в первую очередь жене — Зое Афана7
сьевне, находя дома уют и отдых от непрерывных
забот и труда. Как и многим талантливым людям,
ему были подвластны скрипка и фортепьяно, а при
необходимости мог стать на место станочника и
конструктора, сесть за руль грузовика.

Он никогда не трудился только для себя и час7
то повторял народную мудрость: «От трудов пра7
ведных не наживёшь палат каменных». Дерунов
их и не нажил. Но он оставил горожанам возве7

дённые благодаря его усилиям уникальные объ7
екты городской инфраструктуры: Дворец спорта
«Полёт» с единственной в городе площадкой ис7
кусственного льда, стадион «Сатурн», станцию
юных техников, санаторий7профилакторий, пи7
онерский лагерь имени Зои Космодемьянской,
Дом книги, медицинский стационар и детскую
поликлинику, базу отдыха «Кстово»… Эти объек7
ты стали прижизненными памятниками П.Ф.
Дерунову. Кроме того, каждый год заводской до7
мостроительный комбинат обеспечивал бесплат7
ными квартирами до тысячи семей моторострои7
телей. Звание почётного гражданина Рыбинска
было присвоено ему по праву.

Нельзя сказать, что это ему давалось легко. Не
обходилось без министерских и местных выгово7
ров. Дерунов не был сговорчив и покладист, но
не был и капризен: уважал чужую инициативу и
умел признавать собственные ошибки. Никому
из нас, близко знавших и наблюдавших неутоми7
мую работу Дерунова, не хотелось думать, что к
любому человеку рано или поздно приходят бо7
лезни, от которых не спрятаться, не скрыться.
После случившегося в 1986 году инфаркта Павел
Фёдорович обратился к министру авиационной
промышленности с просьбой немедленно осво7
бодить его от должности, искренне считая, что
руководитель должен быть здоров, чтобы эффек7
тивно выполнять свои обязанности.

А оправившись от болезни, сначала перешёл на
рядовую инженерную работу, но вскоре ушёл с
предприятия окончательно. Так остался невостре7
бованным уникальный опыт, который мог бы при7
годиться заводу ещё на долгое время.

Перестройка(«катастройка»

Эти нерадостные события в жизни Павла Фё7
доровича совпали с начавшейся в стране так на7
зываемой перестройкой. Дерунов раньше многих
услышал её фальшивые трели, когда под лозун7
гом «Больше демократии — больше социализма»
началось разрушение экономики и советского
общественного строя. Он открыто выступал про7
тив горбачёвского курса в письмах в ЦК КПСС и
публикациях в СМИ. Как хозяйственника его
волновало, что научно7технический прогресс пе7
рестал иметь решающее значение в развитии оте7
чественного производства, что с вытеснением
плановой системы власть пытается «выплеснуть
с водой ребёнка». В открытом обращении к Гор7
бачёву Дерунов писал: «Так неужели Вы после
длительной, тяжёлой борьбы народа за социали7
стический образ жизни поменяете наш строй на
капиталистическое общество, где всё построено
на личном, материальном интересе, эгоизме,
когда человек превращается в стяжателя, спеку7
лянта, взяточника, карьериста… поменяете на
общество, где мораль, совесть, честность, поря7
дочность, культура продаются и покупаются?» 

История ответила на этот вопрос к Горбачёву:
«поменял и предал», став вместе с Ельциным
инициатором разрушения Советского Союза.
Основной удар наносился по промышленности.
Уже в начале 907х годов многие из заводов Ры7
бинска начали банкротить и закрывать.

Дерунов с болью наблюдал за этим процессом.
Коммунисты города никогда не забудут, как повёл
себя Павел Фёдорович во время запрета Компар7
тии, когда на всё советское обрушилась машина
буржуазной пропаганды. Он был одним из тех, у
кого душа и совесть оказались в ладу с коммунис7
тическими взглядами. Он принадлежал к тому ти7
пу людей, которые не «подстраиваются» под поли7
тическую конъюнктуру и не меняют как перчатки
свои убеждения. Оставаясь до конца своих дней
коммунистом, он не чурался никакой черновой и
будничной работы в КПРФ, начиная со сбора под7
писей избирателей во время предвыборных ком7
паний, выступлений на митингах.

Скончался Павел Фёдорович Дерунов 30 июня
2001 года. Рыбинск осиротел. Ушёл неординарный
человек, который был его гордостью.

С инициативой увековечения памяти легендар7
ного директора выступили работники НПО «Са7
турн» и городское отделение КПРФ. Был издан
альбом «Дерунов», в котором представлено около
200 профессиональных и любительских фото7
снимков. На доме, где жил Дерунов, была установ7
лена мемориальная доска. Вскоре одна из площа7
дей в центре города стала носить его имя. На этой
площади 31 августа 2013 года был торжественно
открыт памятник П.Ф. Дерунову. Тысячи рыбин7
цев участвовали в сборе средств на его создание. 

Трудными для рыбинских моторостроителей
были годы перестройки и время «лихих 907х». И
всё7таки завод выжил благодаря кадровому и тех7
нико7технологическому заделу, созданному при
Дерунове. А угрозы со стороны Запада заставили и
руководство России обратить внимание на объе7
динение, имеющее прочный фундамент для раз7
вития. Отсюда — неоднократные посещения
НПО «Сатурн» президентом РФ В.В. Путиным и
министрами, отвечающими за состояние военно7
промышленного комплекса. Осуществив на своём
предприятии в конце ХХ — начале XXI века оче7
редную модернизацию производства, моторост7
роители не только выстояли сами, но и «породи7
ли» несколько предприятий, усиливших промыш7
ленный потенциал страны: заводы «ОДК — Газо7
вые турбины» и «Русская механика». С НПО «Са7
турн» связано и преобразование Рыбинского
авиационного вуза в университет. 

Столетие П.Ф. Дерунова — очередной повод
осознать, как может один человек своим талантом
и верой в дело, которому служил, ярко вписать
своё имя в историю города и страны. 

Константин КУЗНЕЦОВ. 
Кандидат исторических наук, профессор.

г. Рыбинск.

Шахматы

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22

Тел.: 697787773, 697762722

РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ 2016 г. Сезон 2016 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
1, 7, 15, 28 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
2 НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ ТЫ ВЫХОДИЛА Е.Л. Шварц

ЗАМУЖ ЗА ПРИНЦА… (ТЕНЬ)
3, 16, 27 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
5, 13, 22, 26 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ (премьера) В. Шекспир
6, 20 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский

(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ)
(премьера)

8, 17, 29 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
9 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
10, 21 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
12 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
14 ДИКАРКА А.Н. Островский
19 НА ДНЕ М. Горький
23 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
24 КОМЕДИАНТЫ ГОСПОДИНА… М.А. Булгаков
30 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков

МАЛАЯ СЦЕНА
3 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
6, 20 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
8, 29 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
9, 27 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
10, 22 ЛЮТИ (премьера) А. Дударев
13 ПРОВИНЦИАЛКА (премьера) И.С. Тургенев
14 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН Ж.Б. Мольер

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА
16 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
17 ТАКАЯ ЛЮБОВЬ П. Когоут

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
1, 3, 10, 16, 23 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
2, 9, 17, 30 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
24 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

27 марта 2016 года исполнилось 100 лет со дня рождения
Павла Фёдоровича Дерунова, с именем которого связаны
наиболее яркие страницы из жизни крупнейшего в стране
авиадвигателестроительного комплекса — Рыбинского
производственного объединения моторостроения (ныне
НПО «Сатурн»). Именно под его руководством объедине�
ние стало лидером среди предприятий авиационной отрас�
ли. Львиная доля всех авиационных перевозок в СССР осу�
ществлялась самолётами с рыбинскими двигателями. На
них летало, можно сказать, 60 процентов населения Совет�
ского Союза. Моторы из Рыбинска эксплуатировались в 26
зарубежных странах. За выдающиеся заслуги в развитии
отечественного авиационного моторостроения П.Ф. Деру�
нову было присвоено звание Героя Социалистического Тру�
да. Он награждён тремя орденами Ленина, орденами Ок�
тябрьской Революции, Красной Звезды, Трудового Красно�
го Знамени, «Знак Почёта» и многими медалями. 

Павел Фёдорович Дерунов:
путь к «Сатурну»

● Памятник П.Ф. Дерунову на площади
Рыбинска, носящей его имя.


